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21o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m
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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Funjope está com inscrições abertas para Oficinas Culturais nos Bairros

l IFPB convoca 980 para pré-matrícula nos cursos técnicos subsequentes

l Mostra O Egito sob o Olhar de Napoleão pode ser visitada na Estação Ciência

l Lista de aprovados no Vestibular da UFCG será divulgada no próximo dia 17
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R$ 160,00
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Ano CXX
Número 182

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

0.4 m

ALTA

ALTA

02h58

15h19

2.3m

2.2m

baixa

baixa

09h06

21h15

0.4m
DÓLAR    R$ 2,372 (compra) R$ 2,373 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,330 (compra) R$ 2,450  (venda)
EURO   R$ 3,134 (compra) R$ 3,138    (venda)

Nublado com 
chuvas ocasionais

Mais Médicos começa na PB e 
vai beneficiar 180 mil pessoas

Os 47 profissionais brasi-
leiros do Programa Mais Mé-
dicos começaram a trabalhar 
ontem  na Paraíba.  Os 13 mé-
dicos estrangeiros iniciam as 
atividades no próximo dia 16. 
A previsão é que o programa 
beneficie 180 mil pessoas na 
Paraíba. PágINA 4

Comissões da 
Verdade da PB e 
PE realizam hoje 
sessão conjunta

Parlamentares 
debatem criação de 
lei sobre proibição 
do uso do cerol

Bregareia está de 
volta depois de
quatro anos e terá
50 horas de música

 

  

ditaduRa

Na paRaíbatuRiSmo

Paraíba e Pernambuco vão 
se unir para investigar casos de 
mortes e desaparecimentos na 
ditadura militar. Sessão hoje vai 
definir as ações dos próximos 
meses. PágINA  18

Após a morte da profes-
sora Cândida Nazaré, morta 
após ser atingida pela linha 
de uma pipa com cerol, três 
vereadores e um deputado 
estadual propõem a criação 
de lei para coibir o uso do 
material. PágINA 14

O Governo do Estado e a 
Prefeitura de Areia divulga-
ram ontem a programação 
do Bregareia 2013. Há qua-
tro anos o evento não era rea-
lizado. No retorno, o festival 
terá 30 atrações e 50 horas 
de música brega. PágINA 9
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FOTO: divulgação

Patrimônio histórico 
preservado nas 
imagens de Nivalson 
Miranda PágINA 5

Pianista Joana 
Holanda faz recital 
para lançar o 1o CD 
da carreira PágINA 7

O Termo de Cooperação do Programa de Melhoria da Educação do Ensino Básico foi assinado 
ontem pelo governador Ricardo Coutinho e pela reitora da UFPB, Margareth Diniz. PágINA 13

2oCaderno

  PB vai receber 
mais R$ 10 mi 
para combater 
a estiagem

Chuva na capital 
aumenta número 
de caracóis 
africanos

PágINA 15PágINA 10

Sessão da Câmara que manteve 
mandato de Donadon é suspensa

dECISãO dO STF

PágINA 19

Es
po

rt
es

Programa atende 19 mil alunos

Paraibano Vítor Felipe 
é destaque em Recife
Atleta conquistou o bronze ao lado 
do parceiro Evandro PágINA 21

Semana da Pátria na Paraíba foi aberta oficialmente ontem, em solenidade na Praça João Pessoa PágINA 13
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Enfim, restabelece-se a ordem. Por deci-
são do ministro Luís Roberto Barroso, o Su-
premo Tribunal Federal suspendeu os efeitos 
da sessão em que a Câmara dos Deputados, 
num achincalhe às instituições, resolveu pre-
servar o mandato do sr. Natan Donadon, cujo 
endereço residencial se situa numa das celas 
do Complexo Presidiário da Papuda, em Bra-
sília. Condenado por desvios de dinheiro pú-
blico, este cidadão cumpre pena em regime 
fechado, mas ainda assim recebeu a solida-
riedade dos colegas para permanecer como 
detentor de um mandato parlamentar.

Poucas vezes na história recente do Bra-
sil uma casa do Congresso Nacional se enco-
rajou para cometer tamanha insanidade. O 
ex-deputado foi processado, julgado e con-
denado dentro dos padrões da democracia, 
o que vale dizer, teve ao longo do período 
todo o direito de se defender e apresentar o 
chamado contraditório. Ainda assim, e tendo 
sido o julgamento já em última instância, os 
deputados federais, por maioria, resolveram 
que o seu mandato não deveria ser extinto.

Criou-se, então, uma anomalia: um ci-
dadão mora na cadeia, tem contas a ajustar 
com a sociedade, mas, ao mesmo tempo, pode 
ostentar o título de um de seus representan-
tes, com direito a bom salário, residência, 
gabinete e verbas para assessores. Como um 
presidiário pode dispor de tudo isso? A quem 
efetivamente estaria representando?

Aos que lançam mão dos recursos pú-
blicos? Ao que têm plena consciência da im-

punidade? Ou àqueles que pretendem minar 
os alicerces das instituições democráticas, 
estabelecendo no país um clima de perfei-
ta anarquia? Estamos às vésperas do Dia da 
Independência e, conforme noticiário que 
prolifera na mídia, grupos de manifestantes 
anunciam protestos em série para comemo-
rar a data. Não seria este caso do ex-deputa-
do Donadon um prato cheio para que se esta-
belecesse no país um clima de instabilidade 
sem controle?

A decisão do ministro Barroso veio, por-
tanto, em boa hora, ainda que, por si só, não 
resolva esta questão. A suspensão da sessão 
da Câmara que manteve o mandato do pre-
sidiário deverá ser, na sequência, apreciada 
pelo plenário do STF. Mas, a esta altura nin-
guém tem dúvidas de que este será mesmo o 
desfecho.

Num país em que ainda muito se traba-
lha para assegurar a consolidação da demo-
cracia, atitudes como a que foi tomada pelos 
deputados devem ser repudiadas e combati-
das com todo vigor. Não pode se considerar 
representante do povo brasileiro quem, por 
gestos e votos, decida anarquizar o estamen-
to democrático, num cinismo que a todos es-
tarrece. São atos como este – de manter um 
presidiário no plenário – que desacreditam 
o Parlamento. Os bons, e há, sim, bons parla-
mentares, não podem se intimidar e deixar que 
picaretas- como um dia denominou o ex-presi-
dente Lula – façam do Congresso uma casa de 
mãe joana.  

Editorial

Crônica

Os caminhos do calor

 Decisão acertada

                            Carlos Romero - caromero@uol.com.br
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Não, eu não venho escrever sobre “Os 
Caminhos do Frio”, este roteiro turísti-
co que vem sendo divulgado, há alguns 
anos, seguido de espetáculos de arte, e 
que abrangeu as cidades do nosso Brejo, 
lideradas pela Atenas paraibana, que não 
é outra, senão Areia, que deu berço ao 
genial pintor Pedro Américo.

Acontece que este cronista corre 
do frio como o diabo da cruz, apesar da 
preferência de sua Alaurinda e dos seus 
filhos pelo frio. Mas, ele é homem do 
calor, da brasa, ao invés do gelo. Dizem 
que contra o frio a solução é o cobertor 
ou a cachaça. E não foi outra a razão de 
terem erigido este slogan para publi-
cidade da referida promoção cultural: 
“Galinha e Cachaça”, pois, como se sabe, 
é naquelas cidades geladas que estão os 
alambiques produtores da aguardente, 
que é tão “gostosa” que o seu bebedor faz 
uma bela de uma careta e ainda estala os 
dedos. 

Mas deixemos a galinha, deixemos a 
cachaça, e louvemos os promotores dos 
“Caminhos do Frio”, caminhos que se 
constituíram numa verdadeira atração 
turística. E, desde já, confesso que foi 
em Areia que exerci, por algum tempo, 
o cargo de Promotor Público, ora, vejam 
só... E quem assinou o ato me nomean-
do para aquela missão foi o grande José 
Américo de Almeida. Mas, valeu a expe-
riência. 

Voltando aos “Caminhos do Frio”, 
fiquei matutando, e me veio a ideia: que 
tal promovermos, agora, Os “Caminhos 

do Calor”, ou “Caminhos do Sol”? E a 
culta e civilizada Cajazeiras seria líder 
dessa promoção. Outras grandes cidades 
sertanejas integrariam o movimento, a 
exemplo de Patos, Souza, Itaporanga, e 
outras.

Qual seria o slogan apropriado aos 
Caminhos do Calor? Ao invés da cachaça, 
o leite de cabra, pois foi esse leite que ali-
mentou Gandhi por muitos anos. Lembrar 
também o queijo de leite de cabra, que 
não falta na minha mesa, já que sou meio 
macrobiótico. E é a ele que devo, em gran-
de parte, a minha saúde, juntamente com 
o arroz integral. Lembrar que o grande 
maestro Eleazar de Carvalho, que honrou 
a paraíba quando esteve como regente 
de nossa Orquestra Sinfônica, tinha uma 
saúde invejável. E quando lhe pergunta-
ram a razão de tanto vigor, ele não titu-
beou: “devo ao queijo e leite de cabra”.

Assim, o slogan dos “Caminhos do Ca-
lor” seria: ao invés de “Galinha e Cachaça”, 
”Leite e Queijo”!

Que venham, pois, os Caminhos do 
Calor, com o seu rico folclore, seu baião, 
seu chapéu de couro, seu céu estrelado, o 
luar do sertão, seus belos crepúsculos, e o 
seu gostoso calor.

Sim, calor, que seria da vida sem ele? 
Dizem as más línguas que em Patos, ao 
meio-dia, você pode frigir um ovo na cal-
çada quente, meio dia em ponto, só com o 
calor do Sol...

Caminhos do frio, caminhos do calor, 
caminhos da arte, caminhos do turismo, e 
viva o nosso lindo Nordeste!

A partir de novembro a certificação de imóveis ru-
rais no Brasil será feita somente por meio digital. 
Com a inovação, os dados do imóvel serão lança-
dos em ambiente automatizado, pelo responsável 
técnico da propriedade diretamente no Sistema de 
Gestão Fundiária (Sigef). 
A nova ferramenta de gestão da malha fundiária 
brasileira foi apresentada já pelo presidente do 
Incra, Carlos Guedes, ao ministro do Desenvolvi-
mento Agrário, Pepe Vargas a analistas,  gestores públicos, oficiais de registro de imóveis durante 
a  Expointer. 
Trata-se de um avanço revolucionário no processo de segurança jurídica dos imóveis rurais, possi-
bilitando agilidade, transparência, segurança e simultaneidade na certificação, além da redução de 
custos para o produtor rural.  Outra vantagem é a integração de dados fundiários com outros órgãos 
públicos para validação do georreferenciamento. O Incra poderá, por exemplo, gerir contratos com 
entes público como a Secretaria de Patrimônio da União, Funai, Instituto Chico Mendes, institutos de 
terras dos estados, além da integração com os cartórios de registro de imóveis.
Haverá ainda um período de testes pela rede de profissionais credenciados, para lançamento de dados 
de imóveis a serem certificados. O sistema entrará em fase de teste, ambientação, capacitação técni-
ca e em produção no dia 23 de novembro.

Com prefácio de José Bonifácio de Oliveira So-
brinho, o Boni, o “Astrose Estrelas da TV Tupi 
de São Paulo” (Giz Editorial) marca o aniversário 
de 63 anos da televisão brasileira, a serem com-
pletados no próximo dia 18. São 900 verbetes 
sobre autores, atores, atrizes e diretores que 
fizeram a primeira televisão da América Latina. 
O livro leva a assinatura de Mauro Gianfrancesco 
e Eurico Neiva. O lançamento ocorrerá no dia 14, 
em evento marcado para as 15h30, no Auditório 
Simón Bolívar, no Memorial da América Latina. 
Mais de 400 profissionais foram convidados para 
a ocasião, que prevê uma série de homenagens, 
exposição de fotos e projeção de vídeos. 

Algumas emissoras de televisão estão fazendo lobby, dia e noite, para derrubar o Projeto de Lei 
5534/09. A propositura simplesmente proíbe a transmissão de lutas marciais por essas emissoras, 
abrindo exceção apenas quando se tratarem de eventos olímpicos. De fato, quando menos violência 
na televisão há reflexos disso no dia a dia da população.

Vai atrasar o programa que implanta 
cisterna de plástico para atender as 
cidades nordestinas assoladas pela 
seca. O Tribunal de Conta da União 
botou o dedo no suspiro, depois 
que descobriu que a empresas que 
fornece as cisternas, a Acqualimp, 
contratada pela Codevasf, que já foi 
presidida por Clementino de Souza 
Coelho, irmão do ministro Fernando 
Coelho, da Integração Nacional. As-
sim fica difícil.

TUDO EM CASA

SEM AUXÍLIO

EM CAMPANHA

HOMENAGEM À TV TUPI

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

INOVAÇÃO VIGILÂNCIA

REGRA PARA CERTIFICAÇÃO

Tida como prioritária, a Pro-
posta de Emenda à Consti-
tuição 33/2013 está parada 
na Comissão de Constituição  
Justiça do Senado, à espera 
de que se nomeie um re-
lator. A PEC simplesmente 
acaba a excrescência de 
auxílio-reclusão concedido 
pelo INSS a presidiários, com 
o qual o Governo gasta mi-
lhões, anualmente, nos mais 
variados presídios do País.

A UFPB realizou, na manhã 
ontem, no auditório do Cen-
tro de Ciências Humanas, 
Sociais e Agrárias (CCHSA) 
do Campus de Bananeiras, a 
abertura do Curso de espe-
cialização em Agricultura Fa-
miliar Camponesa e Educação 
do Campo. A pós-graduação 
está sendo oferecida pelo 
Programa Nacional de Edu-
cação na Reforma Agrária 
(Pronera).

Os médicoS desconfiam que a re-
caída no quadro clínico de Ariano 
Suassuna tenha sido motivada 
pela quebra de recomendação 
feita ao escritor, quando ele re-
cebeu alta. Ele devia prosseguir 
com tratamento em domicílio em 
um repouso por mais de 40 dias, 
sem fazer nenhuma atividade. 
Agora, ele recebeu alta ontem, 
mas permanece no apartamento 
do Hospital Português, em Reci-
fe, proibido de receber visitas. 

Louvemos os promotores dos “Caminhos do Frio”, caminhos que se 
constituíram numa verdadeira atração turística.”
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Danielly Melo
Advogada trabalhista

Seguridade Social ampara o 
cidadão em situação de risco

s direitos da Seguridade Social são aqueles que 
visam amparar os cidadãos em situações de risco 
e estão subdivididos em três grandes áreas: Saúde, 
Assistência Social e Previdência Social. Segundo a 
advogada trabalhista Danielly Melo, a Seguridade 
Social abrange o Sistema Único de Saúde, a 
Assistência Social e a Previdência Social. Para a 
advogada, a Previdência pode ser conceituada como 
um verdadeiro seguro que ampara seus contribuintes 
quando há ocorrência de uma das situações de risco 
previstas em lei.

Quais as diferenças entre o 
Sistema Único de Saúde, a Assis-
tência Social e a Previdência So-
cial?

Bom, o SUS, como o próprio 
nome diz é o sistema público de 
saúde que, tem como característica 
a possibilidade de qualquer cida-
dão que necessite de seus serviços 
possa utilizá-los. Na Assistência 
Social ocorre o mesmo, ou seja: se 
o cidadão necessite dos benefícios 
e/ou serviços da Assistência Social 
poderá gozá-los sem qualquer tipo 
de contribuição. Já a Previdência 
Social é caracterizada por ser um 
sistema contributivo, ou seja, só 
gozarão dos benefícios e serviços 
da Previdência Social aqueles que 
contribuírem para tanto. Porém, 
é importante esclarecer que em 
algumas ocasiões os dependen-
tes dos segurados também serão 
beneficiados com as prestações e 
serviços oferecidos pela Previdên-
cia Social, como no caso de morte 
do segurado e do auxílio-reclusão, 
onde os benefícios serão devidos 
aos dependentes e não ao segura-
do em si.

Quais os principais benefí-
cios da Previdência Social?

Os principais benefícios da 
Previdência Social fornecidos 
aos segurados são a aposentado-
ria, que pode ser por invalidez, 
idade, por tempo de contribui-
ção e especial; o auxílio-doença, 
salário-família, salário-materni-
dade e auxílio-acidente. Para os 
dependentes são a pensão por 
morte e auxílio-reclusão.

Quem pode ser considera-
do dependente do segurado?

O rol de dependentes está 
expressamente previsto na lei 
que regulamenta a Previdência 
Social no Brasil (Lei n. 8.213/91), 
que é composto por: cônjuge, 
companheiro (a), filho menor de 
21 anos ou inválidos; os pais e o 
irmão não emancipado menor de 
21 anos ou inválido.

O que o benefi-
ciado deve fazer para 
poder recebê-la?

Bom, como disse 
anteriormente, exis-
te mais de um tipo 
de aposentadoria. 
Para fazer jus à apo-
sentadoria por in-
validez, o segurado 
deve estar acometi-
do de patologia que 
lhe incapacite para 
qualquer atividade 
laborativa e já tenha 
contribuído ao me-
nos por 12 meses, a 
não ser que a inca-
pacidade tenha sur-
gido decorrente de 
acidente ou doença 
grave, como a AIDS, 
câncer, hanseníase 
e etc. Para fazer jus 
à aposentadoria por 
idade, o segurado do 
sexo masculino de-
verá ter 65 anos de 
idade e quinze anos 

de contribuição e a segurada mu-
lher 60 anos de idade e a mesma 
quantidade de contribuições. Já 
quanto à aposentaria por tempo 
de contribuição, esta será devi-
da ao homem que contribuir ao 
RGPS por 35 anos e a mulher que 
contribuir ao RGPS por 30 anos, 
sendo este tempo diminuído em 
5 anos no caso de professores de 
Ensino Básico. Preenchido algum 
dos requisitos acima, o segura-
do deve requerer seu benefício 
perante a qualquer agência do 
INSS. 

Em relação aos agriculto-
res as regras são diferentes, 
como elas funcionam para a 
aposentadoria?

Pois bem. Primeiramente, 
cabe-nos esclarecer o seguin-
te: Diante da sofrida vida que os 
agricultores possuem, o legisla-
dor previu que para receber os 
benefícios da Previdência Social, 
basta que o agricultor, chamado 
também de segurado especial, 
prove sua condição de agrícola, 
sem a necessidade de verter se-
quer uma contribuição ao RGPS. 

Respondendo à sua pergunta, 
ao segurado especial será devido 
à aposentadoria sempre que ele 
comprovar que exerceu a ativida-
de campesina por 15 anos conse-
cutivos e tenha 55 anos de idade, 
se mulher, e 60 anos de idade, se 
homem.

Como foi explicado, só 
terá direito aos benefícios da 
Previdência Social quem con-
tribuir para o sistema, e como 
fica a situação daquele que 
nunca verteu nenhuma contri-
buição ao RGPS e também não 
é agricultor?

Para essas pessoas, a Assis-
tência Social oferece o benefício 
de Amparo Social. Terão direito 
ao recebimento do Amparo So-
cial aquele que possuir patolo-
gia incapacitante de longa dura-
ção e não puder laborar para se 
sustentar nem o tê-lo feito por 
sua família. O amparo também 
será devido ao idoso maior de 
65 anos de idade, que não tenha 
renda e nem possa ser sustenta-
do por ninguém de sua família. 
Ressalta-se ainda que o valor do 
benefício do amparo correspon-
de a um salário mínimo, o benefi-
ciado não terá direito a bonifica-
ção anual (o correspondente ao 
13º salário) nem poderá deixá-lo 
aos seus dependentes.

No caso do INSS negar o 
benefício ao segurado, o que 
ele pode fazer?

Ao realizar o requerimento 
perante o INSS, a autarquia pode, 
de fato, indeferi-lo. Nestes casos, 
o segurado não se conformando 
com a decisão do INSS poderá 
ingressar com uma ação judi-
cial que será julgada pela Justiça 
Federal, onde o juiz analisará a 
documentação e as provas pro-
duzidas nos autos e emitirá uma 
sentença condenando ou não o 
INSS à implantação do benefício 
requerido.

O
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EXCLUSIVO

Nádya Araújo
Especial para A União
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Em cima da hora

Programa começa a funcionar na PB
MAIS MÉDICOS

Serviços vão beneficiar 180 mil 
paraibanos. Médicos brasileiros 
já está trabalhando

A Paraíba receberá 60 
médicos, sendo 47 brasi-
leiros e 13 estrangeiros, do 
Programa Mais Médicos para 
atuarem na atenção básica 
no interior do Estado. A as-
sistência desses profissionais 
vai beneficiar cerca de 180 
mil paraibanos. Os médicos 
brasileiros começaram os 
trabalhos no dia de ontem, 
enquanto os estrangeiros ini-
ciarão as atividades no dia 16 
deste mês. 

Hoje, às 10h30, no au-
ditório da agência do Banco 
do Brasil da Avenida Epitácio 
Pessoa, na capital, represen-
tantes da Secretaria de Esta-
do da Saúde, do Ministério da 
Saúde e de Cuba se reúnem 
para discutir as estratégias do 
programa na Paraíba.

No último dia 26, em Re-
cife (PE), os profissionais ini-
ciaram uma formação, que se 
estenderá até o dia 13 deste 
mês. Na formação estão sen-
do abordados assuntos como 
Legislação do SUS, Políticas 
Públicas de Saúde e Língua 
Portuguesa. Ao final do curso, 
eles serão submetidos a uma 
avaliação e a um teste linguís-
tico. Os médicos formados no 
exterior serão avaliados por 
professores de instituições 
públicas brasileiras e os que 
forem considerados aptos a 
participar do programa rece-
berão um registro profissio-
nal provisório. A bolsa, tanto 
para os brasileiros quanto 
para os estrangeiros, será no 
valor de R$ 10 mil.

Os 47 médicos brasilei-
ros trabalharão nos seguintes 
municípios: João Pessoa (20); 
Bayeux (2); Areia (2); Ala-
goinha (1); Bananeiras (1); 
Barra de Santana (1); Belém 
do Brejo do Cruz (1); Caaporã 
(1); Cacimba de Dentro (1); 
Cajazeirinhas (1); Catinguei-
ra (1); Caturité (1); Conde 
(1); Cruz do Espírito Santo 
(1); Cubati (1); Ingá (1); Ita-
pororoca (1); Juripiringa (1); 
Lucena (1); Nova Floresta 
(1); Pocinhos (1); São Miguel 

de Taipu (1); Serra Redonda 
(1); Solânea (1); Tavares (1) e 
Vieirópolis (1).

Dos 13 médicos estran-
geiros que trabalharão na Pa-
raíba, nove são cubanos, dois 
espanhóis e dois bolivianos, 
que atuavam na Argentina. Os 
municípios de Água Branca 
e Baía da Traição receberão 
médicos espanhóis; São José 
de Piranhas receberá os boli-
vianos; e os cubanos irão para 
os municípios de Algodão de 
Jandaíra, Damião, Gado Bra-
vo, Juazeirinho, Manaíra e 
Serra Grande.

A previsão é que os pro-
fissionais chegarão aos muni-
cípios entre os próximos dias 
14 e 15 e comecem a traba-
lhar no dia 16. A estimativa é 
que mais de 180 mil paraiba-
nos sejam beneficiados, ini-
cialmente, com o programa.

“A perspectiva do Progra-
ma Mais Médicos é que onde 
esteja faltando médico seja 
garantida a chegada do pro-
fissional melhorando a aten-
ção básica”, disse a gerente da 
Atenção Básica, da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
Shenia Maria Felício.

Ela explicou que, de 
acordo com o Programa do 
Ministério da Saúde, o regime 
trabalhista é de 40 horas se-
manais. 

Os profissionais do Pro-
grama Mais Médicos serão 
acompanhados por super-
visores que irão avaliá-los 
quanto ao desempenho e 
cumprimento de horário e 
também terão que cursar Es-
pecialização em Saúde da Fa-
mília promovida pela UFCG. 
Ao aderir ao Programa Mais 
Médicos, os municípios se 
responsabilizam pelas despe-
sas com moradia e alimenta-
ção dos médicos.

Lançado pela presi-
dente da República, Dilma 
Rousseff, no dia 8 de julho, 
o Mais Médicos faz parte de 
um amplo pacto de melhoria 
do atendimento aos usuários 
do SUS, com objetivo de ace-
lerar os investimentos em in-
fraestrutura nos hospitais e 
unidades de saúde e ampliar 
o número de médicos nas re-
giões carentes do país.

Pneus usados com o acúmulo de água são um dos locais propícios para acomodar larvas do mosquito que transmite a dengue  

FOTO: Arquivo

De 1º de janeiro a 24 
deste mês, foram notificados 
11.604 casos suspeitos de 
dengue na Paraíba com 4.132 
confirmados para dengue 
clássica e 1.730 descartados. 
Os dados constam no Boletim 
Epidemiológico nº 11, divul-
gado ontem pela Secretaria 
de Estado da Saúde. Em re-
lação ao número de notifica-
ções em igual período do ano 
de 2012, foi observado um 
aumento de 13,76% (10.200 
notificações). 

“Observamos que os 
profissionais da Saúde estão 
atentos ao agravo e sinalizan-
do a doença através das notifi-
cações. Apenas 19 municípios 
do Estado não apresentaram 
casos suspeitos neste ano. 
Notificar os casos suspeitos 

mostra que o município está 
atento e vigilante fornecen-
do informações estratégicas 
para a organização da assis-
tência, prevenindo, assim, os 
possíveis óbitos evitáveis”, 
explicou a gerente executiva 
de Vigilância em Saúde da Se-
cretaria de Estado da Saúde, 
Talita Tavares. 

No mesmo período ava-
liado, foram notificados 101 
casos graves. Destes, 19 como 
febre hemorrágica da dengue; 
quatro síndromes do choque 
da dengue e 78 como dengue 
com complicação. 

O maior número de casos 
notificados ocorreu nos mu-
nicípios de João Pessoa (25 
casos), Campina Grande (11 
casos), Santa Luzia (6 casos), 
Cajazeiras (4 casos), em Sou-

sa e em Pombal, com 3 casos, 
cada. Ainda no mesmo pe-
ríodo foram notificados oito 
óbitos por dengue: Arara (1), 
Conde (1), Campina Grande 
(2), João Pessoa (1), Pitimbu 
(1), Salgado de São Félix (1) e 
Santa Rita (1). 

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio da Ge-
rência de Vigilância em Saú-
de, vem avaliando os dados 
do ano de 2013 por região 
com o objetivo de fortalecer 
para o ano de 2014 a opera-
cionalização e resposta assis-
tencial aos casos suspeitos de 
dengue. Para isso, nesta se-
gunda quinzena de setembro 
serão iniciadas oficinas junto 
aos municípios para atualiza-
ção dos Planos de Contingên-
cia 2013 – 2014 e conclusão 

do Plano do Estado para as 
ações programadas do agravo 
com apresentação em Comis-
são Intergestores Bipartite 
(CIB). 

Para esse Plano a re-
comendação é que todos os 
municípios devam trabalhar 
seguindo uma matriz padrão 
elaborada pelo corpo técnico 
do Estado que será repassada 
nas oficinas e com um crono-
grama de devolução até o dia 
10 de novembro para valida-
ção pela Saúde. 

A Secretaria de Saúde su-
gere às prefeituras uma con-
tinuidade das ações durante 
os últimos meses de 2013 e 
início de janeiro e fevereiro 
de 2014, como inspecionar 
locais que acumulam água, a 
exemplo de pneus velhos.

Casos de dengue chegam a 4.132 

A Secretaria de Esta-
do da Receita vai intensifi-
car a fiscalização em bares, 
restaurantes e similares 
para averiguar o cumpri-
mento da Portaria nº 182, 
que disciplina o uso das 
maquinetas portáteis POS 
(‘Point of Sale’ ou ‘Point of 
Service’) para o pagamen-
to de contas no cartão de 
crédito ou débito. A por-
taria, assinada pelo secre-
tário Marialvo Laureano 
Filho, foi publicada na 
edição do dia 30 último, 
e entrou em vigor ontem. 
“As fiscalizações serão in-
tensificadas rotineiramen-
te”, informou a assessoria 
de comunicação do órgão 
estadual. As determina-
ções da portaria atingem 
principalmente bares, res-

taurantes, lanchonetes, 
casas de chá, entre outros 
estabelecimentos simila-
res. No último dia 30, em 
reunião realizada no Palá-
cio da Redenção, o gover-
nador Ricardo Coutinho 
anunciou às entidades 
representativas do setor  
que vai manter o uso das 
maquinetas portáteis POS 
para o pagamento de con-
tas no cartão de crédito 
ou débito. Na ocasião, ele 
disse que as penalidades 
serão elevadas às empre-
sas que estiverem usando 
o equipamento de forma 
irregular. O presidente da 
Associação Brasileira de 
Bares e Restaurantes da 
Paraíba (Abrasel-PB), Mar-
cos Mozzini, e empresários 
do setor, elogiaram a pos-
tura e a compreensão do 
governador e da Receita 
estadual.

Receita fiscaliza uso
em bar e restaurante

MÁQUINETAS PORTÁTEIS

Brasília – O Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento oficializará, 
ao longo desta semana, o re-
conhecimento de sete esta-
dos brasileiros como zonas 
livres de febre aftosa,  anun-
ciado no início de agosto. 
Durante assinatura do termo 
que atestava a segurança do 
Norte do Pará contra a doen-
ça – o Centro-Sul já estava 
certificado – , o ministro da 
Agricultura, Antônio Andra-
de, informou que Alagoas, 
Ceará, Maranhão, Paraíba, 
Pernambuco, Piauí e Rio 
Grande do Norte ganhariam 
o mesmo status.

Ontem, o ministro as-
sinou instrução normativa 
reconhecendo o Maranhão 
como área livre de aftosa 
com vacinação. Hoje, assi-
nará documento idêntico no 
Ceará durante a manhã e no 
Piauí à tarde. Segundo a as-
sessoria de comunicação do 
Ministério da Agricultura, 

a previsão é que até sexta-
feira a oficialização esteja 
concluída em todas as áreas 
anunciadas.

Após o reconhecimen-
to pelo Ministério da Agri-
cultura, o próximo passo é 
enviar pleito à Organização 
Mundial de Saúde Animal 
(OIE) solicitando o aval in-
ternacional para as novas 
áreas. A solicitação será feita 
em outubro e a expectativa é 
que o certificado da OIE seja 
obtido em maio de 2014. O 
objetivo do Brasil é obter 
da entidade o status de país 
livre da doença até 2015. 
Para isso, é preciso esforço 
para imunizar os rebanhos 
do Amapá, de Roraima e de 
parte do Amazonas. As três 
áreas ainda são considera-
das de alto risco.

Já são certificados 
como áreas livres da doen-
ça com vacinação os seguin-
tes estados: Acre, Bahia, 
Espírito Santo, Goiás, Mato 

Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais, Paraná, 
Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Sul, Rondônia, São Pau-
lo, Sergipe e Tocantins. As 
áreas certificadas incluem 
ainda o Distrito Federal e 
os municípios de Guajará 
e Boca do Acre, no Ama-
zonas, todos reconhecidos 
como livres de aftosa com 
vacinação. O estado de San-
ta Catarina é a única área 
no Brasil considerada livre 
da doença sem necessidade 
de vacinação, desde 2007. 
As maiores concentrações de 
bovinos estão no Centro-Oes-
te, Norte e Sudeste. 

O rebanho de bubalinos 
(búfalos) cresceu 4,3% no 
mesmo período, concentra-
do principalmente no Pará e 
Amapá. Os rebanhos equinos 
(cavalos) e muares (mulas e 
burros) ficaram estáveis, en-
quanto os asininos (asnos) 
tiveram queda de 2,8% de 
2009 para 2010.

Paraíba vai ser oficializada 
como zona livre da aftosa

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA Calçadistas de 
Campina Grande 
integram rede 
internacional

Durante o lançamento 
da Rede de Serviços Tecno-
lógicos (RST) em Campina 
Grande, na última sexta-fei-
ra, as palavras mais usadas 
foram inovação, competi-
tividade e tecnologia. Na 
primeira etapa, 25 micros e 
pequenas empresas campi-
nense farão parte da RST. No 
evento, mais de 70 empresá-
rios e entidades apoiadoras 
estiveram presentes. Com 
esses conceitos, cada vez 
mais, a cadeia produtiva de 
calçados  da Paraíba vai se 
solidificando e concorrendo 
em nível internacional, se-
gundo informa o diretor téc-
nico do Sebrae, Carlos Alber-
to dos Santos. Na solenidade 
foi apresentado o projeto, 
que está na segunda fase em 
cinco estados brasileiros. A 
primeira observação e elogio 
do diretor técnico do Sebrae, 
que apresentou a Rede para a 
Paraíba, foi em relação a inte-
gração na cadeia produtiva. 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Henrique Magalhães escreve 
sobre a profissionalização 
dos quadrinhos da Paraíba

  

Pianista Joana Holanda 
lança seu primeiro CD 
hoje em João Pessoa

Obras do paraibano
Dênis Cavalcanti serão 
expostas em Brasília
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MÚSICA ArteS

Dono de um traço, na técnica bico de pena, peculiar, 
definido e inconfundível, pois tinha a preocupação de 
ser detalhista, o artista plástico e professor aposentado 
da UFPB Nivalson Fernandes de Miranda - que morreu 
em João Pessoa, de onde era natural, em 17 de agosto 
passado, aos 86 anos, e cujo corpo foi cremado no dia 
seguinte ao falecimento - se dedicou, com esmero, a 
registrar, por meio de sua arte, as belezas do patrimô-

nio histórico existente não apenas na Paraíba, mas ainda em outras 
regiões do Brasil, deixando, assim, como legado, essa memória pre-
servada, em formato de desenhos. Mas seu talento também o fez 
se destacar, por exemplo, como aquarelista e na azulejaria (pintura 
sobre azulejo), utilizado sempre com o mesmo objetivo. Característi-
cas estas que contribuíram - mais ainda - para a lamentação por sua 
ausência. “A Paraíba perdeu uma grande pessoa e um grande artista, 
de primeira linha. Dificilmente vamos recuperar”, confessou o amigo, 
o artista plástico e arquiteto Sóter Carreiro. Já o superintendente do 
Iphan (Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional) na Paraí-
ba, Kleber Moreira, disse que “Nivalson Miranda era atento e marcou 
um momento ímpar como pesquisador e artista de estilo bastante 
próprio que, inclusive, conseguiu ampliar o conhecimento dos bens 
do patrimônio histórico e cultural”. E o Instituto Histórico e Geográfi-
co Paraibano e o Instituto Paraibano de Genealogia e Heráldica - dos 
quais era integrante - realizarão homenagem póstuma conjunta dia 

Guilherme Cabral

 
guipb_jornalista@hotmail.com

traços de preservação

FOTOS: Alexandre Menezes

O registro da memória do patrimônio histórico e cultural da Paraíba 
foi o legado deixado por Nivalson Miranda, falecido aos 86 anos

20 deste mês, a partir das 17 horas, na sede do IHGP, localizado no 
Centro de João Pessoa.

“Ele era não apenas um mestre no bico de pena e no bico 
de pena com intervenção em aquarela, os quais produziu com 
tanto preciosismo, mas também mestre em Heráldica”, fez ques-
tão de destacar Sóter Carreiro, amigo há 12 anos de Nivalson Mi-
randa e com quem trabalhou como artista plástico e que, agora, 
cuida do inventário do acervo. “Nos trabalhos deixa a transparên-
cia da técnica, característica inerente à aquarela e que empresta 
vivacidade, só possível de se conseguir por quem entende. Isso é 
importante porque, hoje, os artistas estão produzindo mais óleo 
e acrílico sobre tela e não aquarela”, comentou.

De acordo com Sóter, um exemplo da qualidade do tra-
balho do recém-falecido artista plástico e pesquisador está 
no livro intitulado Areia e seu Entorno, publicado sob o patro-
cínio da Chesf (Companhia Hidroelétrica do São Francisco), 
com apoio do Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba, produzida em A União - Superintendência 
de Imprensa e Editora e lançada em 2007. Na obra, a primeira 
que publicou, Nivalson Miranda retrata, por meio de 87 dese-
nhos em bico de pena, o patrimônio arquitetônico, histórico, 
paisagístico e cultural da região do Brejo paraibano, repre-
sentado por uma coletânea de engenhos, igrejas, mausoléus, 
casas e sobrados de Areia e cidades vizinhas, a exemplo de 
Arara, Esperança e Solânea. 

Mas o amigo garantiu que a qualidade da produção do 
acervo - que considera “belo, único, ímpar e que é a impressão 

digital de Nivalson Miranda” - foi mais além, pois inclui a azule-
jaria com foco na memória. Exemplos são o painel de nove me-
tros retratando a Filipéia de Nossa Senhora das Neves, que está 
no Centro Cultural de São Francisco, no Centro de João Pessoa, 
e azulejos pintados mostrando fortes do Brasil e que estão em 
exposição na Fortaleza de Santa Catarina, na cidade de Cabede-
lo. Talentoso, ele ainda produziu brasões de ordens religiosas 
na Paraíba, a criação do Brasão de Armas do 15º Batalhão de 
Infantaria de João Pessoa - com o qual recebeu a Comenda de 
Amigo do Exército, no ano 2000 - e as armas dos municípios de 
Pedras de Fogo, Soledade, Jacaraú, Capim de Mamanguape, La-
goa, Monteiro, Duas Estradas e São José do Brejo do Cruz, além 
da série de marcadores de textos em desenhos com o tema 
“Brasonamento do Nordeste Holandês 1638”.

O superintendente do Iphan na Paraíba, Kleber Moreira, 
considerou de “grande importância” o legado artístico deixa-
do por Nivalson Miranda. Nesse sentido, um aspecto por ele 
ressaltado foi o da preservação da memória do patrimônio 
paraibano, pois há imóveis retratados que já não existem mais. 
Já o presidente do IHGP, Joaquim Osterne Carneiro, ao lamentar 
a perda, destacou que o falecido historiador - que ocupava a 
Cadeira nº 32 na entidade - “era muito atuante, grande artista 
e pintor, que vai fazer muita falta”. O presidente do Instituto 
Paraibano de Genealogia e Heráldica, Adauto Ramos, ao lamen-
tar a ausência de Nivalson - que era sócio efetivo da entidade  
- comentou que o artista produzia suas obras baseadas em 
pesquisa.

Nivalson Miranda em uma 
cena da ficção A Ninhada, 
de Alexandre Menezes, 
baseado em um conto de 
sua autoria, e as cidades 
de Areia e Alagoa Grande 
retratadas em bico de 
pena do livro Areia e seu 
entorno
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Muitos são os paises que se atribuem pioneiros na 
fabricação de automóveis. Um alemão de nome Gottlier 
Daimbler, em 1884, idealizou um “motor de dois tem-
pos”  ideia que não foi adiante.  Seu Patrício Karl Benz em 
1885 é responsável por um dirigível de três rodas, mo-
vido à gasolina.  Uma empresa francesa conhecida pelo 
nome de Panhard et Levassor também fez incursão nessa 
área, porém não teve a divulgação esperada.

Os ingleses entraram na concorrência, um pouco 
mais tarde, se comparados com os europeus, devido a 
uma lei vigente à época, conhecida como “bandeira ver-
melha”, que recomendava aos condutores dos veículos 
não ultrapassarem os 10km por hora. Um arauto, monta-
do a cavalo, avisava que a 60 metros de distância vinha o 
perigo e que todos deviam se precaver. A advertência se 
dirigia aos curiosos que se amontoavam nas janelas ou 
nas calçadas, afim de documentar, para o futuro, terem 
presenciado o grande evento.

Se a exibição acontecesse em noite de quarto min-
guante, era obrigado ao condutor da geringonça o uso 
de uma lanterna para comunicar aos incautos que não 
deviam atravessar a rua, pois,  a situação inspirava cuida-
dos.

Mais adiante foi produzido o Lanchester, que pou-
co diferia dos congêneres. A Inglaterra chegara ao má-
ximo com o lançamento do Rolls Royce que, no século 
XIX continha um aparelho composto por vários canos, 
em forma de arco, com função de ventilador, para 
impedir que a água em circulação alcançasse tempe-
ratura prejudicial a maquina motriz. Esse componente 
hoje se chama radiador, aparelho para refrigerar os 
motores.

Os europeus continuaram a diversificar seus inven-
tos, A França ofereceu ao mercado produtos com eti-
quetas industriais. A Itália lançou o Fiat e o Alfa Romeo. 
A Alemanha presenteou ao mundo o Mercedes-Benz. A 
Suíça e a Espanha entraram também nesse comércio, 
com marcas de grande aceitação.

O impulso na linha de montagem dos transportes 

– Por que não amanhe-
ceu?

Perguntou o menino à sua 
tia, no hospital de Taiyuan, capi-
tal de Shanxi, norte da China.

– Por que está escuro?
Insistiu o menino atrás da 

venda que lhe tapa as órbitas 
onde deveriam estar seus olhos. 
Binbin ainda não sabe que lhe 
roubaram os olhos no seu último 
dia como vidente, 24 
de agosto, na província 
de Shanxi, sua terra 
natal. Uma desconhe-
cida dele se aproximou 
com fala diferente e o 
dopou. Quatro horas 
depois, Binbin foi acha-
do sem os olhos – que 
estavam perto do local 
onde foi encontrado, 
sem as córneas.

O menino Guo 
Bin (vulgo Binbin) 
não nasceu com mui-
ta sorte. Tem lábio luperino, má 
formação congênita que afeta 
muitas pessoas. Agora, aos seis 
anos, vem uma estranha e lhe 
arranca os olhos para tirar as 
córneas – peças preciosas no 
tráfico de órgãos da China, onde 
há falta de órgãos para implante. 
Com os recursos ainda limitados 
da tecnologia atual, nunca mais 
Binbin tornará a ver.

A cultura chinesa não aceita 
a doação de órgãos, considera-
da mutilação de cadáveres. E as 
córneas, que não têm proble-
ma de rejeição por organismos 
receptores, são alvo preferencial 

dos traficantes. Além do mais, são 
de fácil extração e conservação, e 
alcançam alto preço no mercado 
criminoso.

O tráfico de órgãos é uma ati-
vidade criminosa que surgiu na 
China depois que o país adotou 
um regime misto de socialismo e 
capitalismo. Antes, toda atividade 
econômica, assim como a hospi-
talar, era controlada pelo Estado. 

Era praticamen-
te impossível 
a existência de 
uma prática 
criminosa como 
o tráfico de ór-
gãos, ou tráfico 
de que quer que 
seja. Apesar de 
uma legislação 
penal muito 
rigorosa, a China 
não está conse-
guindo controlar 
máfias como as 

que traficam órgãos humanos. O 
fenômeno é agravado pelo surgi-
mento de novos ricos, coisa que o 
novo regime e o crescimento eco-
nômico súbito permitiram.

O governo ofereceu uma 
recompensa de 100 mil yuanes 
(perto de 40 mil reais) a quem 
denunciar os culpados pela mu-
tilação de Binbin, mas ainda não 
prendeu ninguém. Não se sabe se 
as córneas de Binbin foram des-
tinadas ao mercado interno ou 
externo. Por muito tempo, esse 
tráfico terminava na Suíça ou em 
Israel, onde eram implantados 
órgãos humanos em pessoas 

abastadas.
No Brasil, durante o vintênio 

da ditadura militar, aconteceram 
vários casos de roubo de olhos. 
Em Brasília um homem foi fe-
rido por um tiro de raspão, na 
testa, e conduzido a um hospital. 
Lá, o anestesiaram e roubaram 
seus olhos. Até hoje não se sabe 
quais foram os autores do feito. 
Em Porto Alegre se deu a mes-
ma coisa, também dentro de um 
hospital: um acidentado numa 
motocicleta teve foi anestesiado e 
teve seus olhos roubados.

Hoje sobram córneas em al-
guns hospitais brasileiros, como o 
Hospital Oftalmológico de Soroca-
ba e o Hospital de Rio Preto, am-
bos em São Paulo. Talvez por isso 
o tráfico de córneas tenha diminu-
ído no Brasil, por conta do baixo 
preço no mercado – pois o crime 
não compensa. Mas ainda há bra-
sileiros que vendem partes de sua 
anatomia no mercado internacio-
nal por um dinheiro razoável. Um 
desses mercados receptores é a 
África do Sul. É frequente o doa-
dor/vendedor receber a passagem 
de ida e volta, viajar até lá e voltar 
sem um rim.

A tragédia de Binbin pro-
vocou uma onda de revolta em 
toda a China, e foi destaque na 
imprensa europeia e norte-a-
mericana, mas não sensibilizou 
a imprensa brasileira. O dia de 
Binbinainda não amanheceu no 
Brasil.

(Sitônio Pinto escreve terças, 
quintas e sábados)

Não amanheceu

O primeiro carro

Farolito
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artigo

terrestre sobre rodas  se deu na América do Norte, a par-
tir de 1892, sob a  visão empresarial de Henry Ford que, 
com o passar dos tempos, montou uma fábrica de carros 
de vários tipos e preços.  O Ford Model T apresentado em 
1908 tinha inovações importantes, como o volante do 
lado esquerdo o que foi copiado por outras companhias. 
O maquinismo e a alavanca do cambio eram totalmente 
fechados. Os 4 cilindros eram fundidos em um bloco 
sólido e a suspensão usava duas molas semi-elípticas. 
O carro era de condução fácil e a manutenção barata.  
O preço accessível foi o propagandista da explosão do 
seu consumo no meio estadunidense e intensificou-se a 
exportação da frota.  A rede de concessionárias da Ford 
tornou o automóvel onipresente nos estados de maior 
poder aquisitivo, e até São Paulo e Rio de Janeiro adota-
ram esse meio de transporte.

Por volta de 1916, com preço mais baixo para os 
“básicos” como era designado o mais barato carro de 
passeio, que no presente são os populares, as vendas em 
território norte-americano atingiram 472 mil unidades, 
na segunda década do século XX e alcançaram o mercado 
mundial.

Registra-se que para a amostra do primeiro veículo, 
com engrenagem nos Estados Unidos, o convite para a 
ocorrência coube aos jornais credenciados, o que se in-
terpreta como um avanço dos industriais. E foi uma festa 
nunca vista, pelo inusitado.

O 1º veículo da Ford mostrado no século XIX, num 
dia de domingo, um emissário da fábrica munido de um 
berrante (uma buzina feita com chifre de animal) com 
que os boiadeiros tangiam seu gado, avisava a população 
– “o perigo vem atrás.” A advertência refletia a preocupa-
ção com a vida humana, naquele tempo.

No presente o risco é de todos nós. Ele está a sua 
espreita, em qualquer rua, beco ou esquina, desde que os 
irresponsáveis do volante aumenta a cada dia, agravado 
com os motoqueiros que não respeitam sinal, e põem em 
dano fatal sua vida e a alheia.  Contudo, há mudanças, e 
há incautos na cadeia.  

Aluna inadimplente
Mariana cursava Enfermagem em uma Uni-

versidade privada. Trabalhava duro (mas ga-
nhava pouco) e, mesmo assim, conseguiu cursar 
seis períodos do seu curso universitário. Mas, a 
mãe adoeceu, o pai abandonou a casa e Mariana 
ficou em dificuldades para pagar a mensalidade. 
Tentou negociar e nada! O Departamento Finan-
ceiro da instituição protestou seu título e depois 
executou.

Mariana também contratou um advogado e 
deu o troco. A Universidade foi condenada a pagar 
reparação por danos morais porque a aluna estava 
inadimplente e teve sua situação publicamente 
revelada perante outros colegas. A autora da ação 
narrou que, em razão de sua inadimplência no 
pagamento das mensalidades, foi advertida, na 
presença de colegas do curso de Enfermagem de 
que só poderia voltar a frequentar as aulas após a 
negociação do débito pendente. Os fatos ocorre-
ram no campus da referida Universidade.

Em primeiro grau, a juíza da comarca con-
cluiu que “comprovado o inadimplemento, não 
se reputa ilegítimo o indeferimento da matrícula, 
bem como impedimento em assistir as aulas e 
frequentar o curso, na medida em que a universi-
dade não pode ser compelida a prestar um ser-
viço de forma graciosa”. O advogado de Mariana 
recorreu.

Ao reformar a sentença, o desembargador 
relator, citando o Código de Defesa do Consumidor, 
realçou que o inadimplemento das mensalidades 
não pode representar óbice à realização de pro-
vas, recebimento de notas e materiais escolares, 
colação de grau e entrega de diploma. O julgado 
também destacou que a prova testemunhal colhi-
da nos autos é contundente. A monitora do curso 
ao ir até a sala de aula para repasse do material 
didático informou que, por orientação da direção, 
somente os alunos que estavam com as mensali-
dades em dia iriam recebê-lo, momento em que 
leu a listagem dos alunos que não receberiam o 
material.

Destaque do acórdão: “Ao meu sentir, o dano 
moral, no caso, deve ser atribuído a título de 
caráter pedagógico, a fim de que, cada vez mais, 
seja tomada consciência de que as relações de 
consumo devem ser tratadas de forma respeitosa”. 
A Universidade foi condenada ao pagamento de 
indenização por danos morais, no valor de R$ 5 
mil.

Julgamento no STJ demora 12 anos
A Confederação Brasileira de Jiu-Jitsu e uma 

empresa de Empreendimentos Esportivos terão 
de indenizar com R$ 10 mil uma lutadora de judô, 
por danos morais, devido ao uso indevido de sua 
imagem. A empresa não possuía autorização para 
reproduzir foto de seu acervo em um evento de 
jiu-jitsu. A atleta Denise de Oliveira havia autoriza-
do o uso de sua imagem, sem retribuição financei-
ra, pelo Comitê Olímpico Brasileiro na divulgação 
do Festival Olímpico de Verão, realizado em 1995. 
Posteriormente, a empresa manipulou a foto por 
computação gráfica e a utilizou, sem a devida au-
torização, na divulgação do Campeonato Brasileiro 
de Jiu-Jitsu também de 1995.

O pedido de indenização havia sido negado em 
primeira instância. O TJ do Rio de Janeiro mante-
ve a sentença, por entender que “o uso da foto no 
segundo evento não causou abalo à reputação da 
atleta” e que “o campeonato ao qual a imagem foi 
associada não tinha caráter lucrativo”. Contudo, 
o STJ tem pacificado o entendimento de que, no 
caso de direito à imagem, a obrigação da reparação 
decorre do próprio uso indevido do direito perso-
nalíssimo, não havendo necessidade de provas de 
prejuízo ou dano. A demora é que foi injustificável: 
o recurso especial foi distribuído no STJ em 2 de 
fevereiro de 2001. Em 14 de junho de 2011, o pro-
cesso foi atribuído a novo relator e o julgamento só 
ocorreu em 27 de fevereiro de 2013. Haja paciên-
cia dos jurisdicionados!

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Vasconcelos

A tragédia de Binbin 
provocou uma onda 
de revolta em toda a 
China, e foi destaque 
na imprensa europeia e 
norte-americana, mas 
não sensibilizou a 
imprensa brasileira
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Cristovam tadeu

thaïs Gualberto

Pianista Joana Holanda apresenta recital 
de lançamento de CD em João Pessoa

Música

Para os apreciadores de 
música instrumental, o pro-
grama recomendado do dia 
é o lançamento do primeiro 
CD da pianista brasiliense 
Joana Holanda, a partir das 
20h, na Sala de Concertos 
Radegundis Feitosa, locali-
zada na entrada principal do 
Campus I da Universidade 
Federal da Paraíba. A entra-
da para o recital é gratuita, 
em uma parceria do Progra-
ma de Pós-Graduação em 
Música e do Laboratório de 
Música Aplicada (Lamusi) da 
instituição.

O disco Piano Presente 
foi gravado através de crow-
dfunding, um financiamento 
coletivo que está se popula-
rizando através da internet 
e das redes sociais, em que 
o público interessado e co-
laboradores do projeto pu-
deram fazer contribuições fi-
nanceiras para subsidiá-lo. O 
CD traz um trabalho de mú-
sica contemporânea, apoia-
do pelo Selo Sesc-SP, que 
disponibilizou o trabalho à 
venda nas lojas onlines da 
instituição e em breve levará 
o disco para as lojas da rede 
da Livraria Cultura.

Fruto de um trabalho 
continuado de pesquisa e 
colaboração com compo-
sitores, o CD oferece um 
recorte da produção atual, 
rica em sua diversidade. 
Dois dentre os nove com-
positores do repertório de 
Piano Presente são gaúchos 
e também professores do 
Centro de Artes da Univer-
sidade Federal de Pelotas, 
Rogério Constante e Carlos 
Walter Soares. Os mineiros 
Gabriel Penido e Rogério 

A terceira onda: 
quadrinhos paraibanos 
rumo à profissionalização

Mídias em destaque

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

Piano Presente é o primeiro disco da brasiliense Joana Holanda e será lançado na UFPB

Foto: Divulgação

Vasconcelos, a carioca Mari-
sa Rezende, os paulistas Ta-
tiana Catanzaro, Bruno Ru-
viaro e Alexandre Lunsqui e 
o paraibano Marcílio Onofre 
completam o repertório.

No lançamento, cada uma 
das músicas será precedida 
por uma epígrafe literária. 
A direção cênica é de Maria 
Amélia Gimmler Netto, pro-

fessora do Núcleo de Tea-
tro da UFPel. Joana Holan-
da se dedica à pesquisa e 
interpretação da música 
contemporânea brasilei-
ra. É professora do Centro 
de Artes da Universidade 
Federal de Pelotas no Rio 
Grande do Sul (UFPel) e in-
tegrante do Núcleo de Músi-
ca Contemporânea (NuMC) 

dessa instituição. Em lança-
mento pelo Selo Sesc-SP, o 
CD traz música para piano 
solo de nove compositores 
brasileiros da atualidade, de 
várias gerações e partes do 
país. Muitas das peças foram 
premiadas em concursos de 
composição, e a maioria tem, 
em Piano Presente, o seu pri-
meiro registro fonográfico. 

Em cartaz
Flores 
Raras

Miranda Otto e Glória Pires contracenando em uma cena do filme

Foto: Imagem Filmes

Em 1963, em Campina Grande, o pioneirismo de Deodato 
Borges fez surgir O Flama, primeiro personagem e revista em 
quadrinhos da Paraíba. No início da década de 70, em João 
Pessoa, aconteceu o que podemos chamar de “primeira onda”, 
com a passagem de nossos jornais da impressão “a quente”, 
para a offset. Uma série de personagens surge, então, da pena 
do próprio Deodato Borges (Planeta Maluco), Richard Mu-
niz (Shangai), Luzardo Alves (Bat-Madame), Marcos Tavares 
e Juca (Adub, o camelo) invadindo nossa imprensa diária e a 
imprensa alternativa.

O lançamento dos suplementos dominicais O Norte em 
Quadrinhos, do jornal “O Norte”, a partir de 1975, e O Pirralho, 
de A União, a partir de 1976, detonou a “segunda onda”, com 
inúmeros quadrinistas despontando com seus heróis e heroí-
nas em tiras e HQ de aventura e humor. Esta fase durou até 
o final da década de 70, com alguns autores persistindo, em 
seguida, na publicação de tiras diárias.

Também nesse período viu-se florescer um sem número 
de revistas alternativas: Emir Ribeiro lançou uma série com a 
personagem Velta; Henrique Magalhães produziu uma dezena 
de revistas Maria; Deodato Borges e Filho fizeram circular a 
HQ. Essas revistas continuaram saindo até o início dos anos 
80, com algumas experiências de publicações coletivas, como 
as revistas Gran Circus e Leve Metal. Os fanzines vieram, en-
tão, substituir as revistas, abrindo um espaço reflexivo funda-
mental para o amadurecimento dos quadrinhos paraibanos.

A “terceira onda” começou ainda na década de 80, mas 
tem se consolidado nos anos 90, com os quadrinistas atingin-
do a profissionalização. Cristovam Tadeu e Henrique Maga-
lhães ampliam a criação de personagens e ocupam espaço em 
revistas e jornais diários da Paraíba. Deodato Filho e Emir Ri-
beiro invadem os Estados Unidos, produzindo um trabalho de 
reconhecida qualidade dentro do universo dos super-heróis e 
conquistam o público estadunidense.

A editora Marca de Fantasia (www.marcadefantasia.
com) apresenta a 3a edição do catálogo da exposição reali-
zada em maio de 1996 na Galeria Archidy Picado, com o tra-
balho dos autores dessa “terceira onda”, como o registro de 
um momento de transição que prometia abrir perspectivas 
ilimitadas para os quadrinhos paraibanos. A edição procura 
ser o mais que possível fiel à original, reproduzindo os textos 
e mantendo o contexto em que foi publicada, no que tange ao 
seu recorte temporal.

CINE HOLLIÚDY (BRA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 
91 min. Classificação: 12 anos. Direção: Halder Gomes, 
com Edmilson Filho, Miriam Feeland, Roberto Bomtempo. 
Interior do Ceará, década de 1970. A popularização 
da TV permitiu que os habitantes da cidade desfru-
tassem de um bem até então desconhecido. Porém, 
o televisor  afastou as pessoas dos cinemas. É aí que 
Francisgleydisson entra em ação. Ele é o proprietário 
do Cine Holiúdy, um pequeno cinema da cidade que 
terá a difícil missão de se manter vivo como opção de 
entretenimento. CinEspaço 4: 13h50, 15h50, 17h50, 
19h50, 21h50. Manaíra 2: 14h30, 16h50, 19h e 21h15. 
Tambiá 5: 14h, 15h40, 17h20, 19h e 20h40.

FLORES RARAS (BRA, 2013). Gênero: Drama. 
Duração: 116 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Bruno Barreto, com Glória Pires, Miranda Otto, Tracy 
Middendorf. 1951, Nova York. Elizabeth Bishop é 
uma poetisa insegura e tímida, que apenas se 
sente à vontade ao narrar seus versos para o ami-
go Robert Lowell. Em busca de algo que a motive, 
ela resolve partir para o Rio de Janeiro e passar 
uns dias na casa de uma colega de faculdade, 
Mary, que vive com a arquiteta brasileira Lota de 
Macedo Soares. A princípio, Elizabeth e Lota não 
se dão bem, mas logo se apaixonam uma pela 
outra. É o início de um romance acompanhado 
bem de perto por Mary, já que ela aceita a proposta 
de Lota para que adotem uma filha. CinEspaço 1: 
17h20 e 21h40.

GENTE GRANDE 2 (Grown-Ups 2, EUA, 2013). Gêne-
ro: Comédia. Duração: 101 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Dennis Dugan, com Adam Sandler, 
Kevin James, Chris Rock, David Spade, Salma 
Hayek. Gente Grande 2 traz Lenny e sua família 
de volta a pequena cidade natal onde ele e seus 
amigos cresceram. Desta vez, os adultos irão 
aprender lições de seus filhos em um dia cheio 
de surpresas: o último dia da escola. Manaíra 3: 
13h, 15h15, 17h45 e 20h.

HANNAH ARENDT (ALE/FRA, 2013). Gênero: Drama. 
Duração: 113 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Margarethe Von Trotta, com Barbara Sukowa, Axel 
Milberg, Janet McTeer. Hannah e seu marido Heinrich 
são judeus alemãos que chegaram aos Estados Uni-
dos como refugiados de um campo de concentração 
nazista na França. Para ela a América dos anos 50 é 
um sonho, e se torna ainda mais interessante quan-
do surge a oportunidade dela cobrir o julgamento 
do nazista Adolf  Eichmann para a The New Yorker. 
Ela viaja até Israel, e na volta escreve todas as suas 
impressões e o que aconteceu, e a revista separa 
tudo em 5 artigos. Só que aí começa o verdadeiro 
drama de Hannah: Ela mostra nos artigos que nem 
todos que praticaram os crimes de guerra eram 
monstros, e relata também o envolvimento de 
alguns judeus que ajudaram na matança dos seus 

iguais. A sociedade se volta contra ela e a New Yorker, e 
as críticas são tão fortes que até mesmo seus amigos 
mais próximos se assustam. Hannah em nenhum 
momento pensa em voltar atrás, mantendo sempre a 
mesma posição, mesmo com todo mundo contra ela. 
CinEspaço 1: 19h30.

O RENASCIMENTO DO PARTO (BRA, 2013). Gênero: 
Documentário. Duração: 90 min. Classificação: 10 anos. 
Direção: Eduardo Chauvet. A produção retrata a grave 
realidade obstétrica mundial e sobretudo brasileira, 
que se caracteriza por um número alarmante de ce-
sarianas ou de partos com intervenções traumáticas e 
desnecessárias, em contraponto com o que é sabido e 
recomendado hoje pela ciência. Tal situação apresenta 
sérias consequências perinatais, psicológicas, sociais, 
antropológicas e financeiras tanto às parturientes 
quanto aos bebês. CinEspaço 1: 13h50.

OS ESTAGIÁRIOS (The Internship, EUA, 2013). Gênero: 
Comédia.  Duração: 120 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Shawn Levy, com Vince Vaughn, Owen Wilson, Rose Byrne. 
Quando são demitidos, dois homens na casa dos quarenta 
anos de idade começam a procurar por novas alternativas 
de trabalho. Apesar de não conhecerem nada de mídias 
digitais, eles são contratados como estagiários em uma 
grande empresa de produtos eletrônicos, onde devem 
conviver com chefes vinte anos mais novos do que eles. 
Manaíra 4: 13h45, 16h30, 19h15 e 22h. Tambiá 2: 13h50, 
16h10, 18h30 e 20h50.

OS INSTRUMENTOS MORTAIS – CIDADE DOS OSSOS (The 
Mortal Instruments: City of Bones, EUA, 2013). Gênero: 
Aventura. Duração: 130 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Harald Zwart, com Lily Collins, Jamie Campbell 
Bower, Jonathan Rhys Meyers. Clary Fray presenciou 
um misterioso assassinato, mas ela não sabe o que 
fazer porque o corpo da vítima sumiu e parece que 
ninguém viu os envolvidos no crime. Para piorar a 
situação, sua mãe desapareceu sem deixar vestígios 
e agora ela precisa sair em busca dela em uma Nova 
Iorque diferente, repleta de demônios, magos, fadas, 
lobisomens, entre outros grupos igualmente fantás-
ticos. Para ajudá-la, Fray conta com os amigos Simon 
e o caçador de demônios Jace Wayland, mas acaba 
se envolvendo também em uma complicada paixão. 
CinEspaço 2: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 6: 
16h40, 19h40 e 22h20. Manaíra 8: 13h10, 15h50, 
18h45 e 21h30. Tambiá 1: 14h, 16h20, 18h40 e 21h.

OS SMURFS 2 (The Smurfs 2, EUA 2013). Gênero: Animação. 
Duração: 105 min. Classificação: Livre. Direção: Raja Gosnell, 
com Neil Patrick Harris, Brendan Gleeson, Jayma Mays. 
Gargamel está, mais uma vez, atrás da essência dos Smurfs. 
Para atingir seu objetivo ele cria os Danadinhos, seres 
pequeninos que são uma espécie de versão malvada dos 
Smurfs. Entretanto, Gargamel precisa de um encantamento 
secreto para que possa transformá-los em Smurfs e apenas 
Smurfette detém a fórmula. Com isso, Gargamel sequestra 

Smurfette e a leva para Paris, onde ele ganhou fama 
como um poderoso feiticeiro. Não demora muito para 
que Papai Smurf, Desastrado, Vaidoso e Ranzinza 
deixem sua vila e voltem à Terra, onde recebem a ajuda 
de Patrick e Grace para resgatar Smurfette. CinEspaço 
1: 15h20. Manaíra 6: 14h15. Tambiá 3:  14h20, 16h20, 
18h20 e 20h20.

PERCY JACKSON E O MAR DE MONSTROS (Percy 
Jackson: Sea of Monsters, EUA, 2013). Gênero: 
Aventura. Duração: 108 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Thor Freudenthal, com Logan 
Lerman, Brandon T. Jackson, Alexandra Dadda-
rio.  Aniversário de 17 anos de Percy Jackson 
foi surpreendentemente calmo, sem ataques 
de monstros ou algo do tipo. Entretanto, uma 
inocente partida faz com que Percy e seus amigos 
se vejam desafiados a um jogo de vida ou morte 
contra um grupo de Gigantes canibais. A chegada 
de Annabeth  traz ainda outra má notícia: a 
proteção mágica do Acampamento Meio-Sangue 
foi enveneada por uma arma misteriosa e, ao 
menos que seja curada, todos os semideuses 
serão mortos. Não demora muito para que Percy 
e seus amigos tenham que enfrentar o mar de 
monstros para salvar o local. CinEspaço 3/3D: 
18h. Manaíra 1: 13h20, 15h40 e 18h. Manaíra 
7/3D: 14h, 16h15, 18h30 e 21h. 

SE PUDER… DIRIJA! (BRA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 
84 min. Classificação: Livre. Direção: Paulo Fontenelle, Luiz 
Fernando Guimarães, Leandro Hassum, Lavínia Vlasak. 
João trabalha como manobrista de estacionamento, está 
separado de Ana e virou pai ausente de Quinho. Infeliz no 
amor e na família, ele quer reverter esse cenário e promete 
para a ex que irá passar um dia daqueles com o filhão. Para 
isso, ele resolve pegar “emprestado” o carro de uma fiel 
cliente do estacionamento onde trabalha com Ednelson. 
O problema é que a saidinha simples acabou virando uma 
complicada aventura. Agora, João precisa devolver o carro 
antes que sua dona descubra que seu carro “saiu para 
passear” com outro motorista, mas a tarefa não vai ser 
nada fácil para eles. CinEspaço 3/3D: 14h, 16h, 20h e 22h. 
Manaíra 5/3D: 13h30, 15h30, 17h30, 19h30 e 21h45. 
Tambiá 6/3D: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

WOLVERINE – IMORTAL (The Wolverine, EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 128 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: James Mangold, com Hugh Jackman, Tao Oka-
moto, Rila Fukushima. Deprimido devido à morte de Jean 
Grey, Wolverine vaga pelos bares e becos, sem grandes 
motivos para viver. Procurado por um homem que teve 
sua vida salva por ele décadas atrás, Wolverine viaja ao 
Japão para vê-lo. Lá recebe uma oferta tentadora: em 
gratidão por ter salvo sua vida no passado, ele oferece a 
Wolverine torná-lo mortal. O herói aceita a oferta, sem 
imaginar que os vilões Samurai de Prata e Viper estavam 
apenas aguardando esta oportunidade para matá-lo. Ma-
naíra 1: 20h30. Tambiá 4: 13h40, 16h, 18h20 e 20h40.

Elizabeth Bishop é uma poetisa 
insegura e tímida, que apenas se sente 
à vontade ao narrar seus versos para o 
amigo Robert Lowell. Em busca de algo 
que a motive, ela resolve partir para o 
Rio de Janeiro e passar uns dias na casa 
de uma colega de faculdade, Mary, que 
vive com a arquiteta brasileira Lota de 
Macedo Soares. A princípio, Elizabeth 
e Lota não se dão bem, mas logo se 
apaixonam uma pela outra. É o início de 
um romance acompanhado bem de perto 
por Mary, já que ela aceita a proposta de 
Lota para que adotem uma filha. 
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Artes Plásticas

O artista paraibano Denis Cavalcanti realiza individual 
a partir de hoje na Câmara dos Deputados, em Brasília

Em busca do equilíbrio 

O curta-metragem de ficção 
O Terceiro Velho, do cineasta pa-
raibano Marcus Vilar, venceu seis 
prêmios no VIII Comunicurtas, que 
aconteceu em Campina Grande, na 
semana passada. Os prêmios fo-
ram os de Melhor Filme de Ficção, 
Melhor Ator para Fernando Teixeira, 
Melhor Atriz para Kassandra Bran-
dão, Melhor Direção de Arte para 
Valdir Santos, Melhor Fotografia 

Fragmentação e Ventania são duas das 18 obras do artista paraibano que integram a exposição no salão nobre da Câmara Federal

Filme de Marcus Vilar recebe seis prêmios no Comunicurtas 

FOTOS: Divulgação

O artista plástico parai-
bano Denis Cavalcanti 
retorna a Brasília com 
uma nova exposição. 
Estruturas Geométri-
cas apresenta 18 obras 
criadas com a técnica de 
acrílica sobre tela e com 

a marca do neoplasticismo revisitado. A 
mostra acontece na Galeria de Arte do 
Salão Nobre da Câmara dos Deputados 
e tem abertura hoje, às 19h. A visitação, 
que é gratuita, começa amanhã e segue 
até o dia 26 deste mês, das 9h às 17h.  

Como desenhista técnico de urba-
nismo, arquitetura, arte publicitária e 
serigrafia, Denis Cavalcanti, em mais 
de três décadas de atuação, aprimorou 
seu talento para o desenho geométri-
co, seguindo a tradição do movimento 
estético do construtivismo desenvolvido 
na Rússia e, na Escola de Bauhaus de 
Arte e Design, na Alemanha. O paraiba-
no já havia exposto em Brasília, entre 
setembro e outubro de 2010, durante as 
comemorações dos cinquenta anos da 
capital brasileira. Na ocasião, o artista 
plástico paraibano apresentou dezoito 
pinturas, no gabinete do presidente da 
Câmara dos Deputados, prestando uma 
homenagem a Brasília e ao arquiteto 
Oscar Niemeyer. 

Em Estruturas Geométricas, Denis 
Cavalcanti ultrapassa os padrões con-
ceituais das tendências construtivistas, 
desenvolvendo uma pintura que une 
a lógica formal com a sensibilidade. A 
partir de elementos como a cor, a for-
ma e a linha, o artista plástico constrói 
um universo sensível de volumetrias e 
composições abstratas, permitindo ao 
público, a partir do encontro com as 
obras, estabelecer o seu próprio olhar, a 
sua própria tradução do encontro entre 
razão e sensibilidade. 

Segundo Lau Siqueira, escritor, poeta 
e presidente da Fundação Espaço Cultural 
José Lins do Rego, Denis Carvalho é um 
artista cujas metáforas construídas nos re-
metem às emoções mais densas e ao mes-
mo tempo às premissas de uma ausência 
absoluta. “Um vácuo onde a permissivida-
de libertária une o veio criador aos relatos 
de uma reengenharia do tempo. Um lugar 
onde apenas o desconhecido é linear. Denis 
Cavalcanti desobstrui as insígnias do que 
poderia enquadrá-lo, por exemplo, num 
neoplasticismo. Ele respira um hábito cria-
dor que se estende do clássico aos infinitos 
conduzidos pela experimentação perma-
nente. Coisa que se reconhece no hálito de 
toda boa arte de vanguarda, num tempo 
que o próprio tempo determina”, apontou.  

para João Carlos Beltrão e Melhor 
Filme Geral, dividido com A Queima, de 
Diego Benevides.

Assinado por Marcus Vilar e 
Vinícius Rodrigues, o roteiro é uma 
adaptação do conto O Terceiro Velho 
da Noite, do escritor sergipano An-
tônio Carlos Viana, e mostra a noite 
de uma prostituta que encontra três 
estranhos clientes de idade avança-
da e vivencia situações inesperadas 

em que desejo, medo e solidão se 
misturam. No elenco estão os ato-
res Zé Dumont, Buda Lira e Fernando 
Teixeira e a atriz Kassandra Brandão. 
O curta é todo filmado em preto e 
branco e teve locações na zona Sul 
da capital e nas praias de Manaíra 
e Tambaú. A produção é de Heleno 
Bernardo.

O Terceiro Velho teve pré-estreia 
na programação do Comunicurtas e o 

lançamento oficial acontece ainda 
este mês, em João Pessoa. O fil-
me foi viabilizado pela Fundação 
Cultural de João Pessoa, através 
do Fundo Municipal de Cultura, 
com apoio da Leme Produção 
Cultural, Pigmento Cinematográ-
fico, Núcleo de Produção Digital 
e UFPB/Prac/Coex, Coletivo Porta 
Cênica e apoio cultural da Cote-
minas. 
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A volta do Bregareia
A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de setembro de 2013

Festival terá show, curso e Caravana do Ratinho

O maior Festival Brasileiro da 
Cachaça, Rapadura e Açúcar Masca-
vo, além do divertido e irreverente 
Bregareia, estão de volta ao calen-
dário turístico da Paraíba e do Brasil 
com o apoio do Governo do Estado e 
do Ministério do Turismo para ale-
gria principalmente dos degustado-
res de uma boa cachaça e dos aman-
tes da música brega. Atualmente a 
Paraíba e o Estado de Minas Gerais 
são os maiores produtores das me-
lhores cachaças artesanais do país.

Após quatro anos sem ser reali-
zado, o evento acontecerá no período 
de 24 a 29 deste mês no município 
de Areia (distante 125 quilômetros 
da capital) com a oferta de diversas 
atrações musicais, das quais se desta-
cam os cantores e compositores Ag-
naldo Timóteo, Bartô Galeno, Regi-
naldo Rossi, Giliard, Ângelo Máximo, 
Adilson Ramos, Fernando Mendes, 
Leonardo Sullivan, Ricardo Braga, 
Paulo Márcio, Zezo e Zé Ribeiro. 

Segundo informa o prefeito da 
cidade, Paulo Gomes Pereira, a vol-
ta do festival é a prova maior que a 
cachaça, mais exclusivamente a da 
Paraíba, além de ser um destilado 
cultural e uma das identidades do 
brasileiro, promove ainda os deriva-
dos da cana-de-açúcar. Serão mais de 
30 atrações e 50 horas de música, e o 
evento deste ano presta homenagem 
ao rei do brega do Brasil, Waldick So-
riano. Ele informou que as atrações 
culturais acontecerão nos últimos 
três dias do Festival, nos dias 27, 28 e 
29, fechando o evento com o melhor 
do romantismo brega.

A programação do festival foi 
anunciada na manhã de ontem no 
auditório da PBTur, em João Pessoa, 
pelo prefeito de Areia, Paulo Gomes, 
deputado estadual Tião Gomes, de-
putado federal Damião Feliciano, 
pelo secretário de Turismo do Esta-
do, Renato Feliciano e pela presiden-
te da PBTur, Ruth Avelino, entre ou-
tras personalidades. 

Ciclo da cana-de-açúcar
O prefeito enfatizou que o fes-

tival não poderia ficar de fora do 
calendário turístico da Paraíba por-
que atualmente a cachaça e os sub
-produtos da cana-de-açúcar são os 
pontos altos da economia da cidade 
de Areia e do Brejo paraibano, de 
um modo geral. “Para se ter ideia do 
quanto a produção da cachaça em 
Areia é importante para a economia 
local, atualmente mais de mil pessoas 
sobrevivem do trabalho nos diversos 
engenhos da cidade”, disse Paulo Go-
mes, informando que a cachaça da 
Paraíba vem sendo vendida nos gran-
des centros do país e já venceu vários 
concursos em nível nacional. Além 
dos hotéis, mais de 50 moradores de 
Areia alugam suas casas no período 
do festival, elevando o número de 
leitos para mais de 500. Na visão do 
prefeito Paulo Gomes, não só o muni-
cípio de Areia, mas a região do Brejo 
e o Estado da Paraíba se beneficiam 
com o festival, porque o evento pro-
porciona um significativo aumento 
do fluxo de turistas no Estado.
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Artesanato da Paraíba será 
exposto na sede da ONU no 
próximo dia nove deste mês

Carlos Cavalcanti
Editor do Caderno Diversidade

José Alves
zavieira2@gmail.com

Após 4 anos  
sem ser realizada, 
edição home-
nageia o cantor
Waldick Soriano 
e oferece 30 
atrações e 50 
horas de música

Negócios, 
reuniões e 
turismo

O prefeito informou que o Bre-
gareia é um dos maiores eventos re-
lacionados à música brega do país. 
Em sua 14ª edição, uma das novida-
des do festival, será a Caravana do 
Ratinho que fará parte do evento no 
dia 25 com muita irreverência. 

O festival é um evento de entre-
timento, capacitação e cultura que 
tem por objetivo principal reformar 
e exaltar os valores e cultura locais 
promovendo encontros acadêmicos 
sobre o tema, reuniões de negócios e 
degustação dos produtos. O festival, 
também, busca incentivar a econo-
mia e o turismo da região.

 “O Bregareia é uma festa que 
criamos e que colocou Areia no cir-
cuito nacional de festivais gastronô-
micos, a exemplo do Octuberfest, em 
Blumenau, onde a cerveja e a cultura 
alemã são enaltecidas, e hoje, fico li-
sonjeado de receber o chamado da 
atual gestão para poder colaborar 
com o retorno desse grande evento, 
que devolve à Areia o destaque que 
ela merece”, afirmou o idealizador do 
evento, o deputado Tião Gomes.

O Bregareia foi criado em 1997 na cidade de Areia, 
por iniciativa do entusiasta e degustador da boa 
cachaça, o deputado Tião Gomes e um dos maiores 
especialistas do setor, Lidnei Henrique, e desde 
então vem contribuindo para o desenvolvimento 
da região. Atualmente a cidade conta 19 engenhos 
funcionando e fica a 125 quilômetros de João Pes-
soa. O município tem atualmente 25 mil habitan-
tes, está situado a uma altitude de 618 metros e 
tem como forte atração o clima europeu. 

Saiba mais

“Sem uma boa levedura nativa os produ-
tores de cachaça não têm como obter uma 
ótima produtividade de álcool durante o 
processo de fermentação”. A sentença final 
partiu da química industrial e consultora 
em fermentação alcoólica, Tereza Cristina. 
Segundo esclarece ela, “levedura nativa é 
aquela escolhida do próprio caldo-de-açúcar 
que está nas dornas do engenho. Se chama 
também de fermento caipira aqui na região 
Nordeste. Em minhas pesquisas eu escolho a 
melhor levedura que produz mais álcool com 
a mesma quantidade de cana-de-açúcar. Isso, 
obviamente, vai dar um rendimento melhor 
da bebida”, explica a pesquisadora. 

O início de produção dessa levedura, du-
rante o começo da safra, acontece no enge-
nho aonde é colhida a amostra. “Isso ocorre 
até terminar a safra. E ficamos selecionando 
esse fermento em laboratório. No decorrer 
desse processo executamos a prática de mi-
crobiologia na qual a gente escolhe a leve-
dura predominante, que é aquela que está 
em maior quantidade no processo a cada 
mês”, explica Tereza Cristina.

“Daí, a gente procede vários testes no 
decorrer da fermentação e de multiplicação. 
Verificamos se essa levedura se multiplica rá-
pido, principalmente se ela faz mais álcool, 
mais cachaça com a mesma quantidade de 
açúcar. Ao final do processo, escolhemos a 
levedura campeã, top de linha”, explica, ain-
da, Tereza Cristina.

“Levedura é um micro organismo e só é 
visível através das lentes do microscópio. Se 
colocar ela na mão não vê nada, mas na lente 
vemos células como se fosse uma pessoa. Elas 
tem pulmão (as mitrocondias), tem aparelho 
celular e brota. Cada levedura brota 24 ve-
zes. E é ela quem faz o álcool através do apa-
relho celular”, esclarece a química industrial.

A sacarose está em volta dessa levedu-
ra, prossegue Tereza Cristina, que é o açúcar 
que tem na cana-de-açúcar. Ela tem uma en-
zima que vai cortando essa sacarose e joga 
para dentro dela a glicose, que é metade 
dessa sacarose. E no interior dela, no cito-
plasma, é onde ocorre a produção de etanol, 
que ela despeja para fora como se fosse seu 
xixi. Parte que a gente aproveita para fazer 
a cachaça”, completa a consulta.

Sucesso
Conforme ela, em cada dorna tem sete 

e meio por cento de álcool, que é o xixi que 
a levedura expeliu. Para a consultora, “a le-
vedura nativa é o sucesso do momento. Nós 
escolhemos uma para cada engenho. Não 
podemos escolher para a região, porque tem 
a ver com o lay uot do processo, tem a ver 
com o jeito da dorna, com o jeito nutriente 
do mosto, tem a ver com muitos detalhes e 
fatores que influenciam nesta seleção, en-
tão, não podemos pegar a levedura de um 
engenho e colocar em outro. 

A principal característica dessa levedura 
é que ela permanece o tempo todo no pro-
cesso. Do começo ao fim”, conclui Tereza 
Cristina, esclarecendo em seguida: “Outra 
característica é que ela é muito rápida. Rá-
pida em transformar a sacarose em etanol. 
A outra característica boa é que se o enge-
nho quebrar três dias, então, a levedura fica 
viva. O bom nisso tudo é que ela produz uma 
maior quantidade de álcool para a mesma 
quantidade de cana-de-açúcar”, comemora a 
consultora. 

Ela também tem grande influência na 
qualidade, porque a acidez dessa levedura é 
bem menor.  Conseguimos uma acidez da ca-
chaça em menor quantidade. E, também, os 
outros contaminantes. 

“Essa levedura é produzida em labora-
tório e levamos em saquinhos refrigerados 
para o engenho no início da safra”, disse ela.

Xixi milagroso que vira cachaça

Alambique ainda é o equipamento usado para produzir uma boa cachaça; no detalhe, Ruth Avelino, Paulo Pereira e Tião Gomes anunciam a retomada do festival da cachaça

FotoS: Divulgação
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Chuva aumenta número de caracóis
RISCO DE CONTÁGIO

Animal transmite doenças, entre 
elas a meningite, e chega a
colocar 600 ovos de uma vez

Extremamente adaptável ao am-
biente, o caracol gigante africano pode 
ser encontrado, com frequência – e em 
grandes quantidades – em bairros como 
o José Américo, Mangabeira e também na 
orla do Cabo Branco. Em períodos chuvo-
sos, ele costuma se reproduzir alcançan-
do até 600 ovos por postura. Introduzido 
no Brasil na década de 1980, hoje é con-
siderado um problema de saúde pública 
– o animal pode transmitir doenças como 
a meningite. O indicado pelos órgãos 
responsáveis é que a própria população 
realize sua coleta mecânica – somente 
assim, a infestação causada pela espécie 
pode diminuir. 

Em épocas chuvosas, esse animal 
tende a se reproduzir com mais facili-
dade, o que explica sua maior incidên-
cia nos meses do inverno ou até mesmo 
após as chuvas de verão. Um animal 
adulto consegue produzir de 100 a 600 
ovos por postura, o que significa que, em 
três anos, um único indivíduo é capaz de 
produzir bilhões de descendentes - daí 
sua capacidade prolífica. Herbívoros, eles 
se alimentam de qualquer tipo de planta. 
“Eles se alimentam, inclusive, de plantas 
altamente tóxicas, como a ‘comigo-nin-
guém-pode’. Isso nos mostra a capacida-
de que esse animal tem de se adaptar a 
condições adversas”, diz o biólogo Ronil-
son da Paz.  

A grande preocupação causada por 
ele, porém, é que essa espécie de cara-
mujo pode causar a meningite e a angios-
trongilíase abdominal. “Não é motivo de 
preocupação para nós porque aqui no 
Nordeste não foi registrado ainda ne-
nhum caso de meningite e para que ele 
possa transmitir a doença é necessário 
que ele se alimente de dejetos de pessoas 

infectadas. Mesmo assim, é uma situação 
que merece nossa atenção”, indica o bió-
logo. Ele chamou a atenção, ainda, para 
as cascas dos animais que já estão mor-
tos, que podem servir para armazenar 
água e colaborar com a proliferação do 
mosquito transmitor da dengue.

Desde 2006, o Ibama vem realizan-
do uma força-tarefa com vários órgãos 
como a Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente (Sudema), as Se-
cretarias de Meio Ambiente dos municí-
pios e o Centro de Vigilânca Ambiental e 
Zoonoses - a intenção é diminuir a infes-
tação causada por esses animais. “Nós sa-
bemos que não é algo que vamos acabar 
do dia para a noite, mas, de pouquinho 
em pouquinho, nós estamos diminuindo 
a quantidade deles”, diz o biólogo.

A recomendação dada à população 
pelo Centro de Vigilância Ambiental e 
Zoonoses é de que seja feita a coleta me-
cânica. “O indivíduo deve preparar em 
um balde uma solução com 200 gramas 
de sabão em pó e 10 litros de água. Pro-
teja bem suas mãos, com luvas ou um 
saco plástico e faça a coleta do animal. 
Depois disso, coloque ele no balde. Após 
um período de 30 minutos ele vai sub-
mergir, e aí você pode fazer uma cava e 
enterrá-lo”, afirma o biólogo Flávio Ro-
berto Santiago.

Segundo ele, um dos principais cui-
dados que o indivíduo deve ter é o de não 
confundir o caramujo gigante africano 
com as espécies nativas que, ao contrário 
do africano, não faz nenhum mal ao am-
biente e, pelo contrário, contribui com o 
equilíbrio ecológico. São elas: o caramu-
jo rosa (ou Helix), o caramujo pomácea 
(também conhecido como lolô) e o ca-
ramujo Biomphalaria glabrata. As prin-
cipais características que diferenciam o 
caramujo gigante africano dos demais é o 
seu tamanho: como o seu próprio nome 
diz, esse animal chega a pesar 500g e a 
ter até 16 cm de comprimento - medidas 
consideradas grandes para um indivíduo 
da sua espécie.

Espep divulga 
calendário de cursos

Cendac facilita a 
inserção de jovens

Mudança de vida é o objetivo 
de Ana Ester Lima e Naiana Barreto, 
ambas de 20 anos e alunas do curso 
profissionalizante de Auxiliar Admi-
nistrativo do Centro de Apoio à Crian-
ça e ao Adolescente (Cendac). Para 
elas, o curso traz esperança de dias 
melhores e inserção no mercado de 
trabalho. Ana Ester é casada, tem um 
filho de 5 anos e busca no curso uma 
qualificação profissional para garantir 
um futuro melhor para sua família. Ela 
já trabalhou na área de administração, 
mas por falta de qualificação não con-
tinuou no mercado de trabalho. “Meu 
chefe me pedia para fazer um oficio, 
eu fazia, mas não sabia para que ser-
via. Não entendia das práticas de um 
escritório”, disse a aluna. Esse já é o 
seu segundo curso profissionalizante 
na área de administração, o primeiro 
pelo Cendac. “Estou adorando o curso. 
O ambiente é muito bom e a professo-
ra é excelente. Essa profissionalização 
vai mudar a minha vida”. A aluna Naia-
na Barreto considera a capacitação 
uma grande oportunidade. 

A Escola do Servidor Público 
do Estado da Paraíba (Espep), liga-
da à Secretaria de Administração 
do Estado (Sead) divulgou ontem 
o calendário de cursos para setem-
bro. Podem participar dos cursos 
de formação todos os servidores 
estaduais da administração direta 
ou indireta, efetivos, comissiona-
dos, prestadores de serviço e es-
tagiários. As aulas são ministradas 
na sede da Espep, na Rua Neusa de 
Souza Sales, s/n, no bairro Man-
gabeira IV, próximo ao Detran, em 
João Pessoa.

Serão oferecidos quatro cur-
sos em cada turno, entre 16 e 20 
deste mês. Durante a manhã serão 
oferecidos os cursos de Liderança 
e Motivação (20 horas), Gestão 
de Pessoas (20h), Defesa Pessoal 
(20h) e Elaboração de pareceres 
técnico-administrativos (50h). Já 
à tarde serão oferecidos os cur-
sos ‘Como Organizar o Orçamento 
Familiar’ (20h), Redação Oficial 
(20h), Informática Básica (50h) e 
Gerenciamento e Treinamento de 
Administração Pública (20h). Para 
mais informações sobre inscrições 
e sobre a ementa dos cursos, o te-
lefone é (83) 3214-1984.

Alunos promovem 
evento no IFPB

Está sendo realizado pela 
UniSigma até o próximo dia seis 
deste mês, nas instalações do  IFPB 
- Campus João Pessoa, o WorkSigma,  
evento que busca promover os avan-
ços vigentes no mundo acadêmico e 
empresarial nas áreas de Tecnologia 
da Informação, Administração e 
Geoprocessamento. Na verdade, o 
evento pretende divulgar áreas pro-
missoras das quais o alunos de gra-
duação ainda não tem conhecimento 
e ainda proporcionar a troca de co-
nhecimentos teóricos e experiências 
práticas entre os participantes. Os 
alunos terão  palestras focadas em 
empreendedorismo e mercado de 
trabalho, mesa redonda, workshops 
e também apresentação de cases, 
que é  uma demonstração em slides 
de trajetórias corporativas que ob-
tiveram sucesso,  além dos sorteios 
de brindes a partir da interação dos 
participantes com o evento pelas 
redes sociais (facebook, twitter e 
instagram).  O evento ocorre semes-
tralmente e essa é a  terceira edição. 
A ideia de criação do evento veio do 
ex Gerente de Administração da 
UniSigma, Dejaime Andrade, com o 
intuito de divulgar mais a marca da 
empresa para o público acadêmico.

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@gmail.com
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Coleta de caracol deve ser feita com o uso de luvas ou sacos plásticos

Saiba mais

l Caramujos gigantes africanos vieram para o Bra-
sil na década de 1980: 
No Brasil, a introdução dessa espécie ocorreu de for-
ma ilegal na década de 1980, através da importação 
do bicho para as cidades de Curitiba e Rio de Janei-
ro, de onde se proliferaram por quase todo o país. 
Natural do continente africano, a espécie Achatina 
fulica foi introduzida por criadores de “escargots”, 
caramujos utilizados na culinária francesa. Embora a 
espécie tradicional dessa iguaria sejam os caramujos 
do gênero Helix, a reprodução e crescimento mais rá-
pidos, associados à grande resistência dos caramujos 
gigantes africanos às vicissitudes do ambiente certa-
mente foram determinantes na escolha dessa espé-
cie para criação e comercialização em nosso meio. A 
espécie foi introduzida no Paraná, mas, com o fracas-
so das tentativas de comercialização, os criadores, 
por desinformação, soltaram os caracóis nas matas, 
fazendo com que eles passassem a se proliferar ra-
pidamente, espalhando-se por todo o país. Hoje, é 
considerado um problema de saúde pública.  

l Saiba como agir:
- Em um balde, faça uma solução com 200 gramas de 
sabão em pó e 10 litros de água;
- Com uma luva ou saco plástico, “cate” o caramujo e 
coloque-o dentro do balde;
- Contados 30 minutos, ele já vai ter morrido;
- Faça uma cava e o enterre.

l O que não fazer:
- Não é recomendável usar veneno, tocar fogo ou 
jogar sal. 

l EMLUR realiza coleta 
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana 
(EMLUR) está realizando a coleta dos caramujos a 
cada 48 horas. A ação teve início ontem e é uma 
parceria da Emlur e do Centro de Zoonoses. Cinco 
agentes do órgão estarão presentes na orla do Cabo 
Branco para fazer a coleta mecânica dos animais e, 
ainda, representantes do Ibama estarão presentes 
dando orientações à população. 

O Governo do Estado en-
cerrou, no último sábado, a Cam-
panha Nacional de Atualização 
da Caderneta de Vacinação, que 
foi aberta dia 24 de agosto deste 
ano. De acordo com os números 
do Sistema de Informação do 
Programa Nacional de Imuni-
zações do Ministério da Saúde 
(SI-PNI), 120.406 cadernetas 
de vacinação foram atualizadas, 
destas 61.474 crianças precisa-
ram tomar alguma vacina que 
estava atrasada. A meta era atua-
lizar as cadernetas de 294 mil.

Segundo disse a chefe do 
Núcleo de Imunização da Secre-
taria de Estado da Saúde (SES), 
Isiane Queiroga, a procura pela 
atualização foi boa, porém reve-
lou algo preocupante. “Mais de 

120 mil cadernetas de vacinação 
foram atualizadas, o que mostra 
uma busca de análise do car-
tão muito boa. Mas os números 
também mostram muita crian-
ça com vacina atrasada, mais de 
50% estava nessas condições. 
Isso mostra que a Atenção Bási-
ca não está fazendo o seu papel 
de buscar a criança com cartão 
atrasado, independente de ter 
uma campanha de multivacina-
ção ou não”, disse.

Ainda segundo Isiane, es-
ses números não são definitivos, 
pois alguns municípios ainda 
estão atualizando seus dados. “O 
site do SI-PNI continua aberto 
até 6 de setembro (sexta-feira) 
para os municípios continuarem 
alimentando o sistema com as 

doses que ainda não foram com-
putadas”, concluiu a gestora.

A campanha para atuali-
zação do cartão de vacina foi 
voltada para crianças com ida-
des entre zero e cinco anos. A 
campanha foi aberta na Praça da 
Bandeira, em Campina Grande, 
e contou com a participação de 
6.650 profissionais de saúde dis-
tribuídos em 2.377 postos de va-
cinação. Foram oferecidas todas 
as vacinas do calendário básico 
infantil: BCG, hepatite B, pen-
ta, inativada poliomielite (VIP), 
oral polimielite (VOP), rotaví-
rus, pneumocócica 10 valente, 
meningocócica, febre amarela, 
tríplice viral (sarampo, rubéola e 
caxumba) e DTP (difteria, tétano 
e coqueluche).

Saúde atualiza mais de 120 mil 
cadernetas de vacinação na PB

vACINAS ATUALIzADAS

A Câmara de Segurança 
Alimentar será implantada pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Humano (Sedh), 
no próximo dia 10. O objetivo é 
fortalecer as ações de segurança 
alimentar e nutricional. A Câma-
ra, que tem parceria do Conselho 
Estadual de Segurança Alimen-
tar (Consea), contará com 21 se-
cretarias. Na última sexta-feira, 
em Recife, a executiva da Sedh, 
Ana Paula, e o coordenador esta-
dual do Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA), Ângelo Via-
na, além de técnicos da secreta-
ria participaram de uma oficina 
promovida pelo Ministério de 
Desenvolvimento Social e Com-
bate à Fome (MDS) para discutir 

o Sistema Nacional de Segurança 
Alimentar e Nutricional (Sisan) 
nos estados e municípios. O Go-
verno do Estado aderiu ao Siste-
ma Nacional de Segurança Ali-
mentar e Nutricional em 2011, 
e vem adotando avanços, como o 
aumento de restaurantes popu-
lares, de dois para quatro (João 
Pessoa, Santa Rita, Campina 
Grande e Patos), que garantem 
juntos 3,5 mil refeições diárias. 
Outra ação por meio da Sedh é 
a ampliação do PAA, que atende 
hoje a 14 municípios e vai aten-
der a 127 cidades paraibanas, 
beneficiando 2.199 agricultores, 
além de 1.816 entidades so-
cioassistenciais que atendem a 
137.826 pessoas, com 6.122.980 
refeições ao mês.

Paraíba terá Câmara de 
Segurança Alimentar

AçãO DO GOvERNO 

Secretarias e órgãos que vão integrar 
a Câmara de Segurança Alimentar, abaixo:
l Secretaria de Estado do Desenvol-

vimento Humano
l Secretaria de Estado do Desenvol-

vimento da Agricultura e da Pesca
l Secretaria de Estado da Casa Civil
l Secretaria de Estado da Saúde
l Secretaria de Estado da Educação
l Secretaria de Estado do Planeja-

mento e Gestão
l Secretaria de Estado da Mulher e 

Diversidade Humana
l Secretaria de Estado da Segurança 

e Defesa Social
l Secretaria de Estado das Finanças
l Secretaria de Estado dos Recursos 

Hídricos, Meio Ambiente e da Tec-
nologia

l Secretaria de Estado do Desenvol-
vimento e Articulação Municipal

l Orçamento Democrático Estadual
l Agência Executiva de Gestão das 

Águas do Estado da Paraíba – Aesa
l Agência Estadual de Vigilância da 

Paraíba – Agevisa
l Superintendência de Administração 

do Meio Ambiente – Sudema
l Fundação do Trabalho e Ação So-

cial – FAC
l Empresa de Assistência Técnica e 

Extensão Rural - Emater
l Empresa Paraibana de Pesquisa 

Agropecuária – Emepa
l Empresa Paraibana de Abasteci-

mento e Serviços Agrícolas – Em-
pasa

l Instituto de Desenvolvimento Mu-
nicipal e Estadual –Ideme

l Defesa Civil
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Artesanato da Paraíba vai ser exposto na sede da ONU

Talento reconhecido 
A artesã Maria das Dores Ra-

mos Silva, mais conhecida como 
Dorinha, vai representar a Paraíba 
na exposição “Mulher Artesã Brasi-
leira”, que acontece no próximo dia 
nove deste mês na sede da Orga-
nização das Nações Unidas (ONU), 
em Nova Iorque. 

Dorinha integra a comitiva for-
mada por 15 artesãs de 12 estados 
do país que vão expor os trabalhos 
durante a Assembleia Geral da Or-
ganização. O objetivo da mostra é 
promover o artesanato brasileiro 
no exterior. Entre as criações estão 
rendas, bordados, bonecas, panelas 
de barro, acessórios feitos com lã 
de ovelha e crina de cavalo, além de 
peças indígenas.

 De acordo com a organização, 
mais de 10 mil pessoas devem vi-
sitar o evento, que acontece no pe-
ríodo da Assembleia Geral da ONU, 
com a participação de chefes de 
estados e delegações, além de cele-
bridades e personalidades de todo 
o mundo.

 É a primeira vez que a arte-
sã vai sair do país. “Estou feliz por 
mim e por minhas amigas que tra-
balham comigo, e espero represen-
tar bem nosso trabalho, a Paraíba 
e o Brasil”, comemorou a rendeira, 
que também coordena o Ateliê Re-
nascença de São Sebastião de Um-
buzeiro.

 
Visibilidade
Natural de Boqueirão e no ofí-

cio há mais de 40 anos, Dorinha já 
morou em Brasília, onde vendia 
peças de enxoval para moradoras 
do Plano Piloto. De volta à Paraíba, 
entrou no Programa de Artesanato 
da Paraíba (PAP), onde ganhou vi-
sibilidade e mais oportunidades de 
trabalho.

 A coordenadora do PAP, a 
primeira-dama do Estado, Pâmela 
Bório, destacou a importância do 
evento. “Marca a história do artesa-
nato da Paraíba e do próprio Esta-
do. Na exposição da ONU, está não 
só a artesã Dorinha Ramos, mas a 
mulher paraibana trabalhadora e o 
talento do nosso Estado”, observou.

 Segundo a gestora do PAP, 
Ladjane Barbosa, a participação no 
evento é o reconhecimento do ar-
tesanato paraibano. “A Paraíba se 
destaca na tipologia renda. Essa ex-
posição é o reconhecimento do tra-
balho das nossas artesãs. Vai gerar 
novos contatos, mais vendas. Es-
tamos agendando encontros para 
mostrar nossos produtos e espera-
mos fechar contratos para futuras 
exportações”, comentou Ladjane.

 A exposição “Mulher Artesã 
Brasileira” inclui, além da mostra 
de trabalhos das artesãs e fotogra-
fias, um documentário, uma confe-
rência e a publicação de um livro. A 
seleção das participantes começou 
no final do ano passado e terminou 
em fevereiro deste ano. Os critérios 
foram inovação; perfil empreende-
dor; impacto social; criatividade e 
fibra ética.

FOTO: Secom-PB

Exposição Mulher 
Artesã Brasileira 
terá peças de renda 
produzidas no 
Ateliê Renascença 
localizado 
no município de 
São Sebastião de 
Umbuzeiro

No último sábado, perso-
nalidades do mundo artístico, 
empresários, atletas, músicos, 
advogados, engenheiros, mé-
dicos, psicólogos, enfermeiros, 
jornalistas e muitos outros vo-
luntários se reuniram para rea-
lizarem a abertura da maior 
campanha de mobilização so-
cial contra o câncer infanto-
juvenil no Brasil, denominado 
MecDia Feliz. Esta é a 25º edi-
ção da Campanha no Brasil e 
contou com a mobilização de  
milhares de voluntários de di-
versas categorias  que se dis-
ponibilizaram em um dia de 
alegria e solidariedade.

Na Paraíba não foi dife-

rente, o evento aconteceu na 
Lanchonete McDonald’s, loca-
lizada no final da Avenida Rui 
Carneiro e também teve a par-
ticipação dos voluntários da 
Associação Donos do Amanhã.

Segundo os organizado-
res desta mobilização de so-
lidariedade, os resultados já 
estão sendo contabilizados e 
serão divulgados a partir do 
mês de outubro, quando serão 
consolidados os dados dos san-
duíches Big Mac vendidos (iso-
ladamente ou na McOferta) e 
as doações feitas por pessoas 
físicas nas mais de 700 lancho-
netes da rede em todo o Brasil.

Todo montante que foi 
arrecadado na Paraíba será 
destinado para a construção 
da sede própria da Associação 

Donos do Amanhã, localizada 
no Bairro de Jaguaribe, preci-
samente em frente ao Hospi-
tal Napoleão Laureano, que 
atualmente é referência de 
câncer no Estado.

Cerca de 100 crianças e ado-
lescentes com câncer são apadri-
nhados pela Associação Donos 
do Amanhã. A informação é da 
vice-presidente da Organização 
Não Governamental (ONG), Ân-
gela Cristina Marinho, que re-
velou também que a ala infantil 
do Hospital Napoleão Laurea-
no, é um centro de referência 
no tratamento do câncer infan-
til no Estado, recebe uma média 
de três a quatro novos casos por 
semana. A ONG tem capacidade 
para abrigar 200 crianças porta-
doras de câncer. 

Segundo Ângela Cristina, 
desde sua criação, em maio de 
2005, a Associação Donos do 
Amanhã foi a instituição esco-
lhida para ser agraciada com 
as doações do Instituto Ronald 
McDonald, através do Mc Dia 
Feliz no Estado da Paraiba. No 
entanto, desde 2002 o lucro 
arrecadado com a venda dos 
sanduíches Big Mac do Mc Dia 
Feliz é revertido para a ala in-
fantil do Hospital Napoleão 
Laureano, em João Pessoa.

As crianças já chegam ao 
hospital com as defesas baixas 
e se ficarem com as outras vão 
adquirir uma infecção que não 
tinham. Para aviltar este con-
tato quando elas chegam pas-
sam a adaptação em uma ala 
específica para o tratamento.

Solidariedade marca a campanha na capital
ajudando CRIanÇaS CoM CÂnCER

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

A renda da campanha 
do ano passado foi destinada 
à construção da unidade de 
ambulatório do Hospital Na-
poleão Laureano, juntamente 
com recursos do próprio hos-
pital e colaboradores. A ala in-
fantil foi inaugurada no dia 4 
de novembro do ano passado, 
e atualmente conta com: uma 
brinquedoteca, uma sala de 
quimioterapia, uma sala de fi-
sioterapia, uma sala de coleta, 
um consultório de psicologia, 
um posto de enfermagem, um 
consultório de nutrição, uma 
sala de Assistência Social e con-
sultórios médicos. 

A Associação Donos do 
Amanhã oferece vários servi-
ços de apoio às crianças e ado-

lescentes com câncer. Quem 
quiser fazer doações pode ligar 
para: (83) 3242-2710 ou depo-
sitar qualquer quantia na con-
ta 20.000-x - agência 3396-0 - 
Banco do Brasil.

Segundo Ângela Cristina 
Marinho, a ONG, que conta 
com 20 voluntários, surgiu a 
partir da vontade de voluntá-
rios que trabalhavam no Hos-
pital Napoleão Laureano e 
sentiram a necessidade de dar 
um acompanhamento maior 
às crianças e adolescentes com 
câncer que, na maioria dos ca-
sos, são de famílias carentes. 
Ela contou que a criação do 
sistema do apadrinhamento 
surgiu para combater a desnu-
trição das crianças e adolescen-

tes que faziam o tratamento. 
Os padrinhos enviam, mensal-
mente para a ONG, uma cesta 
básica enriquecida. 

Atualmente, a ONG conta 
com o apoio de cerca de 100 
padrinhos, no entanto a vice-
-presidente revelou que sem-
pre há uma lista de espera de 
crianças esperando por outros 
padrinhos. “A partir do mo-
mento que o câncer é diagnos-
ticado, a ficha é enviada pelo 
setor de pediatria do Hospital 
Napoleão Laureano para a As-
sociação. A partir deste mo-
mento já começamos a entrar 
em contato para ver padri-
nhos que possam ajudá-las”, 
disse. Segundo a diretora ad-
ministrativa da Associação e 

nutricionista da ala infantil do 
Hospital Napoleão Laureano, 
Josephine Bezerra Simões, a 
população precisa se conscien-
tizar mais e apoiar as crianças 
com câncer. 

“A sociedade é bem par-
ticipativa e ajuda muito. No 
entanto, poderia ajudar mais. 
Não podemos desmerecer as 
pessoas que vestem a nossa ca-
misa, mas ainda precisamos de 
mais apoio”, revelou. O siste-
ma de apadrinhamento apoia 
pessoas como a da dona de 
casa Rita Lopes, que vem de 
Cruz do Espírito Santo para a 
capital buscando o tratamento 
de seu filho de apenas 6 anos, 
que foi acometido por um tu-
mor no cérebro. 

Construção da ala infantil em ambulatório

Dorinha integrará uma comitiva formada por 15 artesãs de 12 estados brasileiros que vão expor os trabalhos artesanais durante a Assembléia Geral da ONU
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Momento feliz de Elza e Hemano Farias no Palace Gourmet

Dia dos Pais da APPL: Wilton Leitão, José Juraci, presidente da ALPB Ricardo Marcelo, Garibaldi Gurgel, 
Neto Camelo, Ricardo Simões e Júnior Viana

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de setembro de 2013

Social

Ele disse Ela disse
“Os cães têm uma forma 
de encontrar as pessoas 
que deles necessitam, 
preenchendo um vazio 
que nem sequer eles
sabem que têm”

“Às vezes olho detidamente 
para o meu cachorro Stan 
e percebo uma angústia 
existencial, quando na verdade 
ele está apenas procurando 
moscas no teto”

THOM JONES MERRILL MARKOE

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

Dois Pontos
  Nesses tempos de 
Rock in Rio, que acontece 
agora em setembro no 
Rio de Janeiro, a mar-
ca Riachuelo de olho no 
evento licenciou uma série 
de grandes artistas para 
uma linha de camisetas - 
de Davi Bowie a Beatles, 
passando por Sex Pistols 
a Ozzy Osbourne.
   Com modelagens 
masculinas e femininas, 
os preços variam entre R$ 
29,90 a R$ 35,90 nas lojas 
da rede em todo o país.

Zum Zum Zum
   O deputado Carlos Batinga está seguindo para São Paulo, onde participa nos 
dias 10 a 13 deste mês da 19a. Semana de Tecnologia Metroferroviária, que acontecerá 
no Centro de Convenções Frei Caneca naquela cidade. Ele vai a convite da Associação dos 
Engenheiros e Arquitetos de Metrô.

Empresários Ednaldo 
Tavares de Albuquerque, 
Sindulfo de Assunção 
Santiago, João  
Gregório, Ana Maria 
Gomes e Ana Cristina 
Pedrosa, procurador 
Vanildo Vasconcelos, 
médico José Targino da 
Silva, psicóloga Laura 
Kumamoto, artista plás-
tica Viviane do Nasci-
mento Holanda.

FOTO :Goretti Zenaide
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   O ex-beatle Paul McCartney divulgou uma música do seu novo álbum que será 
lançado no dia 14 de novembro no Reino Unido. Trata-se de “New”, que também dá nome 
ao novo trabalho do astro britânico.

oretti G Zenaide
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   O jornalista Gilvan de Brito e o mestrando Jean Patrício, da UFPB, são candidatos 
à vaga no Instituto  Histórico e Geográfico Paraibano ocasionada pelo falecimento de mon-
senhor Eurivaldo Caldas Tavares.

Festa para os pais
ORGANIZADA pela valorosa equipe da Associação 

Promocional do Poder Legislativo, com apoio do Sinpol e 
da Cooperlegis, a festa pelo Dia dos Pais dos servidores 
do legislativo aconteceu, na última sexta-feira, no salão 
de festas Classe A, no Bairro dos Estados.

Com direito a brinde distribuído a cada pai e música 
ao vivo, o evento contou com a presença do presidente 
da ALPB, Ricardo Marcelo e dos deputados João Gonçal-
ves, Janduhy Carneiro e Vituriano Abreu.

Turismo

Um dos pais homenageados, Francisco Perigo, com a equipe da APPL: Tina Gondim, Marly Soares, Benigna 
Diniz, Liliane Ellen Dantas, Samara Longo, Ana Helena Pinheiro Lima, Anatilde Cavalcanti e Nelizete Pires

FOTO: Goretti Zenaide

Ana Maria e Manuelzinho Gomes, ela é a aniversariante de hoje

FOTO: Dalva Rocha

Voilá!
O JORNALISTA e 

produtor de moda Alex 
Cavalcanti convidan-
do para o lançamento 
de mais uma edição da 
revista Voilá, que tem 
na capa a top model e 
miss Paraíba, Patrícia dos 
Anjos.

Será amanhã na loja 
Ultraje Noivas e Festas.

Loteria solidária
EM VISITA ao Hospital Napoleão Laureano onde foi 

recebido pelo presidente, médico Péricles Serafim Filho, o 
superintendente da Lotep, Fábio Carneiro, propôs parceria 
para ajudar aquela importante casa de saúde da Paraíba.

Para isso, a Loteria Estadual está colocando na 
praça bilhetes lotéricos com extrações especiais cuja 
renda será revertida em favor daquele hospital, que 
usará o dinheiro para o projeto de construção do setor 
de radiologia e da nova ala de quimioterapia.

O historiador da democracia
SERÁ LANÇADA  na próxima sexta-feira o mais novo 

número da revista Rocha, produzida pelo militante cultural 
e professor Washington Rocha, cuja matéria de capa inti-
tula-se “O Historiador da Democracia”, com destaque para 
uma entrevista com o professor José Octávio de Arruda 
Melo. Com discussão dos culturais Heriberto Coelho, Marcos 
Odilon, Iremar Bronzeado e Francisco Barreto.

FOI LANÇADA ontem no auditório “Hélio Smith”, da 
PBTur, a programação para o 14o Festival da Cachaça, 
da Rapadura e do Açúcar Mascavo e do Bregareia 2013.

O evento, que contempla a produção artesanal da 
aguardente e dos produtos cuja matéria prima é a cana- 
de-açúcar, será realizado nos dias 24 a 27 deste mês na 
cidade de Areia. Na programação do Bregareia, constam 
mais de 30 atrações musicais.

Rodemília e José Pereira no festejado aniversário de Jane Oliveira

Festival e Bregareia

Dica de moda
VISTA COMO APELO  fashion nos desfiles de verão 

dos estilista Valentino e Roberto Cavalli, a estampa de 
azulejo inspirada na arquitetura colonial portuguesa e 
antigos porcelanatos, logo se espalhou nas redes de 
fast-fashion e se tornou onipresente nos lookbooks 
de verão das marcas brasileiras.

Em todas as lojas ela está presente para este 
verão e para não enjoar de tanto azulejo, a dica é usar 
combinando com uma peça azul lisa ou branca. É o jeito 
convencional, mas que não dá margem ao erro.

Paralamas
OS TRINTA ANOS 

do grupo Paralamas do 
Sucesso estão sendo 
comemorados em vários 
shows pelo país. Neste 
próximo sábado, será 
a vez de João Pessoa, 
quando eles se apresen-
tarão na Domus Hall, no 
Manaíra Shopping. 

A banda de reggae 
Natiruts fará a abertura.

Exposição
A ARTISTA plásti-

ca Ângela Guedes está, 
desde ontem, com 
exposição de pintura a 
óleo sobre tela no hall 
da Justiça Federal em 
João Pessoa.

A mostra ficará 
em cartaz até o dia 13 
e poderá ser visitada 
pelo público em geral.

Comemoração
A EMPRESÁRIA 

Norma Rocha Pedro-
sa, pioneira na moda 
paraibana, será home-
nageada hoje por uma 
legião de amigas leais.

Será com um 
almoço festivo no res-
taurante Adega do Al-
fredo, onde ela come-
morará seu aniversário, 
que transcorre amanhã 
e como presente ela 
pede fraldas geriátri-
cas para a AMEM.

Continuação
DANDO SEQUÊNCIA 

a “O Diabo veste Pra-
da”, chega este mês às 
livrarias do país o livro 
“A vingança veste Pra-
da”, da autora Laura 
Weisberger. 

A trama se passa 
oito anos após a saída 
de Andrea Schs da re-
vista Runway e agora 
ela é editora da The 
Plunge, publicação dire-
cionada a noivas, que 
terá Miranda Priestly 
de volta à sua vida.

ESTÃO SENDO 
esperados aproxima-
damente mil profissio-
nais do turismo, dos 
quais 700 são agentes 
de viagens e operado-
res de turismo, no 30 
Festuris JPA.

O Festival de Tu-
rismo de João Pessoa 
será realizado nos dias 
27 e 28 deste mês, no 
Centro de Convenções. 
As inscrições para parti-
cipar poderão ser feitas 
online no endereço 
www.festivalturismojo-
aopessoa.com.br.
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de cerol na Paraíba

Página 14

Mais de 19,3 mil alunos 
matriculados nas 65 escolas 
de Ensino Médio regular da 
rede estadual que funcionam 
em João Pessoa ganharão um 
apoio pedagógico em sala 
de aula. No final da manhã 
de ontem, em solenidade 
no auditório da Reitoria da 
Universidade Federal da Pa-
raíba, o governador Ricardo 
Coutinho e a reitora da UFPB, 
Margareth Diniz, assinaram 
Termo de Cooperação Téc-
nica, Científica e Pedagógica 
para execução do Programa 
de Melhoria da Educação do 
Ensino Básico (Promeb), no 
qual serão investidos cerca 
de R$ 1,7 milhão.

Com o Promeb as esco-
las receberão apoio pedagó-
gico de 460 estagiários nas 
áreas de Linguagem e suas 
tecnologias, Matemática e 
Ciências Exatas e suas tec-
nologias, que compreende as 
disciplinas de Física Química 
e Biologia. 

“Essa é uma busca per-
manente de qualificação da 
educação básica dentro do 
Estado da Paraíba. Nós esta-
mos formatando uma parce-
ria com a Universidade Fede-
ral da Paraíba com o mesmo 
modelo que tive oportunida-
de de fazer na época em que 
era prefeito, para que alunos 
graduandos possam não só 
obter experiência de sala de 
aula, bem como contribuir 
com algo que seja mais mo-
derno, mais atualizado na ló-
gica da matemática, das ciên-
cias e também da linguagem 
para melhorar a qualidade  
do ensino- aprendizagem 
dentro do nosso Estado”, res-
saltou o governador Ricardo 
Coutinho. 

Ele explicou que os es-
tagiários vão atuar dentro 
da sala de aula, mas  não 
para substituir o professor. 
“Eles vão aprender com o 
professor e, ao mesmo tem-
po, o professor vai trocar 
experiência com esse aluno 
visando uma única coisa: 
melhorar o ensino-aprendi-
zagem”, afirmou, adiantando 
que numa segunda etapa o 
Estado ampliará a oferta de 
bolsas de estágio, devendo 
implantar o Promeb em ou-
tros municípios.

Ricardo Coutinho des-
tacou que o Governo do Es-
tado vem melhorando cada 
vez mais as escolas, com re-
forma e ampliação de suas 
instalações e com a aquisi-
ção de equipamentos para 
robótica, laboratórios e de 
informática, entre outros, 
“mas precisamos cada vez 
mais melhorar a qualidade 
do nosso ensino e estamos 
em busca disso juntamente 
com a Universidade Federal 
da Paraíba”.

Contribuição
A reitora da UFPB, Mar-

gareth Diniz, disse que a 
parceria com o Governo do 
Estado vai dar oportunida-
de de inserir o estudante 
concluinte dos cursos de Li-
cenciatura na rede básica de 
ensino. “Será uma troca de 
conhecimentos do estudan-
te, vivenciando o dia a dia na 
sala de aula, com o professor 
, que vai absorver o que for 
de melhor dos nossos gra-
duandos”.

E reforçou: “A perspecti-
va é que possamos aumentar 
quantitativamente o número 
de estagiários para que qua-
litativamente a UFPB possa 
dar seu apoio e contribuição 
ao ensino básico da Paraíba”. 
Ela adiantou que os estu-
dantes estagiários irão para 
a rede básica de ensino sob 
o acompanhamento de 13 
professores já capacitados e 
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Programa vai beneficiar 
mais de 19 mil alunos da 
rede pública estadual

Estudantes terão apoio pedagógico
educação com mais qualidade

Cleane Costa 
cleanec@gmail.com

O Governo do Esta-
do, por meio da Casa Mi-
litar, abriu oficialmente 
a Semana da Pátria na 
Paraíba na manhã de on-
tem. A solenidade cívico-
militar aconteceu na Pra-
ça João Pessoa, centro da 
cidade, às 8h.

O secretário chefe 
do Governo, Adriano 
Galdino, representou o 
governador Ricardo Cou-
tinho no evento e decla-
rou aberta a Semana da 
Pátria no Estado. “A Se-
mana da Pátria é sempre 
especial, cada um de nós 
brasileiros tem esse pa-
triotismo, o amor à Pá-
tria e a semana será de 
culto aos valores cívicos”, 
declarou o secretário.

Cadetes do Corpo 
de Bombeiros Militar 
conduziram o fogo sim-
bólico da Pátria da Pra-
ça da Independência até 
a Praça João Pessoa. A 
pira foi acesa por João 
Lopes de Araújo, repre-
sentante da Liga da De-
fesa Nacional na Paraí-

ba. Na sequência, houve 
o hasteamento dos pavi-
lhões nacional, estadual 
e municipal ao som do 
Hino Nacional executa-
do pela Banda de Música 
do Exército Brasileiro. 

Alunos do Colégio 
da Polícia Militar, Bom-
beiros Civis e a Banda de 
Música da Escola Cene-
cista João Régis Amorim 
participaram do evento 
que foi acompanhado 
por populares. Todos os 
dias desta semana, até o 
dia 7 de setembro, have-
rá o hasteamento e o ar-
reamento dos pavilhões 
na Praça João Pessoa, 
respectivamente às 8h e 
às 18h, com a participa-
ção de militares e repre-
sentações de escolas pú-
blicas e privadas.

itaporanga
Na manhã do domin-

go, em Itaporanga, foi 
realizada nas principais 
ruas da cidade a cami-
nhada cívica dos alunos 
do ensino infantil do Co-

Governo abre comemorações da Semana da Pátria
culTo aos ValoRes cÍVicos

légio Diocesano Dom João 
da Mata, ao som da Filar-
mônica Cônego Manoel 
Firmino, com parada   na 
Praça João Pessoa, onde 
foi realizado o hastea-
mento dos Pavilhões pelo 
prefeito do município, Au-

diberg Alves de Carvalho, 
o gerente regional de Edu-
cação, Josias Tolentino, e a 
servidora pública Maria do 
Carmo Lemos (Cal).

A programação segue 
até o dia 7 de setembro 
e contará com o hastea-

mento (8h) e arreamen-
to(17h) dos Pavilhões 
todos os dias. A Polícia 
Militar, associações e vá-
rias instituições de ensi-
no, estaduais e privadas, 
já foram mobilizadas e 
deverão participar do 
desfile no centro da ci-
dade.

O prefeito Audiberg 
fez questão de ressaltar 
a importância da soleni-
dade. “É necessário esti-
mular a identidade cívica 
através de seus símbolos, 
que ilustram a terra e as 
riquezas nacionais espe-
cialmente o hino e a ban-
deira nacional”, finali-
zou o prefeito Audiberg 
Alves de Carvalho.

campina
Com a proximidade 

do Dia da Independên-
cia, no próximo sábado, 
o município de Campina 
Grande está realizando 
diariamente atividades 
para celebrar a Semana 
da Pátria. A programa-
ção, que começou no úl-

timo domingo, se esten-
de até o dia 7, quando 
haverá o tradicional des-
file cívico-militar.

De acordo com o 
coordenador geral do 7 
de Setembro em Cam-
pina Grande, professor 
José Pereira do Nasci-
mento Filho, a progra-
mação semanal será na 
Praça da Bandeira, onde 
diariamente acontecem 
as cerimônias de has-
teamento e arreamento 
das bandeiras do Brasil, 
da Paraíba e de Cam-
pina Grande. “A cada 
dia teremos pessoas di-
ferentes entre autori-
dades representativas 
da sociedade, além de 
representantes de esco-
las municipais que irão 
participar da cerimônia, 
juntamente com a exe-
cução do Hino Nacio-
nal”, disse Pereira. Nas 
escolas, atividades pe-
dagógicas voltada para 
a Independência do Bra-
sil estão sendo trabalha-
das nas disciplinas.

A Semana da Pátria começou com o hasteamento das bandeiras

O Termo de Cooperação para Educação Básica foi assinado pelo governador Ricardo Coutinho e a reitora da UFPB, Margareth Diniz

l O Promeb é um programa de estágio da Universidade Federal da Paraíba que 
tem como objetivo contribuir para a melhoria da qualidade de ensino da educação 
básica da Paraíba, promovendo a aproximação entre professores de cursos de Licen-
ciaturas da UFPB e professores das escolas públicas, a partir da definição de metas 
pedagógicas que favoreçam a melhoria do processo de ensino e de aprendizagem.

l Durante a solenidade, o programa foi apresentado pela pró-reitora de Gra-
duação da UFPB, Ariane Sá, que informou que o Promeb objetiva ainda propor-
cionar aos estudantes universitários dos cursos de Licenciatura de Letras – Língua 
Portuguesa, Matemática, Física, Química, Ciências Biológicas e Pedagogia a prática 
pedagógica desenvolvida em seu futuro ambiente de trabalho.

l Em sua explanação ela disse acreditar que o convênio entre o Estado e a 
UFPB vai contribuir para a melhoria dos indicadores da educação, como ocorreu 
na época em que o governador Ricardo Coutinho era prefeito de João Pessoa, 
quando o Índice de Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb), no ano de 2007, 
subiu de 2,7 para 3,5. 

o Programa

Foto: José Lins/Secom-PB

Foto: José Marques/Secom-PB

passarão por avaliação per-
manente.

Por sua vez, a secretá-
ria de Estado da Educação, 
Márcia Lucena, explicou que 
os estagiários irão para as 
escolas durante quatro dias 
da semana – de segunda a 
quinta-feira – e na sexta-feira 
farão uma avaliação e plane-
jamento com os professores 
da universidade. “Essa é uma 
forma muito interessante, 
tanto para as escolas, porque 
a gente tem um apoio para o 
professor e para o aluno na 
sala de aula, como também 
para a universidade, que vai 
se envolvendo cada vez com 
a educação básica, conhecen-
do lá dentro da escola o que 
vem sendo feito e isso com 
certeza vai reverter na for-
mação desses futuros profis-
sionais”, frisou.

Segundo ela, o Promeb 
mudará o comprometimen-

to da universidade como um 
trabalho de extensão e do 
estagiário, que contará com 
uma remuneração por meio 
da bolsa. “O estudante vai ter 
um outro formato de partici-

pação dentro da escola; isso 
é um ajuste e complemento 
dos seus estudos como uma 
prática profissional”, comen-
tou Márcia Lucena, adian-
tando que essa será mais 

uma ação que vai ajudar o 
aluno da escola estadual a 
enfrentar o Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) e 
outro tipo de seleção que ele 
escolha pela frente.

PÁG  13.indd   1 02/09/2013   17:56:20



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de setembro de 2013

Parlamentares discutem criação 
de lei contra uso do cerol na PB

A morte da professora 
Cândida Nazaré da Silva, 
atingida por uma linha de 
pipa com cerol no dia 26 de 
agosto, provocou uma en-
xurrada de projetos de lei 
para proibir o uso do cerol e 
exigir o uso de antenas cor-
ta-pipas nas motocicletas. 
Pelo menos três vereadores 
e um deputado estadual se 
pronunciaram no sentido 
de criar uma lei e um pro-
jeto de âmbito federal, pro-
posto por uma parlamentar 
paraibana desde 2011 ga-
nhou visibilidade. Amanhã 
um dos projetos será votado 
na Câmara de João Pessoa e 
na quinta-feira, um projeto 
quase igual será votado na 
Câmara de Santa Rita.

A legislação atual esta-
belece a obrigatoriedade de 
uso de antenas corta-pipa 
apenas para quem trabalha 
com transporte remunerado 
de passageirros (mototáxi) 
e de cargas (motofrete). A 
resolução 356 está em vi-
gor desde fevereiro de 2013. 
O vereador de João Pessoa, 
Bosquinho, enviou requeri-
mento à Semob e ao Detran 
para que esses dois órgãos 
coloquem em prática cam-
panhas educativas para que 
os motociclistas usem o equi-
pamento de segurança. “Fis-
calizar o uso do cerol é uma 
coisa muito difícil. Mais efi-
ciente seria se todos os moto-
ciclistas tivessem a consciên-
cia que a antena pode salvar 
suas vidas”, disse.

O também vereador de 
João Pessoa Djanilson da 
Fonseca é um pouco mais 
abrangente que o verea-
dor Bosquinho. Djanilson 
propõe que seja permitido 
o uso de pipas apenas em 
locais destinados a esta prá-
tica. A Prefeitura de João 
Pessoa teria que construir 
esses locais e também fis-
calizar se o uso acontece em 
locais não permitidos.

O deputado estadual 
Frei Anastácio também tem 
a sua própria ideia para com-
bater o uso de cerol em pipas. 
O projeto de lei apresentado 
na quinta-feira (29) proíbe o 
uso do cerol nas linhas das 
pipas e prevê multa de R$ 2 
mil. O valor arrecadado com 
as multas seria destinado ao 
Fundo da Criança de Adoles-
centes. Além da multa, pode-
ria haver prisão dos respon-
sáveis pelo uso do material. 
A Polícia Militar seria o ór-
gão fiscalizador e os pais os 
responsáveis pelos atos das 
crianças.

Morte da professora 
Cândida Nazaré provocou 
enxurrada de projetos

Procon  e Ministé-
rio Público estão empe-
nhados em descobrir os  
culpados pelo apagão 
do dia 28 de agosto, no 
entanto, o processo de 
investigação pode du-
rar até um ano. Os va-
lores obtidos através de 
multas decorrentes da 
Ação Civil Pública ainda 
não foram calculados. 
Do dia 29 de agosto ao 
dia 2 de setembro (até 
às 11h), num universo 
de 1,4 milhão de con-
sumidores, a Energisa 
abriu aproximadamen-
te 450 ocorrências por 
danos elétricos. Apenas 
42 pessoas procuraram 
o Procon Municipal e 
Estadual, visto que a 
orientação é procurar 
primeiro a concessioná-
ria de energia. A Ener-
gisa tem até 30 dias 
para solucionar os pro-
blemas dos consumido-
res. O consumidor, por 
sua vez, pode acionar a 
Energisa em até 90 dias 
do ocorrido. 

De acordo com o 
secretário executivo do 
Procon Estadual da Pa-
raíba, Marcos Santos, a 
procura por parte dos 
consumidores foi mui-
to menor do que o es-
perado. “Eles têm até 
90 dias para procurar o 
Procon e acredito que 
essa procura só irá acon-
tecer se eles se sentirem 
lesados pela Energisa. 
O órgão está em alerta 

para tratar desta situa-
ção”, disse.

Djalma Junior, ad-
vogado do Procon Mu-
nicipal de João Pessoa, 
esclareceu que o órgão 
notificou a Energisa e 
está orientando os con-
sumidores. “Até o início 
da manhã dessa segun-
da-feira, 38 consumido-
res compareceram ao 
Procon para abrir pro-
cesso. Nós orientamos 
que eles devem primei-
ro procurar a Energisa 
e caso não consigam re-
solver com a empresa no 
prazo de 30 dias, que re-
tornem ao Procon. Nes-
ta visita, damos todas as 
orientações”, disse.

Investigação
O promotor de Jus-

tiça Francisco Glauber-
to Bezerra disse que a 
Ação Civil Pública foi 
feita e que está em fase 
de investigação. “Te-
nho até um ano para 
investigar tudo. Já en-
tramos em contato com 
a Aneel e pedimos das 
empresas de telefonia, 
da Semob, da Cptran 
um relatório de como 
esses serviços funciona-
ram durante o apagão 
e o prejuízo para a po-
pulação que essas em-
presas verificaram. Es-
tamos em contato com 
os Procons para que 
os problemas pontuais 
também sejam resolvi-
dos”, esclareceu. (LG)

Energisa abre cerca 
de 450 ocorrências

DANOS DO APAGÃO

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

Na Câmara Municipal 
de João Pessoa está previs-
ta para amanhã a votação 
do projeto de lei da verea-
dora Raíssa Lacerda. A lei, 
já chamada de Cândida Na-
zaré, em homenagem à pro-
fessora morta no dia 26 de 
agosto, proíbe na cidade de 
João Pessoa o uso de cerol 
ou substância que se equi-
valha. “A criança ou adoles-
cente flagrada usando a pipa 
com cerol será encaminha-

da para o Conselho Tutelar, 
seus pais serão chamados e 
eles responderão criminal-
mente”, disse Raíssa.

A vereadora disse ainda 
que a lei contará com o apoio 
das Polícias Civil e Militar, 
Corpo de Bombeiros e Con-
selhos Tutelares. “As pessoas 
poderão denunciar o uso do 
cerol ao 190 e a polícia toma-
rá as providências. Teremos a 
parceria também do Estado e 
da prefeitura para fazer cam-

panhas educativas”, disse.
Além da votação na 

Câmara Municipal de João 
Pessoa amanhã, na quinta-
-feira haverá votação de 
projeto semelhante na ci-
dade de Santa Rita, onde 
morava a professora morta. 
“Eu já enviei o projeto para 
Campina Grande e vou visi-
tar várias casas legislativas 
para que outras cidades 
também possam sancionar 
suas lei”, comentou.

Projeto será votado amanhã

l Lei antes do acidente
O único projeto de lei que tramita 

desde antes do acidente que aconteceu 
no dia 26 de agosto é o da deputada fe-
deral Nilda Gondim. “Este é um projeto 
em âmbito federal, que foi apresentado 
em 2010 por Vitalzinho. Como agora ele 
é senador, eu revisei o projeto e reapre-
sentei em 2011. Hoje o projeto está na 
Comissão de Justiça, mas ainda terá que 
passar pela aprovação da Câmara e Pos-
teriormente do Senado”, explicou.

O projeto da deputada prevê que é 
crime fabricar, ainda que artesanalmen-
te, importar, ter em depósito, comer-
cializar ou intermediar a comercializa-
ção de cerol, linha chilena ou produto 
similar ou objeto cortante destinado a 
equipar pipa, papagaio, pandorga ou 
brinquedo semelhante.

Para punir quem infringir isso, have-
rá detenção de três a seis e pagamento 
de multa de R$ 2 mil, multiplicada suces-
sivas vezes em cada reincidência.

l Código Penal Brasileiro
Mesmo se nenhuma dessas leis en-

trar em vigor, o Código Penal Brasileiro 
prevê punições para quem utilizar o ce-
rol, pois o Artigo 132 deste código prevê 
punições para quem promover perigo à 
vida, o artigo 129 prevê punições para 
quem provoque lesão corporal, o arti-
go 163 prevê punição para quem cau-
sa dano e o 121 para o caso de alguém 
morrer.

l Suspeito ouvido
No domingo, dia 1 de setembro, 

um suspeito de ter provocado a morte 
da professora foi ouvido na 1ª Delega-
cia Distrital. O homem de 23 anos, que 
não teve o nome revelado, disse ao de-
legado de plantão que estava soltando 
pipa perto do local do acidente, que sua 
pipa se enroscou em um poste e que de-
pois disso foi para casa e só depois ficou 
sabendo do acidente. A Polícia Militar 
chegou até este homem através de de-
núncia anônima.

O homem não foi preso, apesar de 
ter confessado usar cerol. As investiga-
ções sobre o caso continuam.

l O que é cerol?
Cerol é toda substância que, inde-

pendente de sua composição ou mis-
tura de cola com vidro ou mármore 
moído, atribua à superfície aplicada, 
propriedade cortante ou lácero-cor-
tante

l O que é pipa?
Pipa, papagaio ou pandorgas: qual-

quer artefato aerodinâmico cuja efici-
ência   suporte de fio ou linha para sua 
efetividade.

l O acidente
Candida Nazaré da Silva, 38 anos, 

era professora e estava em sua moto 
passando pelo viaduto que liga as cida-
des de João Pessoa e Bayeux, por volta 
das 17h de segunda-feira. A moça foi 
atingida por uma corda de pipa com 
cerol, que cortou sua garganta, im-
possibilitando o socorro dos órgãos de 
emergência. 

Saiba mais

Legislação atual prevê obrigatoriedade do uso de antenas corta-pipa para quem trabalha com motos

Foto: ortilo Antônio

Projeto 
apresentado 
pelo deputado 
Frei Anastácio 
prevê multa de 
R$ 2 mil para 
quem for pego 
usando cerol

Onde reclamar

l Procon Estadual - PB
Parque Solon de Lucena, 216 – Centro – João Pessoa 
– PB
(83) 218-69590800 281 1512 - (83) 3218-5441

l Procon Municipal
Av. Pedro I, nº 331, Centro / João Pessoa, PB – CEP: 
58013-380
Atendimento: De Segunda à Sexta, das 08h00 às 
18h00 (sem intervalo para almoço).
Telefones: (83) 3214-3042 / (83) 3214-3040 / 0800 083 
2015

l Procon Municipal de Bayeux
Av. Liberdade, 3720 – Centro - Bayeux – PB
(83) 3253-4050

l Procon Municipal de Cabedelo
Rua Pompeu Henrique Cavalcanti S/N - Cabedelo - PB
(83) 3250-3224

l Procon Municipal de Cajazeiras
Rua Valdenês Pereira de Sousa S/N°-Centro Predio da 
Defensoria Publica – Cajazeiras - PB
(83) 3531-2666

l Procon Municipal de Campina Grande
Rua Afonso Campos , 304 2º Andar – Centro – Cam-
pina Grande - PB
0800 281 3180

l Procon Municipal de Patos
Rua Horácio Nóbrega, 526 – Belo Horizonte – Patos 
- PB
(83) 3423-3629

l Energisa
O número do Call Center é: 0800 083 0196
Os endereços das agências, em João Pessoa, são:
• Av. Dom Pedro II, 144, Centro
• Rua Plínio Salgado, 302, Mangabeira (em frente ao 
mercado público)
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Ministério da Integração vai liberar 
R$ 10 mi para vítimas da seca na PB

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de  setembro de 2013

O Governo do Estado 
conseguiu a liberação de mais 
R$ 10 milhões junto ao Minis-
tério da Integração Nacional 
para continuidade das ações 
de socorro, assistência e resta-
belecimento de serviços essen-
ciais para as vítimas da estia-
gem no Estado. A autorização 
do empenho dos recursos foi 
publicada no Diário Oficial da 
União na sexta-feira passada.

Os recursos adicionais 
serão utilizados nos progra-
mas de abastecimento de 
água através de carros-pipa e 
distribuição de ração animal 
desenvolvidos pela Secretaria 
de Estado da Infraestrutura 
por meio da Defesa Civil Es-
tadual.

O Governo trabalha com 
esse objetivo desde o primei-
ro semestre de 2012. No pro-
grama de distribuição de ra-
ção animal, foram adquiridas 
e doadas 29 mil toneladas, de 
agosto de 2012 a junho deste 
ano, com um investimento de 
R$ 9.110.000,00, benefician-
do cerca de 45 mil produtores 
rurais de 120 municípios.

Hoje o programa está em 
execução doando 8.330 mil 
toneladas, com um investi-
mento R$ 2.998.000,00 con-
tribuindo significativamente 
com a sobrevivência do reba-
nho do Estado.

Já o programa de dis-
tribuição de água através 
de carros-pipa, iniciado em 
julho de 2012, possui hoje 
505 carros distribuídos em 
155 municípios do Estado, 
com investimento total de 
R$ 22.892.000,00, que be-
neficia aproximadamente 
353 mil pessoas.

De acordo com o secre-
tário de Estado de Infraestru-
tura, Efraim Morais, os pro-
gramas desenvolvidos hoje 
pela SEIE e Defesa Civil terão 
continuidade em todo perío-
do de estiagem. “A estiagem 
continua crítica no Sertão, 
Cariri e Curimataú do Estado, 
e sabemos que as chuvas que 
caíram até então não foram 
suficientes para recarregar os 
mananciais, portanto, vamos 
garantir o abastecimento por 
meio de carros-pipa e entre-
ga de ração animal enquanto 
persistir o período de estia-
gem”, destacou.

Recursos serão aplicados em 
programas de carros-pipa e 
distribuição de ração animal

O Programa “Paraíba 
Legal. Receita Cidadã”, 
que consiste em uma sé-
rie de ações educativas 
para estimular a cidada-
nia fiscal, com sorteios de 
prêmios em dinheiro, via 
torpedo, chega às cidades 
polos do Sertão paraiba-
no. A Secretaria de Estado 
da Receita vai apresentar 
o programa em Patos, 
Sousa e Cajazeiras.

Ontem, a apresen-
tação ocorreu na cidade 
de Patos. O secretário de 
Estado da Receita, Marial-
vo Laureano, detalhou o 
programa, que vai sortear 
prêmios de R$ 1.000 até 
R$ 30.000. A cerimônia 
ocorreu na sede da Asso-
ciação Comercial de Patos,  
com entidades do varejo e 
empresários da região.

Hoje, será a vez do 
“Paraíba Legal” ser apre-
sentado às cidades polos 
de Sousa e Cajazeiras. Em 

Sousa, os empresários e 
as entidades do varejo 
vão se reunir, às 10h, no 
auditório da UFCG para 
participar do lançamento 
do programa. À tarde, o 
secretário Marialvo Lau-
reano participa de en-
trevistas em rádios e em 
portais de notícias de Ca-
jazeiras.

Na última semana, o 
programa “Paraíba Le-
gal. Receita Cidadã”, já 
havia apresentado nas 
regiões do Brejo (Gua-
rabira) e da Borborema 
(Campina Grande).

Uma das ações do 
programa é o sistema 
de sorteios públicos de 
prêmios em dinheiro 
denominado “Torpedo 
Premiado – Cupom Le-
gal”. Para concorrer, o 
consumidor precisa solici-
tar no ato da compra de 
qualquer produto a in-
clusão do seu número de 

CPF antes da emissão do 
cupom fiscal.

De posse da nota fis-
cal, ele deve enviar uma 
mensagem (SMS) via ce-
lular para o número 8383, 
informando os seguintes 
números: inscrição esta-
dual (IE), data completa 
da compra, o número do 
COO (Contador de Or-
dem de Operação) e o va-
lor da compra. A digita-
ção desses números terá 
de ser nessa sequência, 
mas sem necessitar dar 
espaço, colocar vírgula 
ou ponto. 

Após o envio, o par-
ticipante recebe uma 
mensagem do Paraíba 
Legal com o número do 
código de confirmação 
do sorteio, via SMS para 
participar dos sorteios. 
Ao receber a mensagem 
o cidadão estará auto-
maticamente participan-
do do sorteio de prêmios 

diários, semanais, quinze-
nais e temáticos para os 
próximos 90 dias, quando 
os códigos das notas en-
viadas serão zerados.

Na campanha, não 
há valor mínimo de com-
pra para participar. O 
custo de cada torpedo 
ao consumidor será de 
R$ 0,31 + tributos. Mais 
informações, como regu-
lamento da campanha, já 
estão disponíveis na pá-
gina da internet nos en-
dereços eletrônicos www.
paraibalegal.pb.gov.br 
ou do www.cupomlagal.
pb.gov.br.

Os consumidores que 
enviarem os torpedos 
com os dados corretos 
até o dia 5 de setembro, 
via SMS, vão concorrer 
aos prêmios do primei-
ro sorteio, previsto para 
acontecer no dia 6 de se-
tembro, às 14h, na sede 
da Lotep.

Programa será apresentado no Sertão
“Receita cidadã”

Começou a tradicional 
Festa de Nossa Senhora dos Re-
médios, na cidade de Sousa no 
Sertão da Paraíba. As festivida-
des da padroeira da cidade têm 
mais de 160 anos e reúne toda a 
sociedade no entorno das igre-
jas Matriz e do Rosário. A pro-
gramação este ano começou no 
último dia 29 e vai até o dia 8 de 
setembro.

O padre Milton Alexan-
dre, que comemora 10 anos de 
sacerdócio na cidade sorriso, 
disse que estão programados 
eventos religiosos e de cunho 
social durante os próximos dias. 
“Temos a festa religiosa com as 
novenas a partir das 19h na 
Igreja do Rosário e a parte so-
cial com a presença das famílias 
participando dos leilões e nas 
barracas”.

Em relação aos anos ante-
riores, a igreja resolveu convidar 
párocos das cidades da Grande 
Sousa para celebrarem missas 
durante as festividades de Nossa 
Senhora dos Remédios. Foram 
convidados padres das cidades 
de Nazarezinho, Marizópolis, 
São Francisco e São José da La-
goa Tapada.

Tradicionalmente todas as 
noites, setores da sociedade sou-
sense são homenageados pela 
comissão organizadora da fes-
ta. Na abertura das festividades 
foram homenageados os pro-
fessores e membros de escolas 
públicas e privadas da cidade de 
Sousa, além de grupos missioná-
rios da zona rural do município.

A festa social ganha brilho 
com a presença dos parques de 
diversão instalados no entor-
no da Praça de Nossa Senhora 
dos Remédios. Este ano, foram 
cadastrados pelos menos sete 

parques com brinquedos varia-
dos que atendem as expectati-
vas de crianças, adolescentes e 
até adultos.

Antes do início da progra-
mação, uma equipe do Corpo de 
Bombeiros da cidade de Sousa, 
técnicos do CREA (Conselho Re-
gional de Engenharia e Arqui-
tetura) e técnicos da prefeitura, 
realizaram uma minuciosa vis-
toria nos equipamentos.  

Foram encontradas irre-
gularidades e os Bombeiros es-
tabeleceram prazo para a reso-
lução dos problemas por parte 
dos proprietários dos parques, 
que só tiveram os brinquedos li-
berados depois que as pendên-
cias, como ausência de extintor 
de incêndio foram resolvidas.

As celebrações este ano 
estão mais uma vez aconte-
cendo na centenária Igreja 
do Rosário. A principal igreja, 
a da Matriz, ainda passa por 

reformas coordenadas pelo 
Governo do Estado depois da 
queda das duas torres nos úl-
timos anos.

O padre Milton Alexandre 
acredita que no próximo ano, 
as celebrações já estarão de 
volta a catedral. “É um traba-
lho minucioso, porque se trata 
de um patrimônio histórico, 
mas temos esperança que no 
próximo ano teremos nossa 
igreja de volta para os fiéis e 
devotos de Nossa Senhora dos 
Remédios”.

A festa da padroeira de 
Sousa será concluída no dia 
oito de setembro, dia dedicado 
a Nossa Senhora dos Remédios, 
feriado municipal. A missa so-
lene de encerramento da festa 
será presidida pelo bispo da 
Diocese, com sede em Cajazei-
ras, dom José Gonzalez Alonso 
e concelebrada por padres da 
cidade de Sousa e região.

Sousa realiza até o próximo domingo a 
Festa de Nossa Senhora dos Remédios

cooperar estimula
a agroecologia

Garantia Safra é 
tema de capacitação

A partir de hoje, o Governo 
do Estado, através da Secretaria de 
Desenvolvimento da Agropecuária 
e da Pesca dá início às capacitações 
técnicas para as equipes municipais 
a respeito do Programa Garantia 
Safra. Ao todo serão realizadas 13 
atividades nos municípios paraiba-
nos até o dia 20 deste mês.

As equipes são compostas pelo 
técnico da Emater local, o secretário 
municipal de mgricultura, o presi-
dente do Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais, e o presidente do Conselho 
Municipal de Desenvolvimento Rural 
Sustentável, que juntos realizam o 
processo de inscrição, homologação e 
adesão dos agricultores familiares ao 
Programa Garantia Safra 2013/2014. 
“Essas capacitações são fundamentais 
para garantir a eficácia no processo de 
adesão dos agricultores para a safra 
2013/2014. A Paraíba tem aumenta-
do cada ano o número de cotas, agora 
são 120 mil que estão à disposição do 
Estado para beneficiar os agricultores 
familiares”, informou o secretário de 
Desenvolvimento da Agropecuária e da 
Pesca, Marenilson Batista.

O Governo do Estado, por meio 
do Projeto Cooperar, tem contribuído 
com o desenvolvimento rural sus-
tentável de comunidades de 149 
municípios. A produção agroecológica 
está mudando a economia da comu-
nidade Cabimba Nova, em Conceição, 
no Sertão paraibano. Em menos de 
um ano, os agricultores multiplicaram 
os R$ 60 mil do empréstimo em uma 
renda de R$ 600 mil.

Toneladas de batata-doce, 
cebola, tomate, feijão, abóbora, ce-
noura, dentre outras culturas, estão 
sendo colhidas pelos agricultores 
familiares. “A experiência que nós 
tivemos com os técnicos do Projeto 
Cooperar nos trouxe grandes lições 
na área de agroecologia. Estamos 
trabalhando com mais tecnologia, 
melhorando a qualidade de nossos 
produtos”, comemora o agricultor 
João Costa, presidente da Asso-
ciação Comunitária Cacimba Nova.

A associação envolve 10 
famílias que tiveram do Projeto 
Cooperar o financiamento de R$ 60 
mil para investir em um sistema de 
agricultura irrigada. Impulsionados 
pelos resultados, os agricultores de 
Cacimba Nova já estão pleiteando 
ao Cooperar um novo convênio para 
expandir seus negócios.

Foto: Ascom/ALPB

George Wagner
Da Sucursal de Sousa

Chuva no Sertão, Cariri e Curimataú não foi suficiente para recarregar os mananciais nessas regiões, por isso o governo está garantindo o abastecimento por meio de carros-pipa e distribuindo ração animal
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Pela cidade

Profissionais da Educação do Município decidiram 
cruzar os braços, assim como já está acontecendo com 
os servidores da Secretaria de Saúde. Os professores 
exigem o pagamento do piso nacional da categoria e os 
técnicos reclamam um reajuste de 10%.

l PArA já

Essa será a segunda paralisação da categoria 
este ano. Na semana passada, o prefeito Romero 
Rodrigues anunciou o pagamento do piso nacional da 
categoria a partir do ano que vem, mas, ainda assim, 
os professores e técnicos da Educação optaram pela 
greve.

l  CANdIdAto 

O deputado estadual Guilherme Almeida (PSC), 
que atualmente está licenciado do cargo e responde 
pela Secretaria de Agricultura da Prefeitura de 
Campina Grande, confirmou que volta à Assembleia 
Legislativa no ano que vem para disputar a 
reeleição.

Perspectiva 
Guilherme crê que o chamado “blocão”, que reúne 

PSC, PT e PP, terá candidato próprio ao Governo do 
Estado nas eleições do ano que vem. Alguns dos nomes 
cotados, segundo ele, são o deputado federal Leonardo 
Gadelha e o ministro Aguinaldo Ribeiro.

Seis décadas

A Câmara de Vereadores realiza nesta quinta-feira, 
às 10h, uma sessão especial em alusão aos 60 anos do 
2º Batalhão de Bombeiros Militar (BBM) comandado 
pela tenente-coronel Jousilene Sales, no município de 
Campina Grande. A homenagem, que acontecerá na sede 
da instituição, contará com a entrega da Medalha de 
Mérito Municipal.

Avaliando o FEStVoC

O Padre Raniery convida todos os presentes no 
Festival de Vocações, FESTVOC, para uma reunião que 
será realizada no dia 3 de setembro, terça-feira, às 
19h30 no Seminário Diocesano João Maria Vianney 
de Campina Grande.

obra Nova e remidos do Senhor
O Festival de Vocações da Diocese de Campina 

Grande, FESTVOC 2013, o mais bem sucedido de 
todos, demonstrou a riqueza da Igreja Católica 
em movimentos e comunidades espirituais e de 
serviços apostólicos, com a Obra Nova, Remidos do 
Senhor, para citar somente esses movimentos mais 
conhecidos.  

Enfim... 

O município de Soledade vai ter um prefeito 
e vice-prefeito. Foram eleitos, Flávio Aureliano da 
Silva Neto (Flavinho) e Carlos Alberto Garcia Falcão 
(Beto de Manoca), e serão diplomados pelo juiz da 
23ª Zona Eleitoral, no próximo dia 26 de setembro. A 
solenidade irá ocorrer às 9h, no Fórum João Batista 
Loureiro, onde funciona o cartório eleitoral do 
município.

Curso

A Secretaria de Agricultura do Município avaliou 
como “um sucesso” a primeira etapa do 1º Curso Gratuito 
de Inseminação Artificial em Bovinos, ocorrida no final 
de semana. O curso faz parte do Programa Municipal de 
Inseminação Artificial (PROINSA).

objetivo

De acordo com a assessoria da Secretaria de Agricultura 
de Campina Grande, o Programa Municipal de Inseminação 
Artificial (PROINSA) tem por finalidade o melhoramento 
genético do rebanho e a consequente recuperação da bacia 
leiteira do município.

Greve

Estado constroi 1.948 moradias
NoVoS INVEStIMENtoS

A meta da construtora é 
entregar 760 casas em 
janeiro do próximo ano

O vice-governador Rô-
mulo Gouveia inspecionou, 
ontem, as obras de construção 
de 1.948 casas populares nos 
loteamentos Raimundo Suas-
suna e Acácio Figueiredo, nos 
bairros Cidades e Três Irmãs, 
em Campina Grande. Ele esta-
va acompanhado da gerente 
regional da Cehap, Maria José 
Brito, e o engenheiro João 
Neto, da construtora contra-
tada.  

“Nessa visita, constata-
mos que as obras estão avan-
çadas e a meta da construtora 
é entregar 760 casas em janei-
ro do próximo ano. Com cerca 
de 700 unidades habitacionais 
que já foram entregues no 
conjunto Ronaldo Cunha Lima 
e com a conclusão do Novo 
Cruzeiro e Colinas do Sul, o 
governo vai contribuir para 
reduzir o déficit habitacional 
em Campina Grande, além de 
garantir mais de 600 empre-
gos com as construções”, co-
mentou Rômulo.  

As moradias são do 
Programa Minha Casa, Mi-
nha Vida, do Ministério das 
Cidades, em parceria com o 
Governo do Estado. Os inves-
timentos chegam a R$ 94,6 
milhões, além dos mais de 

João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de  setembro de 2013

R$ 6 milhões que o Governo 
do Estado está empregando 
nas obras de infraestrutura 
– como esgotamento sanitá-
rio, abastecimento de água, 
pavimentação, eletrificação, 
adutora, reservatório eleva-
do, duas escolas e dois cen-
tros de saúde. Ao todo, serão 

7.792 pessoas beneficiadas 
com renda familiar de até R$ 
2.034,00. 

As casas terão área de 
36,87 m² (casa convencional) 
e 41.02 m² (casas para porta-
dores de necessidades espe-
ciais), com sala, cozinha, dois 
quartos e banheiro adaptado. 

“A pavimentação está pratica-
mente concluída. Por sua vez, 
as obras para construção das 
escolas e os centros de saúde 
estão sendo licitadas pelo Go-
verno do Estado, enquanto a 
prefeitura vai construir uma 
creche”, ressaltou vice-gover-
nador.  

O vice-governador Rômulo Gouveia, ontem, durante a inspeção das obras de construção das casas

FOTO: Cláudio Góes/Secom-PB

Promotoria do 
Consumidor quer 
fiscalização no uso
dos agrotóxicos

A Promotoria do Consumi-
dor de Campina Grande expe-
diu, na última sexta-feira (30), 
uma recomendação para que a 
diretora do Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia 
da Paraíba (CREA-PB) adote 
providências administrativas 
com o objetivo de realizar ins-
peções e fiscalizações em es-
tabelecimentos que comercia-
lizam, produzem e manipulem 
agrotóxicos, seus componentes 
e afins em Campina Grande e 
mais três municípios.

Além de Campina Grande, 
as fiscalizações vão acontecer 
em Lagoa Seca, Massaranduba 
e Boa Vista. O intuito é garantir 
a saúde e a segurança dos con-
sumidores e dos profissionais 
envolvidos nestas atividades. 
Após o recebimento da reco-
mendação, o Crea-PB terá 30 
dias para informar à promoto-
ria as providências que serão 
adotadas.

De acordo com o artigo 
2° da Lei Federal 7.802/89, os 
agrotóxicos, seus componentes 
e afins só poderão ser produ-
zidos, exportados, importados, 
comercializados e utilizados, 
se previamente registrados em 
órgão federal, de acordo com 
as diretrizes e exigências dos 
órgãos federais responsáveis 
pelos setores da saúde, do meio 
ambiente e da agricultura. 

Os estabelecimentos só 
poderão funcionar com a as-
sistência e responsabilidade 
de técnico legalmente habi-
litado e que, em se tratando 
especificamente de agrotóxi-
cos, deverão ser engenheiros 
agrônomos ou florestais, den-
tro de suas respectivas áreas 
de competência. (Lei Estadual 
9.007/2009).
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Assembleia retoma votações hoje
esforço prolongado

Pauta acumulada soma 348 
matérias que só poderão ser
votadas depois dos 28 vetos

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 3 de setembro de 2013

Comissões da Verdade da 
pB e de pe têm reunião
conjunta  em João pessoa

página 18Políticas
17

Os deputados estaduais 
iniciam o mês de setembro 
retomando, hoje, as discus-
sões dos vetos aos projetos 
de lei do governador Ricardo 
Coutinho (PSB). São 28 vetos 
que estão na Mesa da Assem-
bleia Legislativa para apre-
ciação e, somente após apro-
vação ou manutenção destes 
vetos aos projetos de lei pela 
Casa, é que as outras 348 
matérias encalhadas desde o 
mês passado poderão entrar 
em pauta. 

Havendo quórum, a pri-
meira matéria a ser posta em 
votação na manhã de hoje 
será o veto total ao Projeto 
de Lei nº 1.354/2013, de au-
toria do deputado Gervásio 
Maia(PMDB), que “dispõe 
sobre a obrigatoriedade de 
liberação imediata do grava-
me após a quitação de veícu-
los financiados”. 

Em seguida, entra dis-
cussão e votação o veto ao 
Projeto de Lei  Nº 1.452/2013, 
de autoria do deputado Ra-
niery Paulino(PMDB), que   
Institui no Calendário Oficial 
de Eventos do Estado da Pa-
raíba, a Semana Estadual do 
Bombeiro; e o veto ao Pro-
jeto de Lei  Nº 1.482/2013, 
de autoria do Deputado Jan-
duhy Carneiro,  estabelecen-
do que, “no âmbito do Estado 
da Paraíba, toda propaganda 
relacionada a veículos auto-

motores ou meios de trans-
portes, contenha a frase: “Se 
Beber, Não Dirija”. 

De autoria do deputado 
Frei Anastácio, o Projeto de 
Lei Nº 1.385/2013 também 
recebeu veto do governa-
do Ricardo Coutinho e está 
na pauta de hoje. O projeto 
tenta criar o selo de Origem 
e Qualidade para produtos 
originários da Agroindústria 
Familiar, de Pequeno Porte 
e Artesanal e autoriza a co-
mercialização de produtos 
entre municípios”. 

Comissões
A Comissão de Orça-

mento e a Comissão de Cons-
tituição e Justiça se reuniram 
ontem à tarde para deliberar 
assuntos de suas respectivas 
áreas. A reunião da Comis-
são de Orçamento foi dada 
como declaratória por falta 
de quórum. É que, dos 14 
deputados que a compõem, 
somente quatro estiveram 
presentes: os titulares Ra-
niery Paulino (PMDB) e Frei 
Anastácio (PT) e os suplen-
tes Janduhy Carneiro (PEN) e 
Dr. Aníbal (PEN). 

Comissão de 
Orçamento 
entrou a semana 
sem quórum, 
mas, ontem, a 
CCJ se reuniu e 
apreciou 41 
matérias

A Comissão de Orçamento e a 
Comissão de Constituição e Justiça 
se reuniram ontem à tarde para de-
liberar assuntos de suas respectivas 
áreas. A reunião da Comissão de 
Orçamento foi dada como declara-
tória por falta de quórum. É que, 
dos 14 deputados que a compõem, 
somente quatro estiveram presen-
tes: os titulares Raniery Paulino 
(PMDB) e Frei Anastácio (PT) e os 
suplentes Janduhy Carneiro (PEN) e 
Dr. Aníbal (PEN). 

A Comissão de Constituição e 
Justiça apreciou 41 matérias. Entre 
as propostas analisadas pelos depu-
tados, um veto do Governo do Esta-
do foi rejeitado e o outro mantido, 
além de 15 Projetos de Lei Ordiná-
ria e um requerimento aprovados. 

O veto encaminhado pelo governa-
dor do Estado, rejeitado por unani-
midade, foi o de número 202/2013 
que pretendia vetar totalmente o 
Projeto de Lei 1.411/2013 do depu-
tado Gervásio Maia (PMDB), que 
pretende garantir o acesso à meia-
-entrada aos professores da rede 
pública e privada. 

Já o veto ao projeto de número 
1.518/2013, de autoria do deputado 
Toinho do Sopão (PEN), que obriga 
instalações de distribuição de ener-
gia elétrica, telefonia, internet e 
TV a cabo serem subterrâneas, foi 
mantido por unanimidade.

Durante a reunião, os parla-
mentares representantes da CCJ 
aprovaram por maioria o reque-
rimento de autoria do deputado 

Gervásio Maia que convoca o co-
ronel Fernando Antonio Soares 
Chaves, chefe da Casa Militar do 
Governo do Estado, para prestar 
esclarecimentos sobre possíveis 
ocorrências de irregularidades no 
uso de aeronaves pertencentes ao 
Estado.  

Entre os projetos de lei ordiná-
rias aprovados, está o do deputado 
Carlos Dunga (PTB) que obriga as 
concessionárias fornecedoras de 
serviços de TV ou Internet por as-
sinatura a compensar o assinante 
que tiver o serviço interrompido. 
Outra proposta também aprovada 
foi a do deputado Aníbal Marcoli-
no (PEN) que institui a Semana de 
Divulgação e Promoção das Leis Es-
taduais da Paraíba.

CCJ amplia pauta com mais 41 matérias

O livro “Centenário de 
Nascimento do Historiador 
José Fernandes de Lima”, de 
autoria do desembargador 
Marcos Cavalcanti de Albu-
querque, será lançado hoje 
no Pleno do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba. Marcus Ca-
valcanti é membro da Aca-
demia Paraibana de Letras, 
atual presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba e presidente da Comissão 
de Cultura e Memória do Po-
der Judiciário Paraibano.

A obra será apresenta-
da pelo presidente do Insti-
tuto Histórico e Geográfico 
da Paraíba, Joaquim Osterne 
Carneiro, que também assi-
na o prefácio. Em nome da 
família Fernandes de Lima, 
usará da palavra o ex-se-
cretário do Estado, João La-
ércio Gagliarde Fernandes 
de Lima. O mais novo livro 
do magistrado Marcos Ca-
valcanti, com 200 páginas, 
resgata a memória do his-
toriador e ex-deputado José 
Fernandes de Lima, conter-
râneo do autor. “É verdade. 
Nós estamos resgatando a 
memória do deputado José 

Marcos Cavalcanti lança livro  
sobre centenário de José Fernandes 

HoMenageM

Fernandes de Lima, que foi 
historiador dos mais talen-
tosos, tendo ocupado a cáte-
dra 22 do IHGP. Ele, além de 
político, jurista e advogado, 
foi empresário e industrial, 
no Vale do Mamanguape”, 
lembrou.

Há dois fatos marcantes 
no livro. Um deles é que José 
e o irmão João Fernandes fo-
ram governadores da Paraí-
ba e o outro fato, lembra o 
autor, é que José Fernandes 
foi governador numa fase 

de transição, quando foram 
candidatos Pedro Gondim 
(que era vice de Flávio Ri-
beiro) e o deputado federal 
Janduy Carneiro. 

Naquele tempo houve 
uma campanha muito acir-
rada: o povo gritava ´o ho-
mem é Pedro´. O deputado 
José Fernandes de Lima era 
homem de partido e apoiou 
Janduy Carneiro, mas quem 
ganhou foi Pedro Gondim 
e houve uma manifestação 
de oficiais da Policia Militar 

para se tomar o Palácio da 
Redenção e José Fernandes 
reagiu tendo sido mantido 
no governo até o último dia”, 
lembra Cavalcanti.

No livro, o leitor vai 
encontrar as obras deixa-
das pelo então governador 
José Fernandes Lima, prin-
cipalmente muitos postos 
de saúde e escolas. “Ele era 
muito ligado à Educação e à 
Saúde, coisa que hoje falta 
e muitos não se lembram”, 
resume.

Capa destaca casa antiga de Mamanguape, terra de José Fernandes e também de Marcos Cavalcanti 

fotos: Divulgação

Os preparativos para 
a 5ª Conferência Estadual 
das Cidades na Paraíba, cujo 
tema é “Quem muda a cidade 
somos nós: Reforma Urbana 
já”, estão em ritmo acelerado. 

As propostas elaboradas 
por mais de 150 municípios, 
com o objetivo de discutir a 
política e o sistema nacional 
de desenvolvimento urbano, 
serão apresentadas e debati-
das nos dias 18, 19 e 20 des-
te mês no Hotel Ouro Branco, 
em João Pessoa.

O trabalho está sendo 

desenvolvido pela Comissão 
Preparatória Estadual, com 
apoio do Instituto de De-
senvolvimento Municipal e 
Estadual (Ideme), órgão do 
Governo do Estado.

O objetivo é consolidar 
os projetos e ações que pos-
sam ser transformados em 
políticas públicas na Confe-
rência Nacional das Cidades, 
que acontecerá em Brasília, 
entre os dias 20 e 24 de no-
vembro deste ano. A socie-
dade civil será convidada a 
participar dos preparativos.

O vereador Lucas de 
Brito(DEM) criticou, ontem, 
a qualidade do setor da Saú-
de na capital e afirmou que 
tem recebido denúncias por 
parte da população, que não 
consegue receber atendi-
mento na rede pública muni-
cipal de saúde. 

Segundo o vereador, 
além da falta de atendimen-
to, as pessoas têm sofrido 
com a falta de medicamentos 

e com a marcação de consul-
tas médicas nos hospitais e 
postos de João Pessoa. 

“A saúde na nossa capi-
tal não está boa. Nós temos 
recebido várias denúncias da 
população, inclusive para in-
tervir, quando o atendimento 
não é o adequado, pois fal-
tam medicamentos e as con-
sultas estão sendo marcadas 
com muitos meses de antece-
dência”!, disse.

Conferência estadual
começa ainda este mês  

Vereador denuncia falta
de atendimento em JP

reforMa UrBana

saúde

Comissão de Constituição e Justiça ealiza reunião semanal no plenário da Assembleia, acolhe um e derruba outro veto do Governo

Satva Nélia Costa
satva_nelia@yahoo.com.br
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Comissões da Verdade da PB e 
PE fazem reunião conjunta hoje
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GERAL

Encontro acontece no MP
em João Pessoa e servirá
para cruzar investigações

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

E quem danado se importa 
com seca no Nordeste?
Não sei se os meus poucos, mas qualificados leitores, 

tiveram a chance de assistir ao programa Globo Rural, da 
Rede Globo de Televisão, na manhã do último domingo, 1. 
O repórter Cesar Dassie percorreu diversos municípios do 
Cariri paraibano, para produzir a matéria, e em Taperoá 
foi visitar a Fazenda Carnaúba, parada obrigatória para 
qualquer jornalista que tente desvendar mistérios e 
compreender como funciona o Semiárido mais povoado 
do mundo – o do Nordeste do Brasil. 

É que na Carnaúba mora Manelito Vilar que, 
acredito, já deve estar se enfadando de falar com 
jornalistas sobre esse assunto, de tanto que vem 
remoendo essa eterna pauta. Mas Mané é educado e 
recebe a todos com a maior das gentilezas, trajado em sua 
veste de mescla azul, uma xícara de café atrás da outra, na 
varanda de sua fazenda. 

E assim vai dando lições, uma após outra, de como 
conviver com a seca e viver no Semiárido nordestino. Seca, 
diz o velho Bruxo de Taperoá, não é problema, pois nessa 
área do Nordeste todo ano tem uma – chove quatro meses 
e passam-se oito sem chover, o que nós convencionamos 
chamar de ‘seca’.

“O problema é quando o inverno falha e uma seca 
emenda com a outra, trazendo dificuldades para bichos 
e gente”, ensina ele. Para as pessoas as secas hoje não 
representam sofrimento, principalmente depois da 
criação das Frentes de Emergência e mais recentemente 
da invenção do programa Bolsa Família, que sustenta 
levas inteiras de condenados à inanição. 

Mas e os bichos? Como salvar os bichos? No 
programa de domingo aparece Joaquim, um dos filhos de 
Manelito, que junto com Dantinha, Daniel e Inês, tocam a 
Fazenda Carnaúba. Ele lembra que atualmente a produção 
de leite dos zebuínos Guzerá e Sindi e das cabras nativas 
caiu a míseros 10 por cento. 

Isso porque os animais são adaptados ao clima da 
região e nos períodos de seca atrasam o cio, evitando a 
reprodução. Como ter filhos se não há como alimentá-
los? Segundo Joaquim, nos meses de janeiro, a Fazenda 
Taperoá registrava o nascimento de 60 a 70 bezerros. “Em 
janeiro passado apenas uma vaca pariu na Carnaúba”, 
explica ele. 

O relato de Joaquim me tangeu para uma conversa 
que tive há muitos com Manelito, na varanda de sua 
Fazenda. Ele falava sobre a sua invenção de hidrolisar 
bagaço de cana-de-açúcar, que já acudiu e salvou muito 
gado pelo Sertão adentro. Depois ele escreveu o relato 
numa carta que fez ao deputado Quintans, seu amigo. 
Entre outras coisas, ele falava no uso de bagaço como 
alimento para os animais. Vamos a Manelito:

“Vale mais e é mais barato do que dispensar 
impostos de automóveis e geladeiras, importar leite em pó 
e estimular a transposição dos sertanejos para conjuntos 
habitacionais urbanos, onde não terão emprego.

Fui comentar, certa vez, com um diretor do Banco do 
Nordeste, que os americanos do Norte e os australianos, 
transportavam (até de avião) fardos de feno e soltavam 
nos campos secos do Sul para salvar os rebanhos.

O diretor rebateu, fazendo cara de inteligência:
- Eles fazem assim porque são ricos.
Pensei, vi a cabeça invertida e não perdi mais 

tempo:
- Sim, quase isso! Eles enriqueceram porque fizeram 

assim.
A solução para todos os problemas nordestinos 

é óbvia e milenar, enfeixando um conjunto de medidas 
simples que prestigia o esforço e a dignidade do cidadão 
e dos produtos que dão bem no regime das chuvas 
desmanteladas”.

“Esse bagaço, no começo dos anos 70/80, era tratado 
como entulho nos pátios das usinas e seus donos davam, 
prazerosamente, os caminhões de que alguém precisasse, 
com objetivo de remover o “lixo”. Custear os fretes e o 
processamento sufocava-me, dada a negativa dos Bancos 
(particularmente o Banco do Nordeste), que só admitiam 
financiar as “Purinas” do mundo. Foi dureza, mas o certo 
é que o uso desse bagaço generalizou-se Sertão adentro e 
tem acudido muita gente dentro das secas.

A usina queima boa parte do bagaço gerado em suas 
próprias caldeiras. O restante daria para encher todas 
as cocheiras da zona seca, hidrolisadas com cal, e acudir 
todos os gados, já que os rebanhos foram reduzidos nas 
últimas décadas, por falta de apoio institucional capaz e 
consistente.

É até natural, em um tempo que se buscam 
eletricidades complementares e da exportação de 
celuloses, que os usineiros voltem-se para as linhas de 
transmissões e para as fábricas de papel, pagando o ICM 
cobrado pelos Estados. É a lei do mundo que, muitas 
vezes, confunde-se com a “Lei do Cão”.

As Comissões da Ver-
dade da Paraíba e de Per-
nambuco realizam, hoje, no 
Ministério Público, em João 
Pessoa, reunião para tratar 
de ações conjuntas que deve-
rão acontecer nos próximos 
meses e troca de informa-
ções relativas a investigações 
já realizadas e que terão con-
tinuidade nos dois Estados. 

Um dos casos previa-
mente já em pauta é o do 
paraibano que morreu de 
maneira misteriosa em um 
acidente de trânsito no pe-
ríodo do regime militar. O 
bancário, estudante e mili-
tante do Partido Comunista 
Brasileiro Revolucionário 
(PCBR), Luiz Alberto de Sá 
Benevides atuava princi-
palmente no Estado de Per-
nambuco e tinha bastante 
destaque em nível nacional. 
No Dossiê de Mortos e Desa-
parecidos Políticos no Bra-
sil, ele aparece como morto 
ou desaparecido no dia 8 de 
março de 1972, de maneira 
clandestina, próximo ao mu-
nicípio de Caruaru-PE.

O presidente da Co-
missão Estadual da Verda-

de, professor Paulo Giovani 
Nunes, disse ontem que a 
reunião conjunta será de 
fundamental importância 
para os levantamentos e in-
vestigações que vêm sendo 
realizadas na Paraíba e em 
Pernambuco. 

Ele aproveitou para es-
clarecer ainda que a partir de 
agora, a comissão paraibana 
passará a se reunir na Fun-
dação Casa José Américo, no 
bairro do Cabo Branco, em 
João Pessoa. No local, pre-
tende reunir um acervo de 
documentos com tudo o que 
foi juntado até agora pela co-
missão. 

“Também estamos pla-
nejando para este mês uma 
audiência pública na Assem-
bleia Legislativa para ouvir 
ex-deputados, vereadores e 
prefeitos cassados na época, 
a exemplo de Agassiz de Al-
meida”, informou o presiden-
te Paulo Giovani.

Ele informou ainda que 
além dos preparativos para 
a audiência pública, recebeu 
informação de que a Polícia 
Militar também está dispo-
nibilizando documentos da 
P2 do período que compre-
ende os anos de 64 a 85, que 
irão contribuir com as inves-
tigações.

O Tribunal Regional 
Eleitoral só precisou de 35 mi-
nutos para apurar e anunciar 
o resultado das eleições su-
plementares realizadas ante-
ontem na cidade de Soleda-
de. É porque, às 17 horas e 35 
minutos, os 10.272 eleitores 
que voltaram às urnas já sa-
biam que o candidato Flávio 
Neto havia sido eleito novo 
prefeito da cidade, e Beto de 
Manoca, vice.

Eles disputaram pela Co-
ligação ‘Soledade de Todos 
(PDT, PTN, PPS, DEM, PMN, 
PSB, PSDB, PSD, PCdoB e PT 
do B). Flavinho foi eleito com 
4.306 (48,62%) votos, contra 
3.975 votos recebidos pela 
concorrente Vânia de Iva-
nildo, da Coligação ‘Unidos 
pela Vontade do Povo’ (PT, 
PP, PMDB, PR, PTC, PV e PEN). 
O Cartório Eleitoral da 23ª 
Zona Eleitoral, em Soledade 
trabalhou 33 urnas eletrôni-
cas, alocadas em sete locais 
de votação. 

Dos 10.272 eleitores 
aptos a votar, 8.855 (86,20 
%%) compareceram às ur-
nas e 1.417 (13,79 %) se abs-
tiveram. As urnas também 
contabilizaram 179 votos em 
branco (1,74 %) e 395 (3,84 
%) nulos. 

A juíza eleitoral titular 
da 23ª Zona Eleitoral, Bár-
bara Bortoluzzi, afirmou 
que, embora a disputa pelos 
votos tenha sido acirrada, a 
eleição transcorreu com tran-
quilidadeBárbara Bortoluzzi 
lembrou que desde a última 
quinta-feira (29) uma série 
de medidas tiveram que ser 
tomadas, através de porta-
rias editadas pelo juízo da 23ª 

Soledade: novo prefeito
será diplomado dia 26

Para a integrante 
da Comissão da Ver-
dade de Pernambuco 
Nadja Brayner, o  caso 
do paraibano é muito 
difícil, porque ainda 
não se tem muitas pro-
vas materiais e que é 
por isso que na manhã 
de hoje as duas comis-
sões vão  ouvir paren-
tes e companheiros da 
vítima. No período da 
tarde, será a vez da 
irmã do paraibano, Sô-
nia Sá Benevides, hoje 
residente no Rio de Ja-
neiro. 

“Ainda vamos lo-
calizar documentos do 
CNI, Exército e visitar 
o local onde ocorreu o 
acidente no interior de 
Pernambuco”, infor-
mou ela, ao completar 
que a comissão per-
nambucana está ana-
lisando violações que 

envolvem trabalhado-
res urbanos, sindicatos, 
igrejas e cassações de 
deputados. 

Para Roberto Fran-
ca, também da Co-
missão da Verdade de 
Pernambuco, o caso 
precisa ser reaberto, 
pois há indícios de que 
o acidente tenha ocor-
rido após perseguição 
pela força de segurança 
da época. 

“Estávamos anali-
sando este caso e por 
se tratar de um parai-
bano resolvemos cruzar 
as informações para, 
juntos, realizarmos 
uma audiência públi-
ca. Dispomos de várias 
informações já obser-
vadas pela Comissão da 
Anistia, mas que não 
foram conclusivas para 
indícios de perseguição 
policial”, disse.

Localização de documentos

TC obriga prefeito de Lagoa e mais uma
empresa a devolverem quase R$ 100 mil

O Tribunal de Contas 
do Estado condenou o pre-
feito de Lagoa, Magno Demys 
de Oliveira Borges(PTB), 
e empresas de construção 
a devolverem o montante 
de R$ 99.919,95 aos cofres 
públicos, além de multas na 
ordem de R$ 27.866,17, por 
irregularidades praticadas 
em obras realizadas no ex-
ercício de 2010. 

O Acórdão da Decisão de 
Nº 01731/13, dada por una-
nimidade pelos membros 
da 2ª Câmara do Tribunal, 
foi publicada na edição do 
Diário Oficial Eletrônico do 
TC neste final de semana.

Entre as irregularidades 
detectadas durante a inspeção 
de obras no Município de 
Lagoa estão as despesas 

efetuadas com as obras de 
reconstrução de unidades 
habitacionais, na reforma e 
ampliação da Escola Marga-
rida Cardoso, na reconstrução 
de passagem molhada na 
comunidade Várzea da Ema 
e na reconstrução de pas-
sagem molhada na saída para 
Lagoa de Cima, nas quais 
foram detectados excessos de 
pagamento por serviços não 
executados.

Do montante imputa-
do, a soma de R$8.563,88 
deve ser devolvidos pelo 
prefeito e a empresa Poly-
efe Construções, Limpeza e 
Conservação - Ltda., para a 
recomposição dos recursos 
próprios do município, em 
virtude da ordenação de 
despesas excessivas na obra 

reconstrução de unidades 
habitacionais. Já outra soma 
de R$19.850,95 deverá ser 
ressarcido ao município por 
Magno Demys de Oliveira 
Borges, e à empresa Celta 
Construções, Limpeza e Con-
servação - Ltda., para orde-
nação de despesas excessivas 
na obra de reforma e ampli-
ação da Escola Margarida 
Cardoso.

E  a  q u a n t i a  d e 
R$71.505,12 também a ser 
devolvida pelo gestor e a 
empresa Conjal - Constru-
tora Jales Ltda., será para 
em virtude da recomposição 
de despesas excessivas nas 
obras de reconstrução de 
passagens molhadas na co-
munidade Várzea da Ema e 
na saída para Lagoa de Cima.

O recolhimento volun-
tário de todos os valores 
citados devem ser pagos 
pelo gestor e as empresas 
dentro de 60 dias, ao Te-
souro Municipal de Lagoa, 
de tudo fazendo prova a 
este Tribunal, sob pena de 
cobrança executiva.

Além dos débitos im-
postos, o TC também aplicou 
multas de R$9.992,00 ao 
prefeito; de R$ 856,39 à em-
presa Polyefe Construções, 
Limpeza e Conservação - 
Ltda.; de R$ 1.985,10 à em-
presa Celta Construções, 
Limpeza E Conservação - 
Ltda.; e de R$7.150,51 à em-
presa Conjal - Construtora 
Jales Ltda., correspondentes 
a 10% dos danos causados 
ao erário público.

Flávio Neto obteve 52% dos votos no pleito de domingo

Zona Eleitoral, para evitar 
problemas durante o pleito. 

A nova eleição foi ne-
cessária porque mais de 50% 
dos votos da eleição de 7 de 
outubro de 2012 foram con-
quistados pelos candidatos 
José Bento(prefeito) e Fabia-
na Barros(vice) foram decla-
rados inelegíveis pelo TRE. 

Outras eleições
Também elegeram no-

vos prefeitos no domingo os 
de Goiatuba (GO), Santana 
de Cataguases (MG), Augus-
to Pestana (RS) e Taipas do 
Tocantins (TO). 

Em Goiatuba, o eleito 
foi Fernando Vasconcelos 
(PMDB), com 76,69% da pre-
ferência, totalizando 7.523 
votos. Luiz Mathias (DEM) foi 
escolhido prefeito de Santa-
na de Cataguases, em Mi-
nas Gerais, com 1.496 votos 
(49,41%). Em  Augusto Pes-
tana, o candidato Dr. Bohrer 
(DEM) foi eleito com 2.890 
votos (53,08%). Já em Taipas 
do Tocantins, a 350 quilô-
metros de Palmas, Joaquim 
Carlos Azevedo (PSD) obteve 
731 votos, sendo eleito com 
50,24% dos votos válidos.

Dados

Seções  33
Aptos a votar:      10.272
Votaram :  8.855(86,20%)
Abstenção1:  417(13,79%)
Brancos:         179(1,74%)
Nulos:        395(3,84%)
POSSE:        Até o dia 29 
                   

FOTO: Divulgação
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O miinistro Luis Barroso 
atendeu pedido de liminar 
do deputado Carlos Sampaio

STF suspende sessão que manteve
o mandato de deputado condenado

Brasília – O ministro 
Luís Roberto Barroso, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), suspendeu a 
decisão da Câmara dos 
Deputados que manteve 
o mandato do deputado 
federal Natan Donadon 
(sem partido-RO), conde-
nado a mais de 13 anos de 
prisão pelo Supremo por 
peculato e formação de 
quadrilha. O ministro de-
cidiu pela suspensão até 
decisão final do plenário 
do STF. Ainda não foi defi-
nida a data de julgamento 
pelo plenário da Corte.

Na semana passada, 
o plenário da Câmara, em 
votação secreta, absolveu 
Donadon no processo de 
cassação de mandato. Fo-
ram 233 votos a favor do 
parecer do relator, Sergio 
Sveiter (PSD-RJ), 131 votos 
contra e 41 abstenções.

O ministro atendeu 
ao pedido de liminar fei-
to pelo líder do PSDB na 
Câmara dos Deputados, 
Carlos Sampaio (SP). Na 
última quinta-feira, o par-
lamentar contestou o pro-
cedimento adotado pela 
Mesa Diretora da Câmara 
para a votação da cassa-
ção do mandato. De acor-
do com Sampaio, após a 
condenação de Donadon, o 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Henrique Edu-
ardo Alves (PMDB-RN), 
deveria ter encaminhado a 
cassação diretamente para 
que a Mesa Diretora decla-
rasse a perda do mandato 
automaticamente.

Após analisar o do-
cumento, o ministro Bar-
roso concordou com os 

argumentos apresentados 
pelo deputado e decidiu 
suspender a decisão da 
Câmara dos Deputados 
que manteve o mandato de 
Donadon até decisão final 
do plenário do STF.

“A decisão política 
chancela a existência de 
um deputado presidiário, 
cumprindo pena de mais 
de 13 anos, em regime ini-
cial fechado”, disse o mi-
nistro na decisão.

No despacho, Barroso 

argumentou que cabe ao 
Congresso a decisão final 
sobre a perda de mandato 
do parlamentar condenado 
em decisão transitada em 
julgada, sem a possibilida-
de de novos recursos. No 
entanto, o ministro alegou 
que a tese não pode ser 
aplicada ao caso de Dona-
don. “Esta regra geral, no 
entanto, não se aplica em 
caso de condenação em 
regime inicial fechado, por 
tempo superior ao prazo 

remanescente do mandato 
parlamentar. Em tal situa-
ção, a perda do mandato se 
dá automaticamente, por 
força da impossibilidade 
jurídica e física de seu exer-
cício”, disse o ministro.

Para o ministro, a cas-
sação do mandato de Do-
nadon deveria ter sido 
aplicada de forma auto-
mática, pois o tempo da 
pena é maior que o perío-
do do mandato. “Vislum-
bro no pedido formulado, 

por considerar relevante 
e juridicamente plausível 
o fundamento de que, no 
caso em exame, a perda do 
mandato deveria decorrer 
automaticamente da con-
denação judicial, sendo o 
ato da Mesa da Câmara dos 
Deputados vinculado e de-
claratório. Assim entendo 
porque o período de pena 
a ser cumprido em regime 
fechado excede o prazo re-
manescente do mandato”, 
argumentou.

Planalto vai 
enviar MP ao 
Congresso que 
criará a EBF

Brasília – Empresa pú-
blica vinculada ao Ministério 
dos Transportes, responsável 
pela construção e exploração 
de infraestrutura ferroviária, 
a Valec passará a ser chama-
da de Empresa Brasileira de 
Ferrovias (EBF). A mudança 
constará em uma medida pro-
visória que está sendo finali-
zada pelo governo, segundo 
o ministro dos Transportes, 
César Borges.

Com a MP, a empresa 
passará a ter, como atribui-
ção, a compra e a venda do di-
reito de passagem das ferro-
vias. Dessa forma, o governo 
pretende diminuir os custos 
e a burocracia da logística, de 
forma a facilitar o escoamen-
to da produção brasileira.

“A empresa [Valec] ainda 
não tem as atribuições neces-
sárias para comprar e vender 
a capacidade dessas linhas”, 
disse ontem o ministro. “Esta-
mos ajustando esse processo 
de adaptação dela ao novo 
papel que terá no processo de 
operar um sistema nacional 
de ferrovias”, acrescentou

Segundo Borges, a MP vai 
“reforçar institucionalmente” 
a empresa pública e prever 
“um novo modelo para o sis-
tema de concessão”, no qual 
não haverá apenas uma con-
cessionária detendo o direito 
de passagem. “Esse direito 
será da Valec/EBF, que será 
a única a deter [o direito de 
passagem]. Vários operado-
res de logística poderão usar 
a via”.

O ministro garante não 
haver possibilidade de a tra-
mitação da MP resultar em 
atrasos para o cronograma de 
licitações.

O secretário de Estado america-
no, John Kerry, afirmou que o país 
atacará a Síria mesmo sem o aval 
do Congresso. Em entrevista o canal 
norte-americano CNN, Kerry disse 
ainda que foi confirmado o uso de 
gás sarin pela Síria nos ataques a ci-
vis do país, apesar de o regime sírio 
desmentir.

A descoberta foi feita depois de 
o governo americano ter acesso a 
amostras de sangue e de cabelo do-
adas por socorristas de Damasco das 
vítimas do ataque, no qual segun-
do os EUA morreram 1.429 pessoas, 
“deram positivo” para exposição ao 
sarin, detalhou Kerry.

“Achamos que o caso (contra 
a Síria) é poderoso e continua cres-
cendo a cada dia”, disse o chefe da 
diplomacia americana, que se mos-
trou convencido de que o Congresso 
dará ao presidente Barack Obama 
a autorização solicitada para uma 
ação militar contra o regime de 
Bashar al Assad.

O gás sarin é uma substância tó-

xica que afeta o sistema nervoso e 
causa lesões semelhantes a queima-
duras pelo corpo. Seu uso é vetado 
pela comunidade internacional.

A prova recolhida a revelia da 
ONU “reforça o apelo do presidente 
Barack Obama por uma ação mili-
tar”, disse Kerry.

“O presidente fez sua escolha 
primeiro e a anunciou. Sua decisão 
é que ele acredita que os Estados 
Unidos devem fazer uma ação mili-
tar para deter Assad de usar suas ar-
mas. Essa é a sua decisão. Ele tem o 
direito de fazer, não importa o que 
o Congresso faça”, disse Kerry.

O secretário disse ainda que a 
administração de Obama trabalha 
para ganhar apoio entre os legisla-
dores.

Uma missão da ONU foi à Síria 
para investigar o uso de armas quí-
micas. A equipe de inspeção, lide-
rada pelo cientista sueco Åke Sells-
tröm, permaneceu no país entre os 
dias 18 e 30 de agosto, quando os 
inspetores partiram para a Holanda 

com amostras que serão analisadas 
pela Organização para a Proibição 
de Armas Químicas (OPAQ), localiza-
da em Haia. A ONU  não informou 
sobre qualquer resultado das amos-
tras.

O jornal britânico “Le Journal 
du Dimanche” afirmou, no último 
domingo,  que os serviços franceses 
de inteligência têm provas de que o 
regime sírio de Bashar Assad possui 
mil toneladas de armas químicas e 
agentes tóxicos entre gás sarin, mos-
tarda e VX, e que utilizou esse tipo 
de arsenal no dia 21 de agosto.

No último domingo, Obama 
anunciou que decidiu pela ação mi-
litar no país, mas que esperaria o 
aval do Congresso, que deve votar 
sobre o caso depois de voltar do re-
cesso em 9 de setembro.

A ação militar dos EUA seria 
uma retaliação ao governo sírio, 
acusado de usar armas químicas 
contra civis no país.  Obama falou 
que o episódio foi o “pior ataque 
químico do século 21”.

Estados Unidos prometem atacar a 
Síria mesmo sem aval do Congresso

USO DE GÁS SARIN

Brasília – O governo do 
Brasil reiterou ontem a in-
dignação às autoridades dos 
Estados Unidos em meio às 
denúncias de espionagem de 
agências norte-americanas 
sobre dados da presidente 
Dilma Rousseff e assessores, 
conforme divulgado no úl-
timo domingo no programa 
Fantástico, da TV Globo. 

Os ministros José Edu-
ardo Cardozo (Justiça) e Luiz 
Alberto Figueiredo Machado 
(Relações Exteriores) reite-
raram ser inadmissível acei-
tar qualquer tipo de violação, 
mas evitaram mencionar 
futuras providências que de-
verão ser tomadas contra os 
Estados Unidos.

Cardozo e Figueiredo 
cobraram dos Estados Uni-
dos explicações, por escrito e 
formais, sobre as denúncias. 
“A violação da soberania não 
pode acontecer sob nenhum 
pretexto, quando a violação 
se dá não para investigar ilíci-
tos”, disse Cardozo, lembran-

do que a indignação foi ex-
posta aos norte-americanos. 
“Nós confrontamos com aqui-
lo que foi revelado.”

Em seguida, o ministro 
da Justiça reiterou que “a 
violação da soberania não 
pode acontecer sob nenhum 
pretexto”. Segundo ele, a situ-
ação se agrava quando a vio-
lação ocorre “sob o ponto de 
vista político e empresarial”. 
“Isso fica, sem sombra de dú-
vidas, piorada”.

Na semana passada, Car-
dozo esteve em Washington, 
nos Estados Unidos, para 
reuniões com o vice-presi-
dente Joe Badin, a assessora 
para Assuntos de Contrater-
rorismo, Lisa Monaco, e o 
chefe de Departamento de 
Justiça, Eric Holder. O mi-
nistro disse que apresentou 
como sugestão a adoção de 
protocolo de entendimento 
entre Estados Unidos e Brasil 
para a investigação em caso 
de suspeitas de terrorismo 
ou atos ilícitos.

Brasil quer explicação
do governo americano

ESPIONAGEM

A decisão do ministro Luís Roberto Barroso será mantida até o julgamento da ação pelo plenário do STF, ainda sem data definida

FOtO: Divulgação

André Richter
Da Agência Brasil
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Vilar diz que Botafogo 
tem tudo para reverter 
o resultado no Almeidão

jogos escolAres

Protesto suspende o vôlei
colégio Polígono diz que 
atleta do Anglo atuou 
irregular e decisão sai hoje

A Coordenação Geral 
dos Jogos Escolares da Para-
íba, Edição 2013, Categoria 
15-17 anos, define hoje se 
o Colégio Polígono tem ou 
não razão sobre o protesto 
feito contra o Colégio Anglo 
que teria inscrito um atleta 
na modalidade de Voleibol 
Masculino, de forma irregu-
lar. As disputas do voleibol 
foram suspensas na última 
sexta-feira até que a Secre-
taria Estadual de Educação 
dê seu parecer sobre o caso. 
“Queremos apenas saber se o 
atleta em discussão teve sua 
transferência fora de prazo”, 
afirmou Antônio Mineiro, 
que integra a organização.

Com o protesto por par-
te do Colégio Polígono, duas 
partidas ficaram sem se-
rem realizadas, jogos estes 
classificatórios para a fase 
semifinal da modalidade de 
voleibol masculino. Faltam 
os jogos entre Anglo x Pio X 
e Anglo x Motiva. Caso o Co-
légio Anglo seja penalizado, 
o Colégio Polígono provavel-
mente estará nas semifinais. 
“Já éramos para ter iniciado 
às semifinais, mas, devido a 
esta acusação, suspendemos 
as disputas. Nesta terça-feira 
daremos um desfecho a esta 
história”, afirmou Antônio 
Mineiro.

Enquanto o Voleibol 
Masculino vive este drama, 
outras modalidades já co-
nheceram seus campeões da 
Etapa Regional João Pessoa e 
que garantiram vagas para a 
Etapa Estadual, que aponta-
rá os representantes da Pa-
raíba nos Jogos da Juventude 
2013, em Belém-PA, numa 
promoção do Ministério do 
Esporte e Comitê Olímpico 
Brasileiro. No último fim de 
semana saíram os campeões 
no Judô, Atletismo, Lutas e 
Tênis de Mesa. Antes já ha-
viam sido conhecidos os ven-
cedores do Xadrez e Natação, 
todas provas individuais. Em 
relação às provas coletivas, 
ainda não se tem campeões 
nas modalidades de Voleibol, 
Basquete, Futsal e Handebol.

Os Jogos Escolares da 
Paraíba é uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
das Secretarias de Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel-PB) e 
Secretaria de Educação. Os 
campeões da etapa estadual 
vão participar dos Jogos da 
Juventude (antiga Olimpí-
adas Escolares) custeados 
pelo Governo da Paraíba. O 
objetivo dos Jogos é valori-
zar cada vez mais o despor-
to nas escolas, descobrindo 
assim novos talentos para o 
cenário esportivo nacional e 
internacional.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Enquanto o voleibol parou, os jogos de handebol seguem em busca da definição do campeão para a fase estadual que vai acontecer em Patos na categoria de 15 a 17 anos

Judô, atletismo, 
lutas e tênis 
de mesa foram 
disputados no 
último final de 
semana e o 
futsal ainda não 
tem campeão

O paraibano Vítor Felipe, 
que formou dupla com o carioca 
Evandro, ficou com a medalha de 
bronze na abertura da tempora-
da 2013/2014 do Circuito Banco 
do Brasil Open de Vôlei de Praia, 
que se encerrou no último domin-
go, em Recife (PE). Eles venceram 
por 2 sets a 0 Bruno e Hevaldo 
(AM/CE), na disputa pelo terceiro 
lugar. O título ficou com Alison e 
Emanuel (ES/PR), que superaram 
Márcio e Ricardo (CE/BA), numa 
decisão de tirar o fôlego, que en-
volveu quatro medalhistas olímpi-
cos em busca da medalha de ouro.

Vítor Felipe e Evandro só não 
chegaram às finais porque foram 
derrotados por Márcio/Ricardo 
(CE-BA) por 2 sets a 0, no entan-
to, na briga pelo terceiro lugar, se 
superaram da derrota e não de-
ram chances para Bruno e Heval-
do. Eles agora voltam às atenções 
para a segunda etapa do Circuito, 
programado para o período com-
preendido entre 12 a 15 deste 
mês, na cidade de Vitória, no Espí-
rito Santo.

Depois de Vitória (ES), O 
Circuito Banco do Brasil Open 

Paraibano Vítor Felipe conquista o bronze em Recife
VÔleI De PrAIA

de Vôlei de Praia seguirá para 
o Rio de Janeiro (RJ), Guarujá 
(SP) e Balneário Camboriú (SC). 
Em 2014, as quatro últimas eta-
pas serão realizadas em São Luís 
(MA), Natal (RN), João Pessoa 
(PB) e Maceió (AL). 

Na etapa de abertura do Cir-
cuito, em Recife, o público pre-
sente foi quem saiu ganhando 
com a grande final envolvendo 
quatro medalhistas olímpicos.

Até então, o histórico do 
duelo apontava cinco decisões 
entre Alison/Emanuel e Márcio/
Ricardo. Em 2010 e 2011, foram 
quatro finais do circuito nacional 
entre eles, com três títulos para o 
capixaba e o paranaense. Na fi-
nal do Campeonato Mundial de 
2011, em Roma (ITA), mais uma 
vez Alison e Emanuel subiram ao 
lugar mais alto do pódio, desban-
cando seus grandes adversários. 

Além disso, os campeões olímpi-
cos nos Jogos de Atenas/2004 vol-
taram a se encontrar numa final, 
o que não acontecia desde 2011. 
Agora, Emanuel levou a melhor 
sobre Ricardo.

"Foi uma surpresa essa final. 
Acho que muita gente não imagi-
nava que pudesse acontecer. Qua-
tro medalhistas olímpicos estavam 
aqui, decidindo a primeira etapa. 
Eu, Márcio e Ricardo estamos há 
muitos anos nisso e é gratificante 
poder ser campeão novamente, 
com tantos jovens talentos na dis-
puta. E jogar ao lado do Alison, 
ainda em alto nível, é maravilho-
so. Só tenho a agradecê-lo", disse 
Emanuel, eleito o melhor jogador 
da final em Recife, onde conquista 
uma etapa pela sexta vez na car-
reira.

No pódio, Ricardo, que ficou 
com a medalha de prata, elogiou 
o desempenho do paraibano Ví-
tor Felipe. “Vítor e Evandro, a 
exemplo de Bruno e Pedro, são 
parcerias muito fortes. Essa nova 
geração, jogando contra os mais 
experientes, chegará voando da-
qui a um ano”, afirmou o baiano.

Evandro e Vítor Felipe em ação durante o Circuito BB Open no fim de semana

Federação decide premiar todos os 180 atletas
A Federação de Esportes 

Aquáticos da Paraíba pre-
miou todos os 180 atletas 
que participaram da edição 
2013 da Taça Cidade João 
Pessoa de Natação – Troféu 
Judy Miranda de Assis, que 
ocorreu no último sábado 
no Parque Aquático do Clube 
dos Oficiais da Polícia e Bom-
beiro Militar da Paraíba, no 
Bairro de Manaíra, na capital. 
Para a entidade, todos foram 
vencedores, haja vista que o 
objetivo da competição foi o 
caráter educativo e o surgi-
mento de novos talentos na 
natação paraibana.

Sucesso absoluto, a Taça 

Cidade João Pessoa de Nata-
ção – Troféu Judy Miranda de 
Assis reuniu 10 equipes de 
João Pessoa e Campina Gran-
de que trabalham a natação 
de base com atletas entre 6 e 
14 anos. Além de  fortalecer 
a natação de base da Paraí-
ba, competição também  fez 
homenagem à professora 
Judy Miranda, pelos serviços 
prestados ao esporte parai-
bano, como diretora do ex-
Dede, hoje Vila Olímpica Ro-
naldo Marinho. 

“Me sinto mais do que 
satisfeita com essa lembran-
ça. Acredito que estou co-
lhendo os frutos que plantei 

no esporte paraibano. Só te-
nho que agradecer a todos 
que contribuíram com o su-
cesso desse evento’, disse a 
homenageada. O presidente 
da Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba, An-
tônio Meira Leal, também 
comemorou o sucesso do 
Troféu Judy Miranda de As-
sis. “Acredito que mais uma 
vez todos os objetivos foram 
alcançados. Todos estão de 
parabéns e com certeza a 
competição ganhou muito 
mais força para acontecer 
no próximo ano e valorizar a 
geração futura da nossa na-
tação”, asseverou.

TroFÉU MUDY MIrANDA

Atleta com a professora Maria Judy de Miranda na premiação

FOTO: Ortilo Antônio
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Após título, Zé Roberto exalta
mescla de novatas e experientes
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Em Cabedelo ninguém o 
conhecia como Naldinho 
e sim como Gororoba, 
o presidente da Liga 
Cabedelense de Desportos. 
Amava o futebol amador 
e buscou o melhor para o 
futebol de sua cidade. Era 
polêmico, é bem verdade, 
mas era querido por 
muita gente, inclusive, na Federação Paraibana 
de Futebol, onde trabalhava como funcionário. 
Infelizmente viveu pouco e nos deixou no último 
domingo, vítima de pneumonia bacteriana, segundo 
o atestado de óbito. Tínhamos uma convivência 
agradável e só espero que o seu espírito esteja 
num bom lugar. Adeus Gororoba!

Adeus Gororoba

Eu acredito 
na classificação

“Reconhece a queda e não desanima, levanta 
sacode a poeira e dá a volta por cima”. A frase é da 
bela composição de Paulo Vanzolini que fez muito 
sucesso na voz de Noite Ilustrada e pode ser o espíri-
to do jogador e dos torcedores botafoguenses para o 
jogo de volta contra o Central no próximo domingo, no 
Estádio Almeidão, pela segunda fase do Campeonato 
Brasileiro da Série D.

É bem verdade que fatos estranhos acontece-
ram no Estádio José Lacerda com anulação de gol do 
Botafogo e uma atuação ruim da arbitragem, mas não 
adianta resmungar e sim se concentrar na decisão. 
Cabe ao técnico Marcelo Vilar refletir sobre os erros, 
buscar os acertos e treinar dobrado até o final de 
semana para que no domingo os torcedores sejam 
premiados com uma exibição que supere a vantagem 
do time pernambucano. Não adianta jogar bonito e sim 
fazer os gols da classificação.

O Botafogo, ao longo dessa Série D, tem realiza-
do boas e más apresentações. O presidente da Fogo-
mania, Fabiano Pereira, que esteve no jogo conversou 
comigo, ontem, e me revelou que a zaga foi muito 
mal. E realmente tem sido um problema para o técni-
co Marcelo Vilar nos últimos jogos. Só relembrando, o 
Belo levou dois gols do Sergipe, depois mais dois do 
Juazeirense e agora três do Central. Tem alguma coisa 
errada e cabe ao técnico descobrir aonde está o erro, 
pois no domingo não se pode levar gol.

Quanto ao torcedor só resta apoiar e comprar 
logo o seu ingresso porque o Almeidão, na parte da 
arquibancada sombra vai estar lotada diante da grande 
importância do confronto. O Botafogo tem condição 
de reverter essa situação. Não fez contra o Galo pelo 
Estadual. Precisva de dois e fez três gols. Tem que 
acreditar!

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

No último sábado estive 
no novo campo do Geisel 
que a prefeitura entregou a 
população. Ficou muito legal, 
principalmente o gramado. 
Veteranos do Botafogo es-
tiveram em ação e foi uma 
grande festa.

Campo do Geisel

No último sábado testemunhei uma cena nunca vista no 
futebol. O Sport Campina jogava contra a Queimadense e 
perdia por 4 a 0, quando os jogadores, pressionados pela 
direção, pediram para o time sair de campo. Muitos deles 
irritados com a decisão, pois queriam continuar jogando.

O Flamengo mostrou ao 
seu torcedor que vai brigar 
contra o rebaixamento 
nesse Campeonato Brasi-
leiro. O time é realmente 
medíocre e não tem téc-
nico que consiga resolver 
com tanto jogadorzinho.

Que papelão!

Confusão na Segundona

O dia primeiro de setembro não foi legal. Por volta das 
13h recebei a notícia da morte de Rosinaldo Elias, o 
Gororoba, e depois veio a derrota do meu Flamengo, de 
goleada para o Corinthians. Pior ainda foi saber que o Bo-
tafogo tinha perdido para o Central em Caruaru. 

Domingo muito triste

Seleção Feminina de 
Vôlei conquista o nono
Grand Prix no Japão

OutrAS
modalidades

O treinador José Ro-
berto Guimarães exaltou a 
mescla entre novatas e ex-
perientes e fez uma análise 
da participação brasileira 
no Grand Prix, após o título 
conquistado no último do-
mingo no Japão após a vitó-
ria de 3 a 0 sobre a China. 

“É muito bom ver que 
quando enfrentamos as me-
lhores equipes do mundo, 
nossas jogadoras se sentem 
mais a vontade, mesmo nos 
momentos mais difíceis. É le-
gal ver a Gabi jogando nesse 
nível. É isso que precisamos. 
Eu acordo, tomo café, almo-
ço e vou dormir pensando 
em voleibol. Posso dizer que 
os Jogos Olímpicos de 2016 
já começaram, temos time 
para brigar contra qualquer 
seleção do mundo”, disse o 
treinador brasileiro. 

Sobre o jogo com a Chi-
na, José Roberto Guimarães 
lembrou que queria sair de 
quadra com a vitória, inde-
pendentemente de o Brasil 
ter garantido o título no se-
gundo set. 

“Eu queria ganhar esse 
jogo. Esse era o objetivo 
principal. Ser campeão com 
um resultado positivo. O 
mais importante foi termos 
ganho todos os jogos por 3 
sets a 0. Foi uma excelente 
campanha. Agora, vamos 
nos preparar para o Sul-A-
mericano”, comentou José 
Roberto Guimarães.

Para o treinador tri-
campeão olímpico, um dos 
segredos das vitórias do vo-
leibol brasileiro é a mescla 
entre jogadoras novas e ex-
perientes. 

“É importante encon-
trar atletas como a Gabi, 
a Natália e a Tandara para 
esse movimento do volei-
bol brasileiro continuar. 

Precisamos sustentar esse 
trabalho. A mescla dessas 
jogadoras com nomes como 
Sheilla, Fabi, Fabiana e Tha-
ísa, que têm idade para a 
próxima Olimpíada, é muito 
importante. Temos que dar 
para o voleibol brasileiro a 
possibilidade de continuida-
de para o futuro”, analisou o 
técnico do Brasil. 

Quando questionado 
sobre o que mais marcou a 
campanha das brasileiras 
no Grand Prix, José Roberto 
Guimarães não teve dúvidas. 

“O mais legal foi a con-
vivência com esse grupo. O 
Grand Prix é o campeonato 
mais complicado e difícil 
que você pode participar 
pelo tempo fora de casa, as 
viagens, o fuso, o cansaço e a 
saudade. Essas meninas dei-
xam de estar nas suas casas 
para treinar, viajar e dormir 
mal com o objetivo de repre-
sentar a Seleção Brasileira. 
É muito importante esse 

sentimento de brasilidade”, 
finalizou José Roberto Gui-
marães. 

A Seleção Brasileira Fe-
minina de Vôlei agora é nove 
vezes campeã do Grand Prix 
(1994, 1995, 1998, 2004, 
2005, 2006, 2008, 2009 e 
2013). O time verde e ama-
relo terminou a fase final 
invicto. Foram cinco jogos, 
cinco vitórias e nenhum set 
perdido.  O próximo desafio 
das brasileiras no ano será 
o Campeonato Sul-America-
no, de 16 a 23 de setembro, 
no Peru.  A competição será 
classificatória para a Copa 
dos Campeões e Campeona-
to Mundial de 2014. 

A Seleção Brasileira 
iniciou o retorno ao Brasil 
na madrugada de  ontem. 
O time verde e amarelo de-
sembarca hoje no Brasil no 
voo LH540 (Lufthansa) às 
5h30 no Aeroporto Interna-
cional de Guarulhos, em São 
Paulo. 

FOTOS: Divulgação

Brasil fecha torneio com 6 medalhas
A Seleção Feminina de 

Judô cumpriu todas as expec-
tativas e terminou o Campe-
onato Mundial com o melhor 
resultado da sua história: uma 
medalha de ouro, três de pra-
ta e duas de bronze. Mas um 
assunto polêmico rondou os 
bastidores do evento realizado 
no ginásio do Maracanãzinho 
na semana passada. Algumas 
ex-atletas da seleção não gosta-
ram de declarações da técnica 
Rosicleia Campos e atacaram 
sua postura. 

O problema aconteceu 
após a treinadora ter afirma-
do que sentia vergonha da 
equipe feminina de 2005, que 
disputou o Mundial do Cairo, 
no Egito. O fato gerou revolta 
em parte das lutadoras que de-
fendiam o time nacional, com 
direito a desabafos. 

"Vergonha sentia eu por 
ter uma técnica que só grita-
va, pulava e não vinha com as 
instruções ou estratégias que 
precisávamos nos momentos 
decisivos da luta", comentou 
Vânia Ishii em discurso seme-

MuNDIAL DE JuDÔ

lhante ao adotado por outras 
ex-atletas da seleção como Fa-
biane Hukuda e Tânia Ferreira. 

As declarações de Ro-
sicleia foram feitas antes do 
Mundial-2013, no dia 22 de 
agosto deste ano, em entre-
vista ao portal Globo Espor-
te. "Quando elas lutaram o 
Mundial do Egito fiquei de-
cepcionada. Sentei com elas 
no quarto e disse: 'Eu tenho 
vergonha dessa equipe'. Ti-
nha uma equipe feminina que 
eu tinha vergonha. Falei: 'Não 
quero ter vergonha de ser téc-
nica da equipe feminina, que-
ro ter orgulho. Não quero ser 

técnica dessa equipe de jeito 
nenhum'", contou a técnica.

Vânia Ishii não poupou 
elogios à campanha da atual 
Seleção Brasileira. Apesar dis-
so, a campeã dos Jogos Pan-A-
mericanos de Winnipeg-99 
reiterou sua insatisfação com 
Rosicleia e admitiu ter ficado 
bastante abalada.

"Não poderia estar mais 
feliz e orgulhosa dessa campa-
nha das meninas, mas é revol-
tante ter que ouvir o que ela 
[Rosicleia] falou. Foi uma falta 
de respeito, algo desagradável. 
Tivemos que superar muitos 
obstáculos, participávamos de 

seletivas e até taxas para lutar 
tínhamos que pagar. Depois 
de tudo, ainda ter que ouvir 
algo assim é decepcionante", 
lamentou Vânia.

Primeira brasileira a se 
tornar campeã mundial júnior, 
Fabiane Hukuda disse que che-
gou a receber um pedido de 
desculpas de Rosicleia. A judo-
ca acompanhou o Mundial ao 
vivo no Rio e também exaltou 
o trabalho do time, mas ainda 
assim ficou  abatida.

"Não achei nada legal as 
declarações por tudo o que já 
fiz e estou fazendo pelo judô 
brasileiro. O que era vergo-
nhoso naquela época era a fal-
ta de estrutura, falta de apoio 
e patrocínio. Nosso centro de 
treinamento era em Santa Cruz 
[subúrbio do Rio de Janeiro] 
e comíamos salsicha e asinha 
de frango. Dormíamos com 15 
meninas em um quarto, nós 
lavávamos os banheiros e os 
quimonos dos treinos na mão, 
tomávamos banho gelado... e 
ainda pagávamos por isso", de-
clarou Hukuda. 

As atletas brasileiras do vôlei comemorando mais um título e de forma invicta. Meta agora será a disputa do Sul-Americano este mês

Declarações da técnica Rosicleia Campos revoltaram as atletas
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Vilar acredita na superação 
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Técnico vê dificuldades, 
critica arbitragem, mas
crê na classificação

"
Uma tarefa muito difícil, 

mas perfeitamente realizá-
vel". É assim que pensa o 
treinador do Botafogo, Mar-
celo Vilar, sobre a necessida-
de do clube da Maravilha do 
Contorno vencer o Central 
de Caruaru, por dois gols de 
diferença, sem tomar gols 
do adversário, no jogo da 
volta no próximo domingo, 
no Estádio Almeidão, em 
João Pessoa. Para tanto, o 
treinador vai pedir hoje, du-
rante a reapresentação dos 
jogadores, que eles esque-
çam os erros da arbitragem 
que prejudicaram o Belo, e 
pensem na revanche do pró-
ximo domingo.

"Nós fomos muito pre-
judicados pela arbitragem, 
mas também tivemos nos-
sas falhas e vamos tentar 
corrigi-las durante a se-
mana. No geral, nós fomos 
superiores ao adversário, 
mesmo quando estivemos 
com um jogador a menos e a 
derrota por 3 a 1 não refle-
te o que foi o jogo. Portanto, 
se o time jogar aqui no Al-
meidão, da forma que jogou 
lá em Caruaru, tem totais 
condições de dar o troco ao 
Central e seguir na compe-
tição", disse Marcelo Vilar.

Mesmo sem querer fa-
lar muito sobre a arbitra-
gem, o técnico Marcelo Vi-
lar reconhece que os erros 
do auxiliar foram decisivos 
no placar. "Fizemos dois 
gols legítimos, com Fausto 
e Lenilson, que foram anu-
lados. Tivemos também um 
zagueiro expulso e tudo isto 

acabou se refletindo no re-
sultado da partida". disse.

Com a expulsão de An-
dré Lima, o técnico se ver 
forçado a mexer na zaga 
para o jogo decisivo de do-
mingo. O zagueiro Mário, 
que entrou bem no jogo, 
marcando inclusive o gol 
do time botafoguense, de-
verá ser mantido, ao lado 
de Marcel. Nas demais posi-
ções, todos os jogadores do 
elenco estarão à disposição 
da comissão técnica.

Para o jogo da volta, o 
Central construiu uma van-
tagem importante. O time 
pernambucano pode até 
perder por uma diferença 
de 1 gol, ou até de 2, caso 
faça mais de um gol  no Al-
meidão. Uma vitória do Bo-
tafogo pelo mesmo placar 
de Caruaru, 3 a 1, levaria a 
disputa da vaga às quartas 
de final da Série D, para os 
pênaltis. Caso leve um gol, 
o Botafogo terá de vencer 
por uma diferença de 3 gols 
para se classificar.

O presidente do Bota-
fogo, Nelson Lira, reconhe-
ce que a situação do Belo 
não é fácil, mas se baseia 
em dois fatores para acre-
ditar na classificação: "é 
bom lembrar que o time do 
Central não conseguiu uma 
única vitória fora de casa, 
no atual campeonato. Ou-
tro fator importante é que 
com o apoio da torcida bo-
tafoguense, aqui no Almei-
dão, a coisa é totalmente 
diferente. Será um jogo de 
casa cheia e  em um grama-
do bem melhor do que o de 
Caruaru, onde nosso time 
poderá jogar muito mais do 
que jogou no último domin-
go. Estou muito otimista", 
enfatizou.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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O técnico Luciano Silva 
define hoje o time do Treze 
para o jogo de amanhã con-
tra o Baraúnas, às 20h30, no 
Estádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande. O trei-
nador comandará um treino 
coletivo às 9h no local da 
partida, e em seguida, o time 
se concentra para esta parti-
da que está sendo considera-
da decisiva para os objetivos 
do Galo no Campeonato Bra-
sileiro da Série C.

Após duas vitórias se-
guidas, o clima no Treze é 
outro. Os jogadores e a co-
missão técnica passaram a 
acreditar na saída da zona 
de rebaixamento já amanhã, 
com uma grande vitória so-
bre o Baraúnas. Os mais oti-
mistas até sonham com o G4. 
É que o Galo tem 17 pontos, 
está na nona colocação do 
grupo A, e uma vitória fará 
com que o clube ultrapas-
se o Cuiabá, primeiro clube 
fora do Z4, e se aproxime do 
Brasiliense, que hoje tem 21 
pontos, último no momento, 
na fase de classificação para 
a próxima etapa.

Para esta partida contra 
o Baraúnas, o técnico Lucia-
no Silva tem dois problemas. 
O meia Cristian, principal 
articulador das jogadas do 
meio campo trezeano, levou 
o terceiro cartão amarelo e 
vai cumprir suspensão. Ou-
tro desfalque certo é o za-

gueiro Gláuber. Ele sofreu 
uma entorse no joelho, no 
treino do último sábado e 
já está vetado pelo Departa-
mento Médico.

A contusão do zagueiro 
virou um problemão para 
o técnico Luciano, porque 
João Paulo e Negreti estão se 
recuperando de contusões, 
e Sandoval voltou há pouco 
a treinar com bola. Ele teve 
uma inflamação no joelho 
direito e ainda não está to-
talmente recuperado. "Va-
mos ter que pensar bastan-
te e tirar as dúvidas neste 
coletivo de amanhã (hoje)", 
disse o treinador que conta 
com 3 opções para a zaga: 
Pitty, o jovem Alisson e o re-
cém-contratado Marco Tia-
go, que teve a sua documen-
tação regularizada ontem.

Segundo o gerente de fu-
tebol, Josimar Barbosa, outro 
jogador contratado recen-
temente que está à disposi-
ção da comissão técnica é o 
volante Escobar. Ele teve o 
nome dele publicado ontem 
no BID.

Ontem, o time treinou 
nos dois expedientes, e hoje 
no coletivo o time titular de-
verá começar jogando com 
a seguinte formação: Éder, 
Hudson, Pitty, Marco Tiago e 
Júnior Barbosa; Sapé, Rodri-
go Celeste, Anderson Paim e 
Rafael Chorão; Túlio Renan e 
Tiago Chulapa. (IM)

Luciano Silva define o 
time em coletivo hoje

TREZE

O Botafogo se deu mal no primeiro jogo decisivo contra o Central e perdeu por 3 a 1. Agora precisa vencer por 2 a 0 para ficar com a vaga

O Esporte de Patos pode deixar 
praticamente encaminhada a sua volta 
a Primeira Divisão do futebol paraiba-
no em 2013, caso vença hoje a equipe 
da Queimadense, em partida progra-
mada para as 20h15, no Estádio José 
Cavalcanti, em Patos. O jogo é válido 
pela terceira rodada do Campeonato 
Paraibano da Segunda Divisão.

O Esporte vem liderando a com-
petição com 6 pontos, 100 por cento 
de aproveitamento, com vitórias so-
bre o Sport Campina e o Santa Cruz. 
Esta última, no sábado passado por 2 
a 0, em partida disputada no Estádio 
José Cavalcanti em Patos. O Alvirrubro 
venceu mostrando um grande futebol 
e surpreendeu a Cobra Coral, que até 
então era considerada a favorita para 
conquistar o título da competição.

Apesar da liderança, Marcos Nas-
cimento quer os jogadores com os pés 
no chão. “Não ganhamos nada até 
agora. Precisamos fazer bem o dever 
de casa, vencendo a Queimadense, 
para sair com moral nos jogos restan-
tes. Nosso objetivo é primeiro garan-
tir a volta à Primeira Divisão, depois 
podemos pensar em título. Mas tudo 
ainda está muito cedo”, afirmou o 
treinador.

Apesar do bom momento do Es-
porte, a Queimadense vem mostrando 
um bom futebol na competição. Mes-

Esporte pode ampliar a liderança hoje no JC
sEgUndA divisãO

mo perdendo na estreia para o Santa 
Cruz, o time vendeu caro a derrota e 
poderia ter conquistado um resulta-
do melhor. No segundo jogo, aplicou 
uma goleada no Sport Campina, que 
só não foi maior, porque o adversário 
se retirou de campo, aos 20 minutos 
do segundo tempo.

sport x santa Cruz
No outro jogo da rodada, o Sport 

Campina enfrenta o Santa Cruz de 
Santa Rita. A partida está programa-
da para o Estádio Amigão, às 20h15. 
Os dois times vem de derrotas. O Sport 
deu vexame. Após estar perdendo de 
4 a 0 para a Queimadense, se retirou 

de campo a pedido da diretoria, que 
alegou falta de médico. A atitude re-
voltou os jogadores que queriam jogar 
até o final e cumprir com as obrigações 
profissionais. O ambiente no clube é de 
muita tensão e diretoria e jogadores 
não estão falando a mesma língua.

No Santa Cruz, o clima também 
não é dos melhores. Depois de formar 
o melhor elenco da competição, e se 
tornar o grande favorito, o clube não 
vem correspondendo dentro de cam-
po. Venceu a Queimadense na estreia, 
mas não convenceu. No último sába-
do, foi inteiramente dominado pelo 
Esporte em Patos, e acabou perdendo 
por 2 a 0.

Seminário discute o assunto em Recife
Na contramão do Minis-

tério Público, que semana 
passada realizou uma reu-
nião para pedir a extinção 
das torcidas organizadas na 
Paraíba, em virtude da vio-
lência provocada por seus 
membros em jogos envol-
vendo times paraibanos, a 
Secretaria Nacional de Fu-
tebol e Defesa dos Direitos, 
do Ministério dos Esportes, 
vai promover o 2º Seminá-
rio Norte e Nordeste de Tor-
cidas Organizadas. O órgão 
enviou um convite à presi-
dente da Federação Parai-
bana de Futebol, Rosilene 
Gomes, para participar do 
evento, que vai acontecer de 
18 a 20 de setembro, no Mar 
Hotel, em Recife.

O 2º Seminário Norte e 

TORCidAs ORgAniZAdAs

Nordeste de Torcidas Organi-
zadas será aberto pelo secretá-
rio nacional de futebol e defesa 
dos direitos do torcedor, An-
tônio José Carvalho do Nasci-
mento Filho. Durante o evento, 

serão discutidos vários temas 
com a presença de juristas e 
autoridades renomadas no as-
sunto de todo o país. 

Entre os temas que se-
rão abordados no Seminá-

rio estão: “Estatuto do Tor-
cedor - Avanços na Defesa 
dos Direitos do Torcedor”; 
“Relações de Consumo e 
o Estatuto do Torcedor”; 
“Defesa dos Direitos do 
Torcedor”; “Cadastramento 
das Torcidas Organizadas”; 
“Política Nacional da Juven-
tude”; “Comissão Nacional 
de Prevenção da Violência e 
Segurança nos Espetáculos 
Esportivos", além da apre-
sentação de projetos sociais 
de várias torcidas organiza-
das da região.

O evento será fechado 
com um grande debate so-
bre a importância da inte-
gração social das torcidas 
organizadas, e a assinatura 
de um manifesto pela paz 
nos estádios.  (IM)

Brigas de torcidas será tema de Seminário este mês em Recife

Atletas do Sport queriam jogar, mas a direção mandou os jogadores saírem de campo
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NACIONAL
& Mundo

CBF resolveu não mais 
esperar por recuperação 
do atacante do Flu

Pato está de volta à seleção
NO LUGAR DE FRED

O atacante Fred, do Flu-
minense, foi cortado dos 
amistosos contra Austrália, 
dia 7, e Portugal, no dia 10. 
Ele sentiu uma lesão na coxa 
durante a derrota do Flumi-
nense para o Santos, no final 
de semana. Pato, atacante do 
Corinthians, foi convocado 
para o seu lugar.

Na tarde desta segunda-
feira, a comissão técnica da 
CBF fez uma reunião e defi-
niu pelo nome de Pato, que 
deve desfalcar o Corinthians 
nos próximos três jogos (In-
ter, Náutico e Botafogo).

O Fluminense, como 
de costume, não detalhou 
o prazo de recuperação e 
disse ‘todos os recursos te-
rapêuticos serão disponibi-
lizados para que o retorno 
seja o mais breve possível’. 
A nota explica que a lesão 
ocorreu no músculo reto 
anterior em sua porção 
proximal justa insercional. 
O camisa 9 já realiza trata-
mento com os fisioterapeu-
tas do clube. A tendência é 
que ele perca o restante da 
temporada.

Desde que Felipão as-
sumiu a seleção, Fred jogou 
em 11 das 13 partidas do 
técnico à frente do time. Só 

não foi convocado para os 
amistosos contra a Bolívia 
e Chile, quando o técnico 
fez testes antes da Copa das 
Confederações.

O reserva imediato de 
Fred é o atacante Jô, do Atléti-
co-MG que esteve na seleção 
brasileira durante a disputa 
da Copa das Confederações.

O jogo do próximo sába-
do contra os australianos, em 
Brasília,  é o primeiro da se-
leção no país após a conquis-
ta do torneio, em junho. No 
sábado a equipe de Felipão 
viaja para os Estados Unidos, 
onde enfrentará Portugal, em 
Boston, no dia 10, terça.

Neymar
Neymar não se apresen-

tou à seleção brasileira on-
tem, como estava programa-
do inicialmente para todos 
os jogadores convocados. O 
atacante do Barcelona foi li-
berado pela CBF para uma 
consulta médica e se encon-
trará com o grupo na tarde 
de hoje, antes do primeiro 
treinamento em Brasília.

Segundo a assessoria de 
imprensa da CBF, Neymar fará 
uma revisão médica por conta 
da cirurgia para retirada das 
amígdalas, realizada logo de-
pois da conquista da Copa das 
Confederações. Essa consulta 

médica será realizada no Rio 
de Janeiro, e o jogador embar-
ca para Brasília na terça.

No próximo sábado, no 
estádio Mané Garrincha, a 
seleção brasileira encara a 
Austrália. Depois, no dia 10, o 
amistoso será contra Portugal, 
em Boston, nos Estados Uni-
dos. Após a conquista da Copa 
das Confederações, o Brasil fez 
apenas uma partida. Perdeu 
da Suíça, por 1 a 0, na Basileia.

A seleção comandada 
por Felipão vem de uma der-
rota para a Suíça, há quase 
um mês, com um gol contra 
do lateral direito Daniel Alves 
que também foi convocado.

Alexandre Pato, que marcou contra o Flamengo na goleada por 4 a 0, foi convocado para amistosos

FOTOS: Divulgação

Dorival disse que quando chegou o Vasco tinha a zaga mais vazada

Acertar o sistema de-
fensivo tornou-se o maior 
desafio do técnico Dorival 
Júnior no comando do Vasco. 
O time caiu de produção nas 
recentes partidas e alcançou 
uma marca negativa após a 
derrota por 5 a 3 para o Cru-
zeiro, no último domingo, no 
Mineirão. Foi o terceiro jogo 
no Campeonato Brasileiro 
em que o Cruzmaltino sofreu 
cinco gols. A situação au-
mentou as críticas dos torce-
dores contra o desempenho 
da equipe e colocou a defesa 
em xeque próximo do encer-
ramento do primeiro turno.

As outras derrotas com 
cinco gols foram para São 
Paulo (5 x 1) e Internacional 
(5 x 3). O Vasco tem a pior 
defesa do torneio nacional. 
São 32 gols sofridos em 17 
jogos e uma série de dificul-
dades para acertar o setor.

O goleiro Diogo Silva e 

o zagueiro Cris são os mais 
questionados pela torcida. A 
diretoria desistiu de contra-
tar um novo camisa 1 e apos-
ta suas fichas no jovem, que 
ainda precisa de um amadu-
recimento natural, segundo 
o técnico Dorival Júnior. Já o 
defensor reencontra lenta-
mente o ritmo de jogo após a 
saída do Grêmio.

“Já tínhamos a defesa 
mais vazada quando cheguei 
ao Vasco. Temos dificuldades 
e buscamos o equilíbrio. A 
equipe está reagindo mesmo 
sem tempo para treinar. O 
Campeonato Brasileiro é isso. 
Treinamos nas viagens de ôni-
bus e avião”, lamentou Dorival.

“Essa foi a terceira par-
tida em que levamos gol 
com menos de cinco minu-
tos. Temos avançado com 
uma recuperação, mas mui-
ta coisa precisa ser traba-
lhada”, disse Dorival.

Vasco não quer tomar 
mais de 5 na Série A

CONSERTAR ERROS

Pouco após chegar à 
sede do Milan com o vice-pre-
sidente do clube, Adriano Gal-
liani, para assinar contrato 
válido por duas temporadas, 
o meia Kaká vestiu a camisa 
da equipe rossonera na tarde 
de ontem. Tão logo forma-
lizou o vínculo com o novo 
clube até o meio de 2015, o 
jogador apareceu na varanda 
da Via Turati para acenar aos 
torcedores do Milan e, aos 31 
anos, mostrou-se empolgado 
com a nova função que terá 
dentro do elenco.

-”É maravilhoso ver tan-
tas pessoas, tantos amigos, 
é disso que eu preciso. Es-

tou muito animado. Espero 
aproveitar muitos momentos 
alegres. Já vivi muito disso e 
espero viver ainda mais com 
esses grandes jovens jogado-
res. É uma situação nova para 
mim, agora que sou um dos 
mais velhos aqui”, disse Kaká, 
pouco depois de ser apresen-
tado à torcida, em entrevista.

Quatro anos após deixar 
o clube italiano para defen-
der o Real Madrid por € 65 
milhões (R$ 205 milhões nos 
valores atuais), o jogador che-
gou a Milão ontem para acer-
tar últimos detalhes burocrá-
ticos, como exames médicos, 
antes de assinar o contrato. 

“Minha mensagem aos fãs? 
Precisamos fazer as coisas 
juntos”, disse Kaká. acres-
centando que “Meu desejo é 
jogar e para mim é um ano 
muito importante por conta 
da Copa do Mundo, mas agora 
só quero ir bem com o Milan, 
meu time. Estava triste por 
ter deixado esse time, mas 
agora estou de volta. Estou 
muito feliz - declarou Kaká, 
reserva em suas últimas três 
temporadas no Real Madrid. 

De acordo com a im-
prensa italiana, Kaká foi li-
berado sem custos pelo clu-
be espanhol e teria aceitado 
uma redução de € 6 milhões 

(R$ 18,5 milhões) no salário 
anual para voltar ao Milan.

“Quatro anos se passa-
ram e agora estou de volta. 
Comecei a pensar neste retor-
no há duas semanas, e uma 
volta ao Milan seria ideal para 
mim. Nos últimos dias, tenho 
sonhado em ouvir os fãs can-
tando meu nome no San Siro 
novamente”, completou Kaká.

No Milan, Kaká fará par-
ceria com El Shaarawy e Balo-
telli, assim como já fizera com 
Inzaghi na década passada. A 
parceria com o polêmico ata-
cante não foi esquecida, e o 
brasileiro elogiou o novo com-
panheiro na chegada à Itália.

Kaká se apresenta ao novo clube
DE VOLTA AO MILAN

Classificação

Série A 

Times  PG J V e D GP GC sG

1 Cruzeiro  34 17 10 4 3 38 17 21

2 Grêmio   31 17 9 4 4 23 15 8

3 Atlético-PR  30 17 8 6 3 32 23 9

4 Botafogo   30 17 8 6 3 27 19 8

5 Corinthians 29 17 7 8 2 19 7 12

6 Coritiba  25 17 6 7 4 20 17 3

7 Internacional  24 16 5 9 2 27 24 3

8 Bahia   23 17 6 5 6 17 20 -3

9 Goiás   23 17 5 8 4 17 21 -4

10 Vitória   22 17 6 4 7 21 24 -3

11 Santos   22 15 5 7 3 18 12 6

12 Criciúma  20 17 6 2 9 22 28 -6

13 Atlético-MG  20 16 5 5 6 15 19 -4

14 Vasco   20 17 5 5 7 26 32 -6

15 Flamengo  19 17 4 7 6 17 21 -4

16 Fluminense  18 17 5 3 9 19 24 -5

17 Portuguesa  16 17 3 7 7 22 28 -6

18 Ponte Preta  15 16 4 3 9 18 25 -7

19 São Paulo  15 16 3 6 7 15 18 -3

20 Náutico  15 2 2 11 9 28 -19 18

 O técnico Mano Menezes 
mostrou razoável desânimo ao 
analisar a goleada sofrida pelo Fla-
mengo para o Corinthians por 4 a 
0, no último domingo, no Pacaem-
bu. O comandante assegurou que 
o resultado foi anormal e ressaltou 
a falta de maturidade em um time 
que ainda está em formação mes-
mo no segundo semestre.

“Tivemos uma atuação normal 
para um adversário que enfrenta 
o Corinthians fora de casa. Eles fi-
zeram o gol no primeiro ataque, 
quando estávamos bem. O Corin-
thians é sólido e qualificado. Acon-
tece isso quando você não tem 
maturidade. Até para perder tem 
jeito. Foi um golpe duro e precisa-
mos aprender”, afirmou. Inclusive, 
o treinador recordou a última vez 
que sofreu uma goleada na carrei-
ra e mostrou mais uma vez o des-

contentamento com o placar cons-
truído pelo Corinthians.

“A última vez que um time 
meu perdeu por essa quantidade 
de gols foi em 2005, caso não es-
teja enganado. Na ocasião, o Grê-
mio foi derrotado pelo Anapolina. 
Mostra bem como as coisas funcio-
nam. Quando rivais de tradição se 
enfrentam, um placar de 4 a 0 não 
condiz com a realidade. Perder 
para o Corinthians no Pacaembu 
é normal, mas não por um placar 
desses”, encerrou.

Com 19 pontos, o Rubro-Ne-
gro está em 15º lugar. O time ten-
ta a recuperação amanhã, quando 
enfrenta o Vitória, às 19h30, no 
Maracanã, pela 18ª rodada do tor-
neio nacional.

Léo Moura
Os jogadores rubro-negros se 

reapresentaram ontem à tarde 
para o treino da segunda-feira no 
Ninho do Urubu, o primeiro após 
a goleada para o Corinthians, no 
último domingo, pelo Campeona-
to Brasileiro. A presença de Léo 
Moura na atividade foi o principal 
destaque. O lateral deve enfren-
tar o Vitória amanhã.

O lateral direito voltou a trei-
nar com bola e deve encarar o 
Vitória pela competição nacional. 
O jogador está fora da equipe há 
cinco partidas por conta de um es-
tiramento na coxa direita e deve 
participar do confronto com o 
time baiano, nem que seja entran-
do na segunda etapa do duelo.

Como não existe um reserva 
da confiança de Mano Menezes no 
elenco, a lateral direita se tornou 
um problema para o treinador du-
rante a ausência de Léo Moura.

Mano: “goleada foi um duro golpe”
CORINTHIANS 4x0 FLAMENGO
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Preço da cesta básica tem 
3a queda seguida em JP
Segundo pesquisa do Ideme, 
em agosto, o trabalhador 
gastou em média R$ 265,48

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/13 – 2ª ABERTURA

Registro CGE Nº. 13-01523-6
OBJETO: Contratação de empresa operadora de plano de saúde para prestação de serviços 

de assistência médica, psiquiátrica, hospitalar, ambulatorial, obstétrica e laboratorial, vinculada a 
sistema de atendimento eletivo, de urgência ou emergência em todo território nacional para os 
colaboradores da PBGÁS e seus dependentes, na forma da Lei dos Planos de Saúde – 9.656/98 e 
as respectivas Resoluções Normativas – RN, editadas e estabelecidas pela ANS – Agência Nacional 
de Saúde., em conformidade com o ANEXO 2 – Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interes-
sados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min 
e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio 
Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

DATA DE RECEBIMENTO E ABERTURA DOS ENVELOPES: Dia 12/09/2013, às 14h30min na 
sede da PBGÁS, no endereço acima. 

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N N.º 00026/2013
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00026/2013, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a contratação de uma empresa especializada para prestar serviços na elabo-
ração e execução do tombamento dos bens móveis do Município de Ingá, no dia 18/09/2013 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 17/09/2013.

Ingá(PB), 2 de setembro de 2013.
JURANDY ALVES DO NASCIMENTO

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 034/2013
A Prefeitura Municipal de Juripiranga, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 034/2013, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando 
a aquisição de Utensílios de Cozinha, para atender as necessidades das Secretarias de: Educação 
e Desenvolvimento Social do Município de Juripiranga, no dia 20/09/2013 às 14:00 horas, na Sala 
de Licitações deste Órgão, situada à Av. Brasil, 380 - Juripiranga – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 17/09/2013.  

Juripiranga, 2 de setembro de 2013.
LUIZ CARLOS ALBUQUERQUE DAS CHAGAS

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 087/2013

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Cuité/PB comunica que o Pregão Presencial nº 087/2013, 
que tem como objeto sistema de registro de preços para aquisição de kits de escovação para atender 
o programa PSE deste município, não houve manifestação de interessados, sendo declarada a 
licitação DESERTA. Maiores informações pelo telefone 83-3372-2246/2447.

Cuité/PB, em 02 de setembro de 2013.
Bruce da Silva Santos

Pregoeiro Oficial

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2319/2013 em João Pessoa, 14 de Agosto de 2013 
– Prazo: 365dias. Para a atividade de: Pavimentação Asfáltica da Rodovia PB-101- Trecho: Entron-
camento PB-097/Matinhas, com extensão de 06 km, contemplando terraplanagem, pavimentação, 
obras de contenção, drenagem obras d’artes e áreas de empréstimo. Na(o) – RODOVIA PB-101/EN-
TRONCAMENTO PB-097 – MATINHAS Município: – UF: PB. Processo: 2013-004772/TEC/LI-2378.

DER DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAIBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2504/2013 em João Pessoa, 27 de agosto de 2013 – 
Prazo: 723 dias. Para a atividade de Operação da Rodovia PB-137: (Entroncamento BR-104-Picuí). 
Na(o) – RODOVIA PB-137 TRECHO: ENTRONCAMENTO BR-104 A PICUÍ Município: - UF: PB 
Processo: 2013-005325/TEC/LO-5902.

DER DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAIBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2505/2013 em João Pessoa, 27 de agosto de 2013 
– Prazo: 723 dias. Para a atividade de Pavimentação asfáltica da Rodovia PB-127no trecho que 
liga a BR – 104 ao município de Algodão de Jandaíra - PB. Na(o) – RODOVIA PB-127 TRECHO: 
BR-104 – ALGODÃO DE JANDAÍRA Município: - UF: PB Processo: 2013-005328/TEC/LI-2427.

_____________________________________________
Engº Carlos Pereira de Carvalho e Silva

Diretor Superintendente
DER/PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00062/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para execução de serviços de confecções de camisas tipo 

padrão para eventos promocionais, destinados a atender as necessidades de diversas secretarias 
do município. Data e Local: 13 de Setembro de 2013 às 09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Antonio Moreira Pinto, 16 - Centro - Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 02 de Setembro de 2013
DIANA ALVES DE OLIVEIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
AVISO DE PRORROGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 49/2013

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de materiais para confecção 
de próteses dentárias, para manutenção das atividades da Secretaria de Saúde do município.

A pregoeira comunica aos interessados que a abertura da sessão pública fica adiada para o 
dia 11/09/2013, às 10:00 horas.

Condado - PB, 30 de Agosto de 2013
LUCIANA LEITE FERNANDES

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURIPIRANGA
AVISO DE LICITAÇÃO – 2º CHAMADA

TOMADA DE PREÇOS N.º 033/2013
A Prefeitura Municipal de Juripiranga, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 033/2013, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando 
a aquisição de materiais esportivos, para os eventos esportivos realizados pela Prefeitura Municipal 
de Juripiranga, no dia 20/09/2013 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. 
Brasil, 380 - Juripiranga – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 17/09/2013.  

Juripiranga, 2 de setembro de 2013.
LUIZ CARLOS ALBUQUERQUE DAS CHAGAS

PRESIDENTE DA CPL

AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO E RESULTADO DA LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 002/13

Registro CGE Nº. 13-00679-9
Objeto: Contratação de empresa especializada para elaboração do Relatório Ambiental Simpli-

ficado (RAS) com abrangência arqueológica preventiva e do Estudo de Análises de Riscos (EAR) 
relativos à implantação e implementação da Rede de Distribuição de Gás Natural Canalizado e 
seus componentes de Mangabeira a Penha visando atender o segmento, residencial, comercial, 
industrial, automotivo, em João Pessoa/PB, em conformidade com o Anexo Q4 – Memorial Des-
critivo e demais anexos.

Ratifico a decisão da Comissão Permanente de Licitação – CPL proferida na Ata de Julgamento 
do Recurso Administrativo impetrado pelo licitante DIVERSA CONSULTORIA E PLANEJAMENTO 
EM SUSTENTABILIDADE LTDA – ME, contra a sua inabilitação na Tomada de Preços n° 002/2013, 
mantendo a decisão de INABILITAR o licitante, conforme demonstrado na Ata acima citada, em 
conformidade com o estabelecido no Parágrafo 4º do artigo 109, da Lei Federal Nº. 8.666/93. Desse 
modo, a licitação foi considerada FRACASSADA. 

FRANKLIN DE ARAÚJO NETO
Diretor Presidente 

MARIA BERENICE C. PAULO NETO – CNPJ/CPF Nº 133.139.084-20, torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação para 
Pesquisa nº 2507/2013 bem João Pessoa, 27 de agosto de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Extração de areia numa área de 10 hectares, onde a área total e de 49,50 hectares, referente 
ao Processo DNPM Nº 846.067/1999. Na(o) – ENGENHO VIGÁRIO Município:  SANTA RITA – UF: 
PB. Processo: 2013-004143/TEC/LOP-0115.

DIOGO CAVALCANTI DE OLIVEIRA – CNPJ/CPF Nº 026.761.834-43, torna público que a SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
1946/2013 em João Pessoa, 10 de julho de 2013 – Prazo: 547 dias. Para a atividade de: Autorização 
Ambiental para Execução do Plano de Recuperação de área degradada área situada no Tabuleiro 
das Lagoas – Zona Rural do Município de SANTA RITA/PB. Na(o) – TABULEIRO DAS LAGOAS 
-  ZONA RURA – SANTA RITA Município:  UF: PB. Processo: 2013-003899/TEC/AA-1997.

RIO TINTO MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA – CNPJ Nº 13.611.960/0001-30, torna público 
que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação da 
Licença de Operação nº 1998/2011 referente ao Proc. Nº 2011-003581 – Comércio Varejista de 
Materiais de Construção em Geral – AC: 1100m² - L/ATV: Av. Santa Elisabeth - S/N – Galpão 02. 
Processo: 2013-005382/TEC/LO-5917.

AJDAN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 13.147.494/0001-83, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Instalação – ED. Multifamiliar com 06 apartamentos – AC: 385,35m² - L/ATV: Rua Carlos André 
Ferreira Narcizo – QD: 067 - LOTE: 0208 - GRAMAME – JOÃO PESSOA – PB. Processo: 2013-
005431/TEC/LI-2439.

FONTANELLA TRANSPORTES-LTDA, CNPJ nº 85.127.983/0009-31, torna público que requereu 
junto a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação da LO nº 
2207/2010, para a atividade de transportes rodoviário interestadual de carga comum não perigosa 
(produtos cerâmicos em geral, na Rua Walter Bellian nº 2249 - Distrito Industrial João Pessoa-Pb, 
através do proc. nº 2013-005213.

CATARINA FONSECA COELHO (COELHOS ALIMENTAÇÃO) - CNPJ nº 03.185.546/0001-52, torna 
público que requereu junto a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
Renovação da LO nº 1613/2011, para a atividade de restaurante c/ música, na Rua Banc. Wagner 
Alexandrino Bezerra Japyassu nº 30 Jardim Cidade Universitária – João Pessoa-Pb, através do 
Proc. nº 2013-005472.

BAHIANA DISTRIBUIDORA DE GÁS LTDA – CNPJ/CPF Nº 46.395.687/0043-61, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 2270/2013 em João Pessoa, 8 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Armazenagem, Distribuição e Transporte de Gás Liquefeito – GLP – Caminhões: DUH- 2376 e 
DRF-3657. Na(o) – RODOVIA BR 101, KM 98, LT 6, QD 7, S/N, DISTRITO INDUSTRIAL Município: 
CONDE – UF: PB. Processo: 2013-003364/TEC/LO-5371.

BAHIANA DISTRIBUIDORA DE GÁS LTDA – CNPJ/CPF Nº 46.395.687/0043-61, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 
20892013 em João Pessoa, 23 de julho de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Transporte 
de Carga Perigosa (Gás Liquefeito de Petróleo) veículos de Placas DRF- 3657, DUH-2376, DSL-
7449, DRF-3657, DIV-6602 e DVN-2512. Na(o) – Em Todo Estado da Paraíba Município: -  UF: PB. 
Processo: 2013-003362/TEC/AA-1985.

CLÍNICA DE MEDICINA E ODONTOLOGIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.757.821/0001-20, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2376/2013 EM João Pessoa, 19 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Clínica Médica e Odontologia. Na(o) Avenida Duarte da Silveira – Nº 787 Município:  
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-004718/TEC/LO-5723.

EMPRESA JOSÉ NILTON DA SILVA, CNPJ Nº 02.362.843/0001-63, torna público a quem interessar 
possa que requereu junto a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, sua 
Autorização Ambiental, para Operação do veículo da Placas Nº OGD – 5814/PB.

PAULO HERMANO GOMES DA SILVA – CPF Nº 954.095.214-04, venho requereu a Licença de 
Instalação junto a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, para Construção de 02 casas multifamiliar, 
com fossa séptica e sumidouro, situado a Rua José Gouveia de Lima S/N Q. 223, LOTE 119 – LOT. 
Vale Verde – José Américo – JOÃO PESSOA – PB.

ROGÉRIO DA SILVA CARVALHO FILHO ME – CNPJ Nº 07.876.034/0001-93, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da 
Licença de Operação do Nº 1717/2009, Com. Var. Mat. de Construção, AC: 640m² - Centro – CAM-
PIM/PB. Processo: Processo: 2013-005130/TEC/LO-5837.

MARIA DE FATIMA DA SILVA NOGUEIRA – CNPJ Nº 09.296.074/0001-91, torna público que 
requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação de 
L.O Nº 3046/11 – Com. Var. de Material de Construção – AC: 570,00m² - L/ATV: Rua Luiz da Veiga 
Pessoa Junior – Nº 02 – B. Renato Ribeiro - SAPÉ – PB. Processo: 2013-005492/TEC/LO-5958.

PALAZZO ESSENZIALE EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS SPE LTDA – CNPJ/CPF Nº 
14.719.148/0001-95, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2352/2013 em João Pessoa, 15 agosto de 2013 – 
Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação residencial vertical multifamiliar com sistema de 
esgotamento sanitário interligado a rede pública da Cagepa. Na(o) – Av. Argemiro de Figueiredo, 
S/N – Jardim Oceania Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-004452/TEC/LI-2334.

PALAZZO DI TOSCANA EMP. IMOB. SPE LTDA – CNPJ Nº 15.239.117/0001-08, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 2487/2013 em João Pessoa, 26 de agosto de 2013 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: 
Edificação residencial com 64 (sessenta e quatro) unidades habitacionais, duas torres de 36 pavi-
mentos, com sistema de esgotamento sanitário interligado a rede pública da Cagepa. Na(o) – Rua 
Orlando Di Cavalcanti Villa, S/N, ST 07, QD 046, LT 294, ALTO PLANO CABO BRANCO Município:  
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-004453/TEC/LI-2335.

Um novo caso de homi-
cídio foi registrado no último 
final de semana no município 
de Alagoa Nova, distante 25,5 
km de Campina Grande.  Se-
gundo informações do Centro 
Integrado de Operações Poli-
ciais (Ciop), um aposentado 
foi assassinado com vários 
disparos. O crime ocorreu na 
zona rural. Segundo a polícia, 
o suspeito do crime é parente 
da vítima. Trata-se de um so-
brinho de 30 anos de idade, 
que não teve o nome relevado.

Era por volta das 21h30 
quando no sítio Geraldo de 
Baixo moradores da região 
acionaram as viaturas poli-
ciais. Conforme a polícia, o 
corpo do idoso foi encontrado 
com marcas de cinco disparos, 
sendo quatro no tórax e um 
na coxa direita. As testemu-
nhas dizem que o idoso e o 
sobrinho moravam no mesmo 
sítio, e que, após um desen-
tendimento, o jovem efetuou 
os disparos. Viaturas do 10º 
Batalhão da Polícia Militar 
(BPM) realizaram buscas na 
região, mas o suspeito não foi 
localizado. O corpo da vítima 
deu entrada no Núcleo de 
Medicina e Odontologia Legal 
(Numol) de Campina Grande.

O preço da cesta bási-
ca da cidade de João Pessoa 
voltou a cair pela terceira 
vez consecutiva, registrando 
redução de 1,31% no mês 
de agosto. Em julho, a redu-
ção foi de 3,35% e em junho, 
2,21%. Segundo dados do 
Instituto de Desenvolvimen-
to Municipal e Estadual (Ide-
me), apesar do recuo, a cesta 
ainda apresenta um aumento 
acumulado no ano de 9,50% 
e nos últimos 12 meses de 
11,20%. Dentre os produtos 
que mais contribuíram com o 
decréscimo estão o feijão, os 
legumes e o óleo de soja, com 
quedas de 10,15%, 8,01% e 
6,29%, respectivamente.

Segundo a pesquisa do 
Ideme, no mês de agosto, 
houve redução de preços na 
cesta básica de João Pessoa 
também nos seguintes pro-
dutos: farinha de mandioca 
(-3,32%), frutas (-2,37%), 
café moído (-1,92%), mar-
garina (-1,68%), arroz 
(-0,43%) e leite pasteuriza-
do (-0,40%). Já os aumen-
tos de preços médios foram 
registrados no pão francês 
(7,69%), nas raízes: inha-

me, batata-doce e macaxeira 
(2,29%), no açúcar (0,42%) e 
nas carnes (0,07%).

Com isso, o custo total 
da cesta básica em agosto/13 
na capital paraibana foi de 
R$ 265,48 e para um traba-
lhador que nesse período ga-
nhou um salário mínimo de 
R$ 678,00 foi preciso traba-

lhar o equivalente a 86 horas 
e 11 minutos para adquirir 
sua alimentação individual. 
Já uma família composta por 
quatro pessoas teria que 
dispor de R$ 1.061,92 para 
adquirir a alimentação bási-
ca, que passou a representar 
aproximadamente 39,15% 
do salário mínimo.

A cesta básica, definida 
pelo Decreto-Lei nº 399, de 
30.04.1938, estabelece 13 
produtos alimentares bá-
sicos (arroz, feijão, carnes, 
farinha de mandioca, café, 
pão, leite, açúcar, margarina, 
óleo de soja, legumes, frutas 
e raízes) e suas respectivas 
quantidades.

Feijão baixou 10,15% e foi um dos produtos que mais contribuíram com a queda dos preços

Começa no dia 14 de outubro o 
mutirão da Prefeitura de João Pes-
soa e do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba que fará a revisão de 28 mil pro-
cessos fiscais do município. A ação 
vai até o dia 14 de novembro.

Os prazos foram definidos on-
tem, durante reunião da PMJP, por 
meio da Procuradoria Geral (Pro-
gem),  e o TJPB. O encontro reu-
niu representantes da Progem e do 
TJPB, no gabinete da desembarga-
dora Maria das Graças. Os processos 
de conciliação acontecerão no tér-
reo do Paço Municipal, na Praça Pe-
dro Américo. Mais de 15 mil contri-
buintes possuem débitos de tributos 
com a PMJP.

A medida tem como objetivo 
descongestionar os processos que 
tramitam no Judiciário e solucionar 
pendências jurídicas que envolvem 
pagamento de tributos, tais como 
IPTU, ISS e Taxa de Coleta de Resí-
duos. Os contribuintes terão a possi-
bilidade de quitar o débito com pa-
gamentos à vista ou parcelamento 
em até 24 vezes com abatimento de 
juros e multas.

Para a advogada da Progem, 
Giuliana Mariz, o mutirão será de 
grande importância para a PMJP e 

também trará muitos benefícios aos 
contribuintes. “Com esse processo 
de conciliação, a PMJP terá a possi-
bilidade de arrecadar mais tributos 
e aumentar a receita. Para os contri-
buintes é a possibilidade de não ter 
pendências com a PMJP e quitar seus 
débitos com condições especiais de 
pagamento”, disse.

Cada contribuinte que tiver re-
gistro de pendência será convoca-
do a comparecer na sede do Paço 
Municipal. Eles poderão fazer uma 
simulação do débito e julgar a me-
lhor forma de pagamento. Serão dis-
ponibilizados cerca de 30 servidores 
da PMJP e do TJPB para auxiliar os 
contribuintes no processo de nego-
ciação. Nas próximas semanas será 
divulgado o calendário em que cada 
dia o contribuinte deverá proceder 
com a negociação. O calendário 
obedecerá a ordem alfabética.

Segundo a desembargadora 
Maria das Graças, o mutirão é uma 
oportunidade que o contribuinte 
tem de quitar seus débitos e resolver 
amigavelmente o conflito. “A conci-
liação sem dúvida é a melhor e mais 
rápida forma de solucionar os con-
flitos, sem precisar espera sua trami-
tação normal na Justiça.”, afirmou.

Mutirão vai fazer a revisão
de 28 mil processos fiscais

na capital
Discussão teria 
sido motivo
de crime em
Alagoa Nova 
Kalyenne Antero
Especial para A União
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Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.859,29
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053534
Responsavel.: NEW LOOK OTICAS LTDA
CPF/CNPJ....: 012110729/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.239,16
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052954
Responsavel.: OLIMPIA MARIA VIEIRA ARAGAO
CPF/CNPJ....: 845847934-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            888,32
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053400
Responsavel.: PATRICIA MARIA CABRAL LUCENA 
NOBRE
CPF/CNPJ....: 008181106/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            258,24
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052886
Responsavel.: ROSILEIDE DO NASCIMENTO FER-
NANDES
CPF/CNPJ....: 010888609/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            521,28
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053369
Responsavel.: SOCONSTROI CONST. E COM. LTDA.
CPF/CNPJ....: 003446956/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.200,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053587
Responsavel.: SEVERINA EMILIA DOS SANTOS 
BEZERRA
CPF/CNPJ....: 032692544-90
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            435,00
Apresentante: PUC PARAIBA UNIVERSIDADE E 
COLEGIO
Protocolo...: 2013 - 053226
Responsavel.: SEVERINO DOS RAMOS DE ARRUDA F
CPF/CNPJ....: 012806190/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.300,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053601
Responsavel.: WAH HING LEUNG - ME
CPF/CNPJ....: 016465168/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            747,60
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053053
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fa zem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  03/09/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ARLAN DE LUCENA CANTALICE XAVI
CPF/CNPJ....: 073592624-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            930,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052326
Responsavel.: ANIZIO JOSE DE SANTANA
CPF/CNPJ....: 014098671/0001-41
Titulo......: CHEQUE           R$            950,00
Apresentante: VICTOR MENDES DA SILVA FILHO
Protocolo...: 2013 - 053190
Responsavel.: AMLL SERV PORTAL INTERNET LTDA
CPF/CNPJ....: 005753958/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.187,05
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053605
Responsavel.: ALINE FERNANDA DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 073936374-30
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            455,07
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052383
Responsavel.: CONSTRAL CONST E CONSULT 
SANTO ANTO
CPF/CNPJ....: 010758902/0001-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            270,27
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052878
Responsavel.: DROPS BUFFET EVENTOS EIRELI ME
CPF/CNPJ....: 016631594/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            194,76
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053030
Responsavel . :  EDVAN MACHADO DA SILVA 
13248731400
CPF/CNPJ....: 012201717/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            294,54
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053363
Responsavel.: EVERTON LOPES DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 102414114-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             60,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053545
Responsavel.: GILMAR HENRIQUE SOUSA 501
CPF/CNPJ....: 161805504-68
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            400,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053342
Responsavel.: LUCIA DE FATIMA PEREIRA WAN-
DERLEY
CPF/CNPJ....: 005316346/0001-17

João Pessoa > Paraíba > terça-feira, 3 de setembro de 2013Publicidade
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2013

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2013, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Móveis diversos e outros para o melhor funcionamento dos diversos setores da Administração; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CARLOS ALBERTO FERNAN-
DES DE QUEIROGA - R$ 89.210,20; CONQUISTA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 
57.900,00; EMPRESA SANTOS COMERCIAL DE MÓVEIS LTDA - R$ 61.244,00; NADJA PEREIRA 
SANTOS FALCONE - R$ 83.245,00. Ficam os licitantes convocados a assinarem os Contratos nos 
termos do instrumento convocatório, dentro do prazo de 05 (dias) consecutivos a partir da publicação

Guarabira - PB, 02 de Setembro de 2013
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 026/2013.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que realizará 
licitação na modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço, no dia 18 de Setembro de 2013 
as 11:00 horas, tendo como objetivo: Contratação de serviços especializados em Ultrassonografia, 
para atender aos usuários do SUS no município de São José dos Ramos. A reunião ocorrerá na 
sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, na Praça Noé 
Rodrigues de Lima, s/n, Centro, São Jose dos Ramos. Maiores informações através do telefone/ 
(083) 3682-1086, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São Jose dos Ramos, 02 de Setembro de 2013.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Presidente da CPL

Prefeitura Municipal de Cabaceiras
Comissão de Licitações

Resultado de Julgamento – Etapas  propostas de preços e habilitação
A Prefeitura Municipal, através da Comissão, torna público, o Resultado da etapa de Julga-

mento da  fase – Proposta de preços e Habilitação apresentada pela empresa Maxmar Comércio, 
Importação, Exportação e Serviços Ltda, CNPJ: 04.398.417/0001-05, referente ao Certame nº 
030/2013, TP n° 16. Proposta de preços final: R$ 105.000,00. Das decisões tomadas pela CPL 
caberão recursos, nos termos da Lei n° 8.666/93. Tal Resultado foi publicado ainda nos murais de 
diversos recintos públicos e privados, podendo as demais informações serem adquiridas através 
do telefone: 3356 - 1117.Cabaceiras, 2/09/2013. Marcos Vinicius A. Cavalcante - Presidente – CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

COMISSÃO PERM ANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2013
A presidente da Comissão Permanente de Licitação no uso de suas atribuições legais comunica 

a população de Cacimba de Dentro e para quem interessar que após a reunião de abertura dos 
envelopes de HABILITAÇÃO e PROPOSTA, da Tomada de Preço n.º 005/2013, a comissão apurou 
que a Empresa: MARIA BETÂNIA ALCANTARA DE MACÊDO – ME - CNPJ: 03.146.474/0001-34 
foi declarada Vencedora do CERTAME com a proposta no valor total de R$ 43.125,55 (quarenta e 
três mil e cento e vinte e cinco reais e cinquenta e cinco centavos).

Cacimba de Dentro – Pb, 30 de Agosto de 2013.
CHIARA LÍGIA ALMEIDA NASCIMENTO

Presidente 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 069/2013

OBJETO: Contratação de Empresa para prestação de serviço de locação de servidores, des-
tinada à atender as necessidades de todas as Secretarias do município de Patos (PB), conforme 
especificações constantes no Termo de Referência (Anexo I) do Edital.

ABERTURA: 16/09/2013 ás 9hs:00min
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital, no Centro Administrativo Aderbal 

Martins – Gerência de Licitação, situado à rua Horácio Nóbrega, S/N, bairro Belo Horizonte, nesta 
Patos (PB), em todos os dias úteis, no horário de 08h00min ás 12h00min, mediante apresentação 
de comprovante de pagamento no valor de R$ 30,00 (trinta reais), que pode ser feito na sede da 
Prefeitura Municipal de Patos (PB), Informações pelo telefone 0(xx) 83-3423-3610- ramal 212 e 
231. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br

Patos (PB), 02 de setembro de 2013.
RAMALEY FERDINANDO DE ARAÚJO NÓBREGA

Pregoeiro

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053598
Responsavel.: LIS GOMES DE OLIVEIRA LUCIO
CPF/CNPJ....: 951136904-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             57,83
 Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053452
Responsavel.: LUCIO MARIO HENRIQUE GUEDES
CPF/CNPJ....: 007402734-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            180,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 053457
Responsavel.: RODRIGO FALC O COUTINHO DE 
LUCENA
CPF/CNPJ....: 049694274-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052386
Responsavel.: TELLE TELECOMUNICACOES E ENG 
LTDA -
CPF/CNPJ....: 004289584/0001-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            265,90
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052448
Responsavel.: UBIRATA PALERMO TRIGUEIRO 
MENDES
CPF/CNPJ....: 017817955/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            436,80
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051995
Responsavel.: VALDENORA FERNANDES DIAS DE 
FREITAS
CPF/CNPJ....: 021755842-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            650,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052377
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  03/09/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ARIEL CANDIDO BARBOSA
CPF/CNPJ....: 396259074-91
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            370,00
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL PORTAL 
DO SO
Protocolo...: 2013 - 052352
Responsavel.: ARMANDO NOBRE SOARES
CPF/CNPJ....: 009206527/0001-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            715,41
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052494
Responsavel.: ASAF CONSTRUTORA LTDA EPP
CPF/CNPJ....: 004305363/0001-96
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.488,63
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051763
Responsavel.: CHRONUS AUTOMACAO E CONT. IND.
CPF/CNPJ....: 010195206/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            152,50
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052722
Responsavel.: FABIO BEZERRA DA SILVA 03513291450
CPF/CNPJ....: 018348580/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            164,90
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052753
Responsavel.: FRANCISCO DAS CHAGAS DOS 
SANTOS ME
CPF/CNPJ....: 008473082/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.449,23
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 052430
Responsavel.: JOAO BOSCO CARNEIRO JUNIOR
CPF/CNPJ....: 601116584-20
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            280,00
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL PORTAL 
DO SO
Protocolo...: 2013 - 052351
Responsavel.: JOAO BOSCO CARNEIRO JUNIOR
CPF/CNPJ....: 601116584-20
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            370,00
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL PORTAL 
DO SO
Protocolo...: 2013 - 052353
Responsavel.: JOSE ALVES DE SOUSA INFORMATIC
CPF/CNPJ....: 012836477/0001-90

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 052/2013

MODALIDADE: LEILÃO PÚBLICO Nº 001/2013.
Baseado no RELATÓRIO apresentado pela Comissão Permanente de Licitações desta Prefeitura, 

HOMOLOGO a presente Licitação na modalidade Leilão Público Nº 001/2013.
Determino ADJUDICAR o veículo PAS/AUTOMÓVEL/FIAT/UNO MILLE FIRE FLEX, placa MNW 

8997/PB, movido a gasolina/álcool, cor preta, ano/modelo 2008, chassis nº 9BD15802786011129, 
código RENAVAM nº93071808-9 ao senhor Marcelo Roque do Nascimento, RG Nº 3247328 SSP/PB, 
CPF nº 100.707.584-84. Residente na Rua Antonio Rafael, s/n, Centro – Dona Inês/PB e o veículo 
PAS/AUTOMÓVEL/FIAT/UNO MILLE FIRE FLEX, placa MNS 9842/PB, movido a gasolina/álcool, 
cor azul, ano/modelo 2008, chassis nº 9BD15802786089231, código RENAVAM nº95513280-0 ao 
Senhor Luiz Moreira de Araújo, RG Nº 1301081 SSP/PB, CPF nº 491.241.294-53. Residente na 
Rua Manoel Alves, 40, Centro – Dona Inês/PB, conforme mencionado nos itens I e II do Edital de 
Leilão Público Nº 001/2013, ora alienados.

Dona Inês/PB, 02 de Setembro de 2013.
Publique-se e Cumpra-se.

Antonio Justino de Araújo Neto
Prefeito

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
ESTADO DA PARAÍBA 

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL EPAMINONDAS
1° OFÍCIO DE NOTAS – REGISTRO DE IMÓVEIS – PROTESTO DE TÍTULOS

Avenida Dom Pedro II, n° 37, Centro, Guarabira-PB (83)3271-1640
Maria Violeta Dantas, Oficiala do Registro de Imóveis e Tabeliã do Protesto de Títulos da Comarca 

de Guarabira, Estado da Paraíba, em virtude da Lei, etc.         
EDITAL DE LOTEAMENTO

FAZ SABER a todos os interessados que os Srs. FLAVIANO FALCONE RIBEIRO COUTINHO, 
brasileiro, casado, empresário, portador da Carteira de Identidade nº 902.082 SSP-PB e do CPF nº 
442.039.854-04 e   GILVAN FERREIRA DE FIGUEIREDO, brasileiro, casado, empresário, portador 
da Carteira de Identidade nº 152.188 SSP-PB e do CPF nº 072.602.374-49, ambos residentes e 
domiciliados na cidade de João Pessoa-PB., depositaram neste Cartório Epaminondas, os docu-
mentos necessários exigidos pelo artigo 18 da Lei Federal nº 6766, de 19 de Dezembro de 1979, 
para o registro do LOTEAMENTO NOVA CUITEGI, localizado no perímetro urbano da cidade de 
Cuitegi-PB., desta Comarca de Guarabira/PB; imóvel a ser loteado em uma área de terras medindo 
10,00 hectares, ou seja, 100.000,00 (cem mil metros quadrados), composto por 11 (onze) quadras, 
numeradas da seguinte forma: Q.A, Q.B, Q.C, Q.D, Q.E, Q.F, Q.G, Q.H, Q.I, Q.J e Q.K, com 359 
(trezentos e cinquenta e nove) lotes, inclusive área verde e área de equipamentos comunitários, 
todos caracterizados na planta aprovada pela Prefeitura Municipal de Cuitegi-PB., assinada pela pelo 
Prefeito Constitucional Guilherme C. Madruga Junior e pela Arquiteta e Urbanista Priscila Rezende 
- CAU-A64741-1, título de propriedade devidamente inscrito no Registro Geral de Imóveis desta 
Comarca, no livro 2-BN, fl. 39, sob nº de ordem 11.006, em data de 27-08-2013. E para que chegue 
aos conhecimentos de todos, expediu-se este edital que será publicado no JORNAL A UNIÃO por 
três dias consecutivos, podendo o registro ser impugnado no prazo de 15 (Quinze) dias, contados 
da data da última publicação, tudo nos termos do artigo 19 da citada Lei Federal nº 6766/79. Findo 
o prazo e não havendo reclamação, será feito o registro, ficando os documentos à disposição dos 
interessados neste Cartório, durante as horas regulamentares. Dado e passado nesta cidade de 
Guarabira, Comarca de igual nome, Estado da Paraíba, aos 29 dias do mês de agosto do ano 
de dois mil e treze (2013).  As. Reinilson Soares da Silva, 2º Substituto do Registro de Imóveis.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 14:30 horas do dia 16 de Setembro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de Equipamentos 
para Realização de Exames de Bioquímica, Hematologia Imuno Hormônio e Uroanálise. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
08/13. Informações: no horário das 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32503120.
Email: saudecabedelo@bol.com.br

Cabedelo - PB, 29 de Agosto de 2013
ISABELLA DUARTE GOUVÉA

Pregoeiro Oficial

EMPRESA – EMPREENDIMENTOS AGROINDUSTRIAIS REUNIDOS S/A
CNPJ N. º 06.133.029/0001-28 - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA 

São convocados os senhores acionistas da EMPRESA – EMPREENDIMENTOS AGROIN-
DUSTRIAIS REUNIDOS S/A, a se reunir em Assembléia Geral Ordinária e Extraordinária, que se 
realizarão no dia 11 de outubro de 2013, às 10 horas, na sede social, na Avenida Epitácio Pessoa, 
nº 3440 – 1º Andar, sala 102 – Miramar, João Pessoa/PB, a fim de deliberar sobre a seguinte 
ordem do dia: I – ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA: a) prestação de contas dos administradores, 
examinar, discutir e votar as Demonstrações Financeiras relativas ao exercício social encerrado 
em 31 de dezembro de 2012; b) fixação das remunerações dos diretores; c) outros assuntos de 
interesse social; II – ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA: a) rerratificar os termos da AGO 
de 26/04/2012, referente a distribuição do Lucro Líquido do Exercício de 2011, de modo a observar 
a distribuição do dividendo mínimo obrigatório; b) alterar o endereço da filial localizada na Fazenda 
Vargem Bonita, Rodovia BR 226 – KM 25, Município de Grajaú, Estado do Maranhão, para Fazenda 
Reunidas São José, situada na Fazenda Montividéu, Município de Campestre do Maranhão, Estado 
do Maranhão; e, c) outros assuntos de interesse social. 

AVISO: Comunicamos que se encontram a disposição dos senhores acionistas, na sede social, os 
documentos a que se refere à Lei nº 6.404/1976, art. 133, com as alterações da Lei nº. 10.303/2001, 
relativos ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2012. João Pessoa/PB, 02 de setembro 
de 2013. OLAVO BILAC CRUZ NETO - Diretor Superintendente

CONSTRUTORA PLANICE LTDA- CNPJ/CPF Nº 07.861.146/0001-70 torna público que a SU-
DEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2226/2013 em João Pessoa, 06 de Agosto de 2013- Prazo: 730 dias. Para a Atividade de: 
ATERRO SANITÁRIO Na(o) –SÍTIO AÇUDINHO-SN Município:  PUXINANA – UF: PB. Processo: 
2013-004642/TEC/LO-5701

Primeira publicação: Geralda Lúcia Barbosa Dantas Moreira,  torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação No. 2013-005242/
TEC/LO-5871, para Empresa de Comercio Varejista de Materiais de Construção em Geral, situado 
a rua Floriano Peixoto, 328, bairro: Retiro, Uiraúna-PB. 

Primeira publicação: Francisco das Chagas Rocha Lima, torna público que requereu à SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação No. 2013-005350/
TEC/LO-5910,  para uma descascadora de arroz, situado a rua Joaquim Gregório, Centro, São 
José da Lagoa Tapada-PB.

ENERGISA
AVISO DE RESULTADO FINAL

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2013
O Pregoeiro da ENERGISA comunica a todos os interessados o resultado final do Pregão 

Presencial nº 001/2013. Foi vencedora do Lote I: a empresa: LANDIS +GYR EQUIPAMENTOS 
DE MEDIÇÃO LTDA CNPJ N. 58.900.754/0001-88, Lote II TAF INDUSTRIA DE PLÁSTICOS LTDA 
CNPJ N. 02.064.150/0001-94, Lote III PHELPS DODGE INTERNATIONAL BRASIL LTDA CNPJ 
N. 02.180.624/0001-63, Lote IV TECCEL - TECNOLOGIA DA CONSTRUÇÃO CIVIL E ELÉTRICA 
LTDA, CNPJ N. 04.401.310/0001-79 e Lote V - ANULADO.

Roberto Ribeiro de Azevêdo Cruz
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 08:30 horas do dia 13 de Setembro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de combustível 
(óleo diesel S10), para abastecer a frota de veículos pertencentes e/ou locados a esta edilidade. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3275-1040.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 09:30 horas do dia 13 de Setembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição Parcelada de Material 
Laboratorial e Médicos, destinados as Unidades Básicas de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3275-1040.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 13:00 horas do dia 13 de Setembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de um Veículo com 
capacidade mínima de 12 passageiros, para prestar serviços juntos a Secretaria de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3275-1040.

Serraria - PB, 02 de Setembro de 2013.
PETRONIO DE FREITAS SILVA

Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA N°. 02/2013
A Prefeitura Municipal de Serraria/PB, torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Praça Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, Chamada 
Pública para Aquisição de Gêneros  Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar 
Rural, destinado ao atendimento do Programa de Alimentação Escolar, conforme Lei 11.947/2009, 
Resolução CD/FNDE 38/2009 e Resolução/CD/FNDE nº 26/2013. Os grupos informais e/ou formais 
interessados deverão apresentar sua documentação e projeto de venda no dia 26 de setembro de 
2013, às 10h00min. Informações: no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3275-1040.

Serraria - PB, 02 de Setembro de 2013.
SEVERINO FERREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES

RESULTADO DE RECURSOS - TOMADA DE PREÇO Nº 0009/2013
Em cumprimento ao disposto no art. 109, parágrafo 1º inciso I, alínea “a” da Lei n.º 8.666, de 21 

de junho de 1993, diante do exposto, julgo improcedente os recursos apresentado pela empresa 
LOPEL – LOPES PEREIRA ENGENHARIA LTDA-EPP, para reformar a decisão da Comissão de 
Licitação.Permanecendo portanto a decisão anterior da Comissão de Licitação. Marcando nova data 
para abertura dos envelopes de Proposta de Preçono prédio da Prefeitura Municipal, situado à Rua 
Severino Teotônio, 129, Centro. Santana dos Garrotes/PB, 27 de agosto de 2013. 

RESULTADO DE RECURSOS - TOMADA DE PREÇO Nº 0010/2013
Em cumprimento ao disposto no art. 109, parágrafo 1º inciso I, alínea “a” da Lei n.º 8.666, de 21 

de junho de 1993, diante do exposto, julgo improcedente os recursos apresentado pela empresa 
LOPEL – LOPES PEREIRA ENGENHARIA LTDA-EPP, para reformar a decisão da Comissão de 
Licitação.Permanecendo portanto a decisão anterior da Comissão de Licitação. Marcando nova data 
para abertura dos envelopes de Proposta de Preçono prédio da Prefeitura Municipal, situado à Rua 
Severino Teotônio, 129, Centro. Santana dos Garrotes/PB, 27 de agosto de 2013. 

Jailson Francisco de Morais
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DOS GARROTES

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS – TOMADA DE PREÇO Nº 0009/2013
OBJETO: Serviços de ampliação da USF da Comunidade Serra Branca no município de Santana 

dos Garrotes/PB.
ABERTURA: 04/09/2013, às 9:40 horas.
RECURSOS FINANCEIROS: Recursos de convênio
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal, Rua Severino 

Teotônio, sn, Bairro Planalto, Santana dos Garrotes/PB. 
Os interessados poderão adquirir informções no endereço cupracitado, nos horários das 08:00 

às 12:00 horas. Santana dos Garrotes-PB, 30 de agosto de 2013.

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS – TOMADA DE PREÇO Nº 0010/2013
OBJETO: Serviços de ampliação da USF da Comunidade Pitombeira no município de Santana 

dos Garrotes/PB.
ABERTURA: 04/09/2013, às 11:40 horas.
RECURSOS FINANCEIROS: Recursos de convênio
LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Prefeitura Municipal, Rua Severino 

Teotônio, sn, Bairro Planalto, Santana dos Garrotes/PB. 
Os interessados poderão adquirir informções no endereço cupracitado, nos horários das 08:00 

às 12:00 horas. Santana dos Garrotes-PB, 30 de agosto de 2013.
Jailson Francisco de Morais

Presidente da Comissão

ERRATA
COOPERATIVA DOS TRABALHADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS LTDA – COTRAMARE

Edital publicado no Jornal a União do dia 15 de maio de 2013 na página 19
ONDE SE LÊ: Assembleia Geral Ordinária

LEIA – SE: Assembleia Extraordinária

COOPERATIVA DOS TRABALHADORES DE MATERIAIS RECICLÁVEIS LTDA – COTRAMARE
Assembleia Geral Ordinária

A presidente da Cooperativa dos Trabalhadores de Materiais Recicláveis Ltda, com sede na Rua 
Santa Rita, 486, Bairro do Quarenta, Campina Grande, inscrita no CNPJ nº 04.812.097./0001-98, 
no uso de suas atribuições estatutárias e da vigente legislação, convoca os senhores cooperados 
para participarem da Assembleia Geral Ordinária que acontecerá no dia 28 de maio de 2013, às 
14:00, 15:00 e 16:00 horas, em 1ª, 2ª e 3ª convocações, respectivamente, com um mínimo de 10 
cooperados, na sede da Cooperativa, conforme endereço acima, para discutir e deliberar sobre a 
seguinte ordem do dia:

Eleição da nova diretoria e do conselho fiscal.
Campina Grande, 14 de maio de 2013.
Lucicleide Henrique do Nascimento

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 371/2013
                    
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 17/09/2013 às 14 e 00mim para:

Aquisição de Decibelímetros e Calibrador Acústico, destinado a Superintendência de Desenvol-
vimento do Meio Ambiente - SUDEMA/ FEPAMA, conforme anexo I do Edital.

                   
Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 

de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   
REG. CGE Nº - 13-01624-1

João pessoa, 02 de setembro de 2013.
Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 304/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 01/10/2013 às 09:00 horas para:

Aquisição de combustível; destinado a Secretaria de Estado do Desenvolvimento da  Agropecuária 
e da Pesca - SEDAP / INTERPA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 13-01607-7.
João pessoa, 02 de Setembro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 375/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 02/10/2013 às 09:00 horas para:

RP para aquisição de materiais de marcenaria; destinado a Secretaria de Estado da Administração 
Penitenciária - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 13-01611-7.
João pessoa, 02 de Setembro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 350/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 24/09/2013 às 09 e 00mim para:

Aquisição de Equipamentos, destinado a Secretaria de Estado da Educação - SEE, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 13-01631-6
João pessoa, 02 de setembro de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 003/2013
A Secretaria de Educação do Município de Ingá, torna público que realizará, através da Comissão 

de Licitação do Município, CHAMADA PÚBLICA Nº 003/2013, para aquisição de gêneros alimentícios 
da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para alimentação escolar dos alunos da 
Rede Municipal de Ensino, no dia 11/09/2013 às 14:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 10/09/2013.

Ingá(PB), 01 de setembro de 2013.
MANOEL ALVES DA SILVA NETO

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2013  
O Fundo Municipal de Saúde de Belém, torna público que a licitação Pregão Presencial nº 

0017/2013, cujo objetivo é a Aquisição de equipamentos de informática para as salas de vacinas deste 
Município, foi  considerado   DESERTO, por não ter acudido nenhum interessado na sessão realizada 
às 09:00 horas do dia 29 de agosto de 2013, publicando-se novo procedimento com o mesmo objetivo.

Belém – PB, 30 de agosto  de 2013.
LUZIA C. MACEDO OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2013 – SEGUNDA CHAMADA

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 11:00 horas do dia 13 de Setembro  de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos de informática 
para as salas de vacinas deste Município.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 008. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3261-2425.
Belém - PB, 02 de Setembro de 2013

LUIS SEBASTIÃO ALVES
 Pregoeiro Oficial

RESULTADO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/13

Registro CGE Nº. 13-01523-6
OBJETO: Contratação de empresa operadora de plano de saúde para prestação de serviços 

de assistência médica, psiquiátrica, hospitalar, ambulatorial, obstétrica e laboratorial, vinculada a 
sistema de atendimento eletivo, de urgência ou emergência em todo território nacional para os 
colaboradores da PBGÁS e seus dependentes, na forma da Lei dos Planos de Saúde – 9.656/98 e 
as respectivas Resoluções Normativas – RN, editadas e estabelecidas pela ANS – Agência Nacional 
de Saúde., em conformidade com o ANEXO 2 – Termo de Referência.

A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, através do Pregoeiro e da Equipe de Apoio, 
constituídos pela Decisão DE PRE n.º 053/2012, de 28 de dezembro de 2012, torna público para 
conhecimento dos interessados, que o Pregão Presencial 009/13, realizado no dia 30/08/2013, às 
14h30min, foi DESERTO.

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro
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